
Zara поменяет 
прописку
Испанская Inditex  
может передать партнеру 
бизнес в РФ

Как стало известно „Ъ“, для 
 возобновления работы в РФ ис-
панская fashion-группа Inditex рас-
сматривает возможность переда-
чи российских активов партнерам 
из «дружественной» страны, на-
пример, из Юго-Восточной Азии 
или Персидского залива. Экспер-
ты отмечают, что группа уже при-
ступила к оптимизации бизнеса 
в РФ и закрытию нерентабельных 
объектов. При этом большинство 
арендодателей не настроены рас-
торгать дого воры с компанией.

О том, что Inditex (бренды Zara, 
Massimo Dutti, Pull & Bear, Oysho, 
Bershka, Stradivarius и другие) плани-
рует изменить корпоративную струк-
туру российской дочки — АО «Зара 
СНГ», „Ъ“ узнал из определения Ар-
битражного суда Самарской области 
от 30 сентября. В нем рассматривает-
ся иск владельца торгового центра 
«Космопорт» в Самаре к «Зара СНГ». 
Из материалов суда следует, что Indi-
tex планирует передать российскую 
структуру третьей компании, зареги-
стрированной в юрисдикции, кото-
рую власти РФ не считают «недружест-
венной». В глобальном офисе Inditex 
17 октября на запрос „Ъ“ не ответили.

Inditex может передать россий-
ское подразделение своим фран-
чайзи из стран Юго-Восточной Азии 
или Персидского залива, не исклю-
чает руководитель департамента 
торговой недвижимости Common-
wealth Partnership Ольга Антонова. 
Источник „Ъ“, знакомый с планами 
fashion-ритейлера, отмечает, что рос-
сийские активы Inditex могут перей-
ти партнеру группы из ОАЭ.

Похожий сценарий ранее реали-
зовал польский ритейлер LPP (брен-
ды Reserved, Cropp, Mohito и Sinsay), 
который в июле 2022 года передал 
магазины в РФ зарегистрированной 
в ОАЭ компании и своему топ-ме-
неджеру. Тогда же точки продаж 
fashion-группы возобновили работу, 
но под новыми вывесками.

Inditex объявила о приостановке 
работы всех магазинов и онлайн-плат-
форм в России 5 марта. До этого в РФ 
работало 502 магазина группы. На 
долю российского рынка приходится 
около 8,5% мировой прибыли Inditex.

По мнению Ольги Антоновой, пе-
редача Inditex российского бизнеса 
партнерам займет от полугода до од-
ного года. В то же время, по словам 
источника „Ъ“, полностью с россий-
ского рынка уйдут Massimo Dutti, 
Oysho и Zara Home, а остальные брен-
ды откроются под другими назва-
ниями и с новыми коллекциями не 
раньше весны 2023 года. Другой со-
беседник „Ъ“ отмечает, что сейчас In-
ditex подписывает дополнительные 
соглашения с торговыми центрами, 
чтобы удержать за собой занимаемые 
площади минимум до мая 2023 года.
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Москва и область отозвали повестку
Сергей Собянин и Андрей Воробьев  
объявили о завершении частичной мобилизации
Днем в понедельник столичный мэр 
 Сергей Собянин объявил о  завершении 
в Москве частичной мобилизации. По его 
словам, планы Минобороны по набо-
ру в войска в городе выполнены, а уже 
выписанные и разосланные  гражданам 
 повестки «прекращают свое действие» 
с 14 часов 17 октября. Развернутые го-
родскими властями дополнительные 
 пункты мобилизации в музеях и теат-
рах были закрыты. К вечеру понедельни-
ка об окончании частичной мобилизации 
объявил и подмосковный губернатор Анд-
рей Воробьев — он также заявил, что гра-
ждане, у которых на руках уже есть по-
вестки, в военкоматы могут не приходить. 
Опрошенные „Ъ“ юристы полагают, что 
аннулирование выписанных повесток 
еще должно быть оформлено докумен-
тами представителей Минобороны РФ. 
Столичный военком Максим Локтев под-
твердил, что «мероприятия частичной мо-
билизации» в Москве завершены, уточ-
нив, что набор добровольцев в войска 
продолжится.

О завершении частичной мобилизации 
в Москве Сергей Собянин объявил на своем 
сайте в полдень, уточнив, что через два часа 
после этого «пункты сбора мобилизованных 
закрываются». Сославшись на городского во-
енкома, господин Собянин пояснил, что уста-
новленные указом президента Владимира Пу-
тина и Минобороны задачи по мобилизации 
«выполнены в полном объеме». «Повестки, 
разосланные в процессе мобилизации по ме-
сту жительства и предприятиям, прекращают 
действие»,— добавил градоначальник.

Вскоре после обращения мэра в соцсетях 
стали распространяться видеоролики с за-
крывающихся призывных пунктов. В одном 
из них, снятом, вероятно, посетителем мо-
билизационного пункта в Музее Москвы, 
мужской голос за кадром громко говорит со-
бравшимся: «Все свободны! Повестки аннули-
рованы! Закончилась мобилизация!» О закры-
тии дополнительного пункта мобилизации 
в Театре Виктюка «в связи с полным выпол-
нением плана» сообщил военком Преобра-
женского района Москвы Сергей Тригилев, 
стоя у входа в здание. 17 октября вечером о за-
вершении частичной мобилизации объявил 
и подмосковный губернатор Андрей Воробь-
ев. «Мы полностью выполнили задачу Мино-
бороны. Вручение повесток прекращается, те, 
у кого они есть на руках, могут не приходить 
в военкомат»,— добавил он.

Частичную мобилизацию в России объя-
вил 21 сентября своим указом президент Вла-
димир Путин, сообщив, что в первую очередь 
в войска призовут граждан из запаса, ранее 
служивших в армии. В Минобороны уточня-
ли, что речь идет о 300 тыс. резервистов. 14 ок-
тября господин Путин заявил, что частичная 
мобилизация в России будет завершена в тече-
ние двух недель, оценив число мобилизован-
ных в стране на тот момент в 222 тыс. человек. 

1 ноября в России начинается регулярный 
осенний призыв на срочную военную служ-
бу: эти мероприятия должны были стартовать 
1 октября, но их срок был сдвинут на месяц. 
Представители власти неоднократно давали 
понять, что срочники, в отличие от мобили-
зованных, в районы боевых действий направ-
ляться не будут.

Обращение мэра Москвы оказалось весьма 
эмоциональным. Сергей Собянин сообщил, 
что мобилизация стала «огромным испытани-
ем для тысяч московских семей», адресовал 
москвичам «слова благодарности и призна-
тельности» и отметил, что «мы все волнуемся 
и переживаем за судьбу, трудности и опасно-
сти», с которыми предстоит столкнуться мо-
билизованным горожанам. «Будем надеять-
ся и молиться, чтобы вы вернулись живыми 
и здоровыми»,— добавил господин Собянин.

Военком Преображенского района Мо-
сквы Сергей Тригилев дал понять, что си-
туация с мобилизацией в Москве привела 

к уточнению статуса ряда граждан, «ранее 
не обращавших внимания на свою жизнен-
ную позицию». В пример представитель Ми-
нобороны привел граждан с пятью детьми, 
числившихся в военкоматах как «одино-
кие», или москвича, «попавшего в аварию», 
после которой ему установили «штифты 
и пластины», но он продолжал числиться 
в военкомате как годный к службе по воин-
ской категории «А». Заодно господин Триги-
лев поблагодарил правительство Москвы за 
оперативное создание «групп разбора» по-
добных ситуаций.

Господин Собянин указал на своем сай-
те, что Москва будет заботиться «о семьях 
и близких» мобилизованных горожан. Ранее 
градоначальник подписал указ с мерами их 
поддержки, предусмотрев, в частности, внео-
чередное зачисление детей мобилизованных 
в детсады и освобождение от платы за эти уч-
реждения, бесплатное питание для школь-
ников, «содействие в поиске работы» для су-
пругов и другие льготы. Кроме того, указом 
столичного мэра призванным в войска гра-
жданам обещано доплачивать по 50 тыс. руб. 

в месяц. В свою очередь, свои меры поддер-
жки обещали и в Подмосковье: единовремен-
ную выплату в 200 тыс. руб. мобилизованным 
гражданам, семьям — бесплатное посещение 
детсада, бесплатные завтраки и обеды для 
школьников и т. п.

Партнер юридической фирмы «Рустам Кур-
маев и партнеры» Дмитрий Горбунов напоми-
нает, что мобилизация в стране объявляется 
указом президента РФ, завершаться она долж-
на по решению главнокомандующего ВС РФ, 
но главы субъектов — они по должности воз-
главляют региональные мобилизационные 
комиссии — «могут сообщать о завершении 
мобилизационных мероприятий» на сво-
ей территории. Управляющий партнер бюро 
«Китсинг и партнеры» Владимир Китсинг го-
ворит, что «прямых указаний на право выс-
ших должностных лиц субъектов объявлять 
об окончании проведения частичной моби-
лизации в законодательстве не содержится», 
однако такие полномочия «вытекают» из пре-
зидентского указа от 21 сентября.

новости — с5

Вторник  18 октября 2022  №193 (7394 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | По оценкам Минпромторга, 
стоимость портфеля приоритетных проектов 
импортозамещения превышает 6 трлн руб. —2

новости | В школах провели «Уроки мужества»  
и акцию «Письмо солдату» —5

новости | Су-34 упал на девятиэтажку  
в Ейске, при пожаре погибли люди —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | В 13 регионах с начала года  
выросла аварийность в зонах контроля 
стационарных камер —5

07  Ритейлеры складываются 
в ближнем зарубежье 
Спрос на логопарки  
в странах СНГ растет

07  Разморозка силой слова 
Для подачи заявления на 
разблокировку активов  
остается месяц

07  За заслуги 
перед даркнетом 
В сети участились  
предложения поддельных 
удостоверений силовиков

09  Сталь уже не вывозит 
Металлурги против роста 
тарифов ОАО РЖД

09  «Транснефть» 
теряет юристов 
Вице-президент компании 
Лариса Каланда ушла на пенсию

10  Дорогое отечество 
Сети 5G обойдутся на 40–50% 
дороже из-за софта

10  «Русагро» 
дожимает майонез 
Группа хочет признать 
банкротом основателя 
«Солнечных продуктов»

деловые  
новости

Москва закрыла созданные ею 
временные мобилизационные 
центры  ФОТО АННЫ АКЕЛЬЕВОЙ

Подписной  
индекс 50060

П1125

Кавказ держится за тариф
Регионам могут сохранить льготы 
на электроэнергию

По данным „Ъ“, Минэнерго хочет со-
хранить льготные тарифы на электро-
энергию на Северном Кавказе, в Туве, 
Буря тии и Карелии. Предполагалось, 
что льготы начнут отменять уже с 2023 
года, но министерство планирует от-
ложить  запуск либерализации цен до 
2025 года. Участники энергорынка про-
тив: энергетики из-за льготных режи-
мов теряют по 13 млрд руб. в год, а про-
мышленность других регионов страны 
вынуждена доплачивать по 33 млрд 
руб.  Генкомпании предлагают компро-
мисс: сокращать льготы более «мягки-
ми темпами».

Минэнерго намерено отложить отме-
ну льготных тарифов на электроэнергию 
в республиках Северного Кавказа и Сиби-
ри, рассказали „Ъ“ несколько источников 
в отрасли. По текущему закону, льготы в ре-
спубликах должны постепенно сокращать-
ся уже с 1 января 2023 года. Но Минэнерго 
намерено запустить либерализацию регули-
рования только с 1 января 2025 года. В Каре-
лии, где льготный режим должен полностью 
завершиться в 2023 году, действие особо-
го регулирования также предлагается про-
длить, уточняют собеседники „Ъ“.

Правительство перевело шесть кавказ-
ских республик (Чечня, Дагестан, Ингуше-
тия, Кабардино-Балкария, Карачаево-Чер-
кесия и Северная Осетия), а также Туву на 

льготные тарифы еще в 2010 году. Власти 
надеялись, что мера позволит решить про-
блему растущих неплатежей. Переход на 
рыночные цены планировался с 2015 года, 
но был отложен. Более того, в списке появ-
лялись новые льготники: в 2017 году в пере-
чень удалось попасть Бурятии, а весной 2018 
года туда добавили Карелию.

В проблемных регионах все потребите-
ли электроэнергии покупают электроэнер-
гию и мощность по регулируемым догово-
рам (РД), а не по общим рыночным ценам. 
В результате на коммерческих потребителей 
остальной части страны ложится дополни-
тельная нагрузка. По текущему закону, объ-
ем покупки по РД в девяти регионах с 2023 
года должен сокращаться на 10% ежегодно.

В 2021 году суммарное потребление элек-
троэнергии в льготных регионах составляло 
около 41 млрд кВт•ч, или около 4% от обще-
российского спроса, подсчитал Сергей Ро-
женко из Kept. По его оценкам, льготные ре-
гионы платят за электроэнергию по РД около 
55 млрд руб. в год, а сумма дисконта (объем 
недоплаты) составляет около 33 млрд руб.

Сниженные цены на электроэнер-
гию так и не помогли решить проблемы 
с неплатежами: кавказские республики 
все эти годы хуже всех в стране платили за 
электроэнергию. 
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Иран получил  
не все санкции
Если подтвердятся поставки беспилотников 
России, Евросоюз примет новые меры

Евросоюз ввел санкции против Ирана 
за подавление протестов в стране, одна-
ко останавливаться на этом не намерен. 
В Брюсселе готовы обсудить очередную 
порцию антииранских санкций в связи 
с возможными поставками беспилотни-
ков в Россию. В частности, к этому в по-
недельник призвал своих европейских 
коллег глава МИД Украины Дмитрий 
 Кулеба. Заявление прозвучало на фоне 
ударов дронами по Украине. В Москве 
и Тегеране поставки иранских беспилот-
ников в Россию отрицают.

Совет ЕС по иностранным делам принял 
в понедельник решение о введении дополни-
тельных санкций против виновных в нару-
шениях прав человека в Иране. В санкцион-
ный список попали 11 иранских физических 
лиц и четыре организации. Их обвиняют в же-
стоком подавлении протестов, вспыхнувших 
в стране в середине сентября из-за смерти мо-
лодой девушки Махсы Амини. Напомним, 
что она была задержана в Тегеране полици-
ей нравов за неправильное ношение хиджа-
ба. Из участка девушку отправили в больни-
цу, где спустя несколько дней она скончалась. 
Родные Махсы Амини считают, что причиной 
смерти стали побои в полиции, власти отри-
цают факт избиения. В ходе протестов сотни 
человек были арестованы. Среди них оказа-

лись иранцы с двойным гражданством. Так, 
известно об аресте пяти французов. В начале 
октября международная правозащитная орга-
низация Amnesty International сообщала так-
же о по меньшей мере 144 погибших в ходе 
протестов (среди них — женщины и дети).

На этом основании Евросоюз распростра-
нил в понедельник санкции на народное 
ополчение Ирана «Басидж», командование 
кибербезопасности Корпуса стражей ислам-
ской революции, иранскую полицию нра-
вов и лично на ее главу Мохаммада Ростами 
Чешмеха Гачи и начальника тегеранского 
подразделения Хаджа Ахмада Мирзаи, а так-
же на министра связи и информационных 
технологий Ису Зарепура, который несет от-
ветственность за отключение интернета во 
время протестов. Ограничительные меры 
включают запрет на поездки в ЕС и замора-
живание активов. Кроме того, европейским 
гражданам и компаниям не разрешается 
предоставлять средства всем, кто оказал-
ся в черном списке. Режим санкций по ста-
тье нарушений прав человека в Иране пред-
усматривает также запрет на экспорт в эту 
страну оснащения, которое может быть ис-
пользовано для репрессий, и оборудования 
для мониторинга телекоммуникаций.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 42,7

доллара за тонну составит ставка пошлины на экспорт российской нефти с 1 ноября 2022 года, 
сообщил Минфин. Это на $1,7 меньше действующей октябрьской ставки. Новый размер пошлины определен 
исходя из средней цены Urals за период мониторинга с 15 сентября по 14 октября — $70,2 за баррель, или 
$512,6 за тонну. В этом году Минфин ждет поступления вывозных пошлин на нефть на сумму 607 млрд руб., 
в 2023‑м — лишь на 262 млрд руб. Такое сильное снижение (на 345 млрд руб.) объясняется прежде всего со‑
кращением размера самой пошлины в рамках завершения налогового маневра (минус 260 млрд руб.) и сокра‑
щением цены Urals (минус 103 млрд руб.). В 2024 году пошлина на вывоз нефти уже не будет взиматься.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Выросшие ставки 
притормозят 
глобальный рост

Темпы роста мировой экономи-
ки замедлятся в 2023 году до 2,2%, 
следует из консенсус-прогноза 
международных экономистов, опро-
шенных Focus Economics. В этом 
году ожидается увеличение миро-
вого ВВП на 2,8%. Замедление ро-
ста на фоне ужесточения монетар-
ной политики и исчерпания эффек-
та восстановления после панде-
мии коснется развитых стран, а так-
же развивающихся государств Азии 
(кроме Китая), Южной Америки 
и Ближнего Востока. Страны Вос-
точной Европы при этом, как пола-
гают эксперты, вернутся к росту.

77% опрошенных ожидают офи-
циального подтверждения рецессии 
в США в следующем году. 45% оце-
нивают влияние стоимости энерго-
ресурсов на промышленность стран 

Европы как «значительное», 55% — 
как «умеренное». 64% не ожида-
ют завершения конфликта на Укра-
ине в ближайшие 12 месяцев. В це-
лом эксперты предполагают замед-
ление роста ВВП зоны евро с 2,8% 
в этом году до 0,5% в следующем.

Рост экономики Китая в 2023-м 
может ускориться с 3,4% этого года 
до 5%. При этом такие относитель-
но низкие темпы скажутся на ми-
ровом росте, так как на КНР прихо-
дится пятая часть глобального ВВП 
(по паритету покупательной способ-
ности). Эксперты расходятся в ожи-
даниях относительно того, когда 
власти этой страны завершат поли-
тику «нулевой терпимости» к коро-
навирусу — это возможно как в на-
чале следующего года, так и за его 
рамками. Для России экономисты 
прогнозируют спад на 5,9% в этом 
и на 3,3% в следующем году. 

Инфляция пройдет пиковые зна-
чения в конце этого года и в следую-
щем будет замедляться, но останется 
высокой во многих развивающихся 
странах из-за ослабления их валют. 
Инфляция в странах «семерки» бу-
дет ниже, чем в большинстве других 
регионов. Цены на сырье, как следу-
ет из консенсус-прогноза, в 2023-м 
будут несколько выше, чем в начале 
этого года. Нефть подешевеет до $90 
за баррель, в качестве рисков эко-
номисты отмечают влияние сделки 
ОПЕК+ на цены и дальнейшее сокра-
щение российских поставок. Став-
ки центробанков в конце следующе-
го года, как ожидается, останутся на 
уровне 2022-го: ослабление инфля-
ции позволит большинству регулято-
ров завершить цикл ужесточения по-
литики к этому моменту. Ставка ФРС 
может пройти пик в первом кварта-
ле 2023 года (усредненные 4,06% 
против нынешних 3–3,25%), а ЕЦБ 
(2,34% при текущей 1,25%) в третьем 
квартале этого года. 

Татьяна Едовина

Экспортная пошлина на нефть ($ /тонна)
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Планы импортозамещения в РФ 
по мере изучения последствий 
санкций становятся все шире, 
власти уже готовы поддержи-
вать и планово-убыточные про-
екты, встроенные в цепочки по-
ставок. Их экономическая не-
рентабельность перестает быть 
стоп-фактором в новой модели 
промышленного развития, со-
общил вчера первый замести-
тель главы Минпромторга Ва-
силий Осьмаков на парламент-
ских слушаниях в Совете феде-
рации. По оценкам ведомства, 
портфель приоритетных про-
ектов требует уже более 6 трлн 
руб., комплексной господдерж-
ки запуска и реализации проек-
тов и гарантий выкупа конечной 
продукции. Участники слушаний 
предложили также провести ре-
визию в регионах для оценки по-
тенциала и потребностей мест-
ных производств.

Выступая вчера на парламент-
ских слушаниях в Совете федера-
ции, первый заместитель главы 
Минпромторга Василий Осьмаков 
сообщил о фактическом переходе 
правительства к новой модели им-
портозамещения: если до сих пор 
речь шла только об экономически 
обоснованном замещении в кри-
тических отраслях, то в условиях 
санкций потребности расширяют-

ся, и правительству необходимо 
«научиться запускать планово-убы-
точные проекты». Осознание мас-
штаба необходимого также ширит-
ся: портфель приоритетных инвест-
проектов оценивается в 5,2 трлн 
руб. (164 проекта в химпроме, фар-
мацевтике, металлургии, машино-
строении), а с учетом авиации, судо-
строения и электроники он превы-

шает 6 трлн руб. Как пояснил зам-
министра, речь идет, например, 
о локализации выпуска ключевых 
субстанций для производства жиз-
ненно необходимых лекарств, раз-
витии универсальной компонент-
ной базы для автопрома, «сувере-
низации» подвижного состава. Ра-
нее, напомним Минпромторг наме-
ревался сконцентрировать усилия 

на нескольких ключевых отраслях, 
однако их потребности, вероятно, 
и дали понимание того, что импор-
тозамещением придется занимать-
ся и в смежных отраслях, связанных 
с ними цепочками поставок.

Поддержку предприятий упа-
ковывают в рамки уже действую-
щих механизмов, наращивая тем-
пы и объемы их реализации. Так, 
по программе субсидирования НИ-
ОКР (постановление от 12 декабря 
2019 года №1649) в 2022 году запу-
щено столько же проектов, сколь-
ко в 2019–2021 годах (130–140 про-
ектов). Интерес к льготному финан-
сированию Фонда развития про-
мышленности (ФРП) вырос с февра-
ля в три-четыре раза из-за снижения 
доступности банковского кредито-
вания, что потребовало его докапи-
тализации.

Расширение потребностей в за-
мещении продукции подталкивает 
Белый дом к кластерной поддержке 
выпуска. Все проекты получат ком-
плексную господдержку — налого-
вые преференции, субсидирование 
льготных ставок и офтейк (гарантии 
выкупа продукции). По приоритет-
ным проектам компании смогут по-
лучить льготные кредиты до 15 лет 
по ставке до 5% годовых и госгаран-
тии или поручительства ВЭБ.РФ для 
банков. Из казны на эти цели по-
требуется выделить 126,1 млрд руб. 

до 2030 года, при этом в 2023 году 
в бюджете предусмотрено лишь 
5 млрд руб.— субсидиарные про-
граммы выходят на пик с выбор-
кой на третий-четвертый год, пояс-
нял вчера господин Осьмаков. Пер-
вые кредиты могут быть выданы уже 
в ноябре-декабре.

В этих условиях ключевым ин-
струментом становится обрат-
ный инжиниринг — разработка 
производства по уже существую-
щим импортным образцам, кото-
рые нужно повторить. По оценкам 
Минпромторга, всего насчитывает-
ся более 300 позиций критических 
комплектующих — речь идет как 
о ножах для конвейеров кондитер-
ских фабрик, так и о небольших дви-
гателях, но для большинства из них 
возможно собрать и произвести рос-
сийские аналоги. Для этого предпри-
ятия смогут получить гранты на раз-
работку конструкторской докумен-
тации производства выпавших ком-
плектующих, выдачей займется 
Агентство по технологическому раз-
витию. В Совете федерации также на-
стаивают на развитии реверсивного 
инжиниринга и «быстрых» НИОКР, 
при этом там рассчитывают на реви-
зию в регионах — оценку реальных 
производственных возможностей 
предприятий и главных направле-
ний импортозамещения.

Диана Галиева

Аппетит пришел во время импортозамещения
Потребности Минпромторга в российской промышленной номенклатуре ширятся

По данным „Ъ“, правительство 
достраивает систему поддерж-
ки инновационных и технологиче-
ских компаний — во многом инте-
рес обусловлен растущим спро-
сом на импортозамещение и соб-
ственные технологии (см. текст 
рядом). С этой целью Минэконо-
мики создало единый реестр ин-
новационных компаний — он на-
считывает порядка 11 тыс. орга-
низаций. Их в Белом доме пред-
лагают считать «технологически-
ми» по умолчанию, а иные ком-
пании относить к этой категории 
при соответствии двум группам 
критериев: отсекающей (раз-
мер и вид деятельности, оцен-
ка научно-технического потенци-
ала) и экспертной — по оценкам 
потенциала инноваций и их ком-
мерциализации институтами 
развития. Экспертов, впрочем, 
беспокоит отсутствие ответа 
на вопрос о цели этой активности 

и опасения «господдержки инно-
ваций ради инноваций».

Для господдержки инновационно-
го и технологического предпринима-
тельства в РФ Минэкономики создан 
единый реестр получателей господ-
держки такой деятельности. В нем 
содержатся данные о проектной, фи-
нансовой, а также патентной актив-
ности около 11 тыс. компаний в раз-
резе инновационных проектов, про-
дуктов, их отраслей и технологий. 
По словам замглавы Минэкономики 
Максима Колесникова, так формиру-
ется общая картина сферы технологи-
ческого предпринимательства в РФ. 

Создания такого реестра требова-
ли летние поправки к закону о науке 
и государственной научно-техноло-
гической политике (подписаны пре-
зидентом 28 июня). Обосновывая 
их, Минэкономики поясняло, что 
использование данных ОКВЭД или 
форм статотчетности не позволяет 
установить вовлеченность предпри-

нимателей в инновационные проек-
ты. Отметим, что также до 1 ноября 
правительство должно выполнить 
поручение президента и дать опре-
деление еще и «технологическим 
компаниям», применяющим инно-
вационные технологии в своей дея-
тельности — также для отбора полу-
чателей господдержки (см. „Ъ“ от 6 
сентября). По данным „Ъ“, это реше-
ние также практически готово.

Как рассказали „Ъ“ в секретариате 
первого вице-премьера Андрея Бело-
усова, компании из «инновационно-
го» реестра получат статус техноло-
гических автоматом. Другие же ор-
ганизации для отнесения к «техно-
логическим» должны будут соответ-
ствовать двум группам требований. 
К первой группе критериев плани-
руется отнести ограничения по раз-
меру и виду деятельности компании 
(например, это не может быть торгов-
ля или ресторанный бизнес), оценку 
ее научно-технического потенциала 

(наличие НИОКР и зарегистрирован-
ных результатов интеллектуальной 
деятельности). Вторая группа пред-
полагает оценку институтами раз-
вития потенциала инноваций кон-
кретной компании и их коммерци-
ализации. «Компании, доказавшие 
свою состоятельность как разработ-
чики технологий — прошедшие экс-
пертизу институтов развития и по-
лучившие господдержку, будут полу-
чать статус „технологической компа-
нии“ автоматически. Данные о них 
уже включены в реестр конечных 
получателей господдержки иннова-
ционной деятельности»,— отметили 
в Белом доме.

«Дополнение „твердых“ данных 
экспертизой — правильный шаг, 
ведь абсолютное большинство тех-
нокомпаний непубличны»,— отме-
чает директор центра «Российская 
кластерная обсерватория» ИСИЭЗ 
Евгений Куценко. Автоматическое 
же включение компаний из «инно-

вационного» реестра эксперт счита-
ет дискуссионным: среди них мно-
го стартапов ранних стадий и их со-
стояние и перспективы в текущих ус-
ловиях неизвестны. «Реестр техком-
паний мог бы стать для них вторым 
этапом, подтверждающим достиже-
ние ими зрелости»,— говорит экс-
перт, отмечая, что главное — целе-
полагание: зачем государство выде-
ляет когорту техкомпаний и как бу-
дет их поддерживать. «Если ответ бу-
дет неубедителен, то желающих го-
товить документы и проходить экс-
пертизу будет немного»,— говорит 
он. Впрочем, ранее от стимулирова-
ния «инноваций ради инноваций», 
в свою очередь, предостерегали вла-
сти авторы доклада «О долгосрочном 
научно-технологическом развитии 
России» ИНП РАН — по их мнению, 
это может дискредитировать саму 
идею господдержки сектора.

Венера Петрова,  
Диана Галиева

Замес инноваций и технологий
Белый дом ищет подходы к господдержке прогресса

Счетная палата (СП) опублико-
вала свои комментарии к проек-
ту бюджета на 2023–2025 годы. 
Наиболее серьезные вопро-
сы у госаудиторов вызвали ма-
кроэкономические предположе-
ния, положенные в основу про-
гноза: им неясно, по каким причи-
нам именно так должны подеше-
веть нефть, вырасти инвестиции, 
сократиться мировая экономи-
ка, восстановиться после обвала 
российский ВВП и увеличиваться 
потребительский спрос — особен-
но на фоне того, что, как констати-
руют в СП, структурные измене-
ния в экономике РФ в следующие 
годы, судя по проекту бюджета, 
никак ее структуру не изменят.

Заключение Счетной палаты 
на проект бюджета — один из фор-
мальных этапов его принятия. Ауди-
торы СП не имеют полномочий дать 
отрицательный или положитель-

ный отзыв, и это делает их более сво-
бодными в формулировках. Между 
тем на нынешний проект замечания 
команды Алексея Кудрина выгля-
дят наиболее серьезными за послед-
ние годы (даже с учетом де-факто экс-
тремальных обстоятельств составле-
ния бюджета — напомним, он разра-
батывался до решения о частичной 
мобилизации, значимо воздейству-
ющей на макроэкономическую си-
туацию). При этом «бухгалтерских» 
претензий в сравнении с предыду-
щими годами по крайней мере нена-
много больше: наиболее важные за-
мечания касаются макроконструк-
ции, положенной в основу бюджета.

Видимо, наиболее содержатель-
ным вопросом СП к бюджетным про-
гнозам (сценарные условия и про-
гноз Минэкономики, прогноз ЦБ 
в «Основных направлениях единой 
денежно-кредитной политики») яв-
ляется простое, но важное наблюде-

ние: все они предполагают, что струк-
турные изменения в спросе на 2023–
2025 годы «не сопровождаются зна-
чимыми изменениями в структуре 
компонентов производства». Ины-
ми словами, СП констатирует, что, 
согласно предположениям Минэ-
кономики, Минфина (и в меньшей 
степени ЦБ), структурных сдвигов 
в экономике РФ не ожидается вовсе, 
несмотря на то что, по существу, ос-
новной бюджетной задачей на бли-
жайшие годы является поддержка 
адаптации (то есть подстройки) эко-
номики к сильно изменившимся ус-
ловиям внешней торговли. В прин-
ципе, единственным вариантом от-
вета на этот вопрос было бы заявле-
ние Минэкономики о том, что там ви-
дят своей задачей поддержание, не-
смотря ни на что, структуры эконо-
мики неизменной. Впрочем, моти-
вировать такое целеполагание, не-
смотря на то что оно интуитивно по-

нятно и имеет некоторое отношение 
к реальности, ведомству Максима Ре-
шетникова было бы очень непросто.

Второй по важности содержатель-
ный вопрос СП к правительству — 
об инвестициях. «В тексте прогноза 
не приведено обоснования, какие фак-
торы станут стимулом для расшире-
ния инвестиционной активности»,— 
сказано в заключении. СП не слишком 
активно атакует конструкцию, в кото-
рой именно замещением госинвести-
циями падающих частных вложений 
в 2023–2025 годах достигается инве-
стиционный рост. Однако расчеты ау-
диторов, согласно которым доля рас-
ходов консолидированного бюджета 
в следующие три года будет не расти, 
а снижаться к ВВП, эту логику, по идее, 
ставят под сомнение.

Наконец, третий вопрос — фор-
мальный упрек правительству в ту-
манных формулировках о дискон-
те при экспорте энергоносителей 

в 2023–2025 годах (ЦБ ожидает дис-
конт стабильным, Минэкономики — 
сокращающимся) — косвенно связан 
с вопросом о том, как вообще опреде-
лялись параметры новых «бюджет-
ных правил», ограничивающие не-
фтегазовые доходы, возможные к за-
числению в доходы бюджета, суммой 
в 8 трлн руб. в год (плюс целевая ин-
фляция). На фоне этого вопросы СП 
к прогнозной инфляции, доходам 
разных групп населения, потреби-
тельскому спросу, параметрам миро-
вого и российского ВВП второстепен-
ны. По сути, СП подтвердила, что бюд-
жет на 2023–2025 годы с его условны-
ми расходами на уровне 1–1,5% ВВП 
в год, гибким и большим резервным 
фондом правительства, прочими не-
определенностями и возможностью 
Белого дома править в нем на ходу 
почти все сам по себе некоторая ус-
ловность в духе времени.

Дмитрий Бутрин

Счетная палата требует чисел
Госаудиторы нашли базовые бюджетные предположения уж очень предположительными

ДИНАМИКА СТАВОК КРУПНЕЙШИХ 
ЦЕНТРОБАНКОВ (%)   
ИСТОЧНИК: FOCUS ECONOMICS. 
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Предъявленный промышленностью спрос вынуждает первого 
заместителя главы Минпромторга Василия Осьмакова  
расширять планы импортозамещения и его финансирования 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В Госдуме в понедельник прошли парла-
ментские слушания по законодатель-
ным инициативам о полном запрете 
в России информации, пропагандирую-
щей нетрадиционные сексуальные отно-
шения. В них приняли участие депутаты, 
сенаторы, представители правительст-
ва, общественные и религиозные деяте-
ли. За нетрадиционные ценности и их 
носителей никто из присутствующих не 
заступался, наоборот, все соглашались 
с тем, что подобная пропаганда опасна, 
особенно в условиях специальной воен-
ной операции на Украине. Политики на-
пирали на то, что ЛГБТ-пропаганда — ин-
струмент «коллективного Запада» в ги-
бридной войне против России. А религи-
озные деятели восприняли появление 
долгожданной законодательной иници-
ативы как «победу в борьбе с лукавым».

В июле группа депутатов от оппозиции во 
главе с председателем комитета по делам се-
мьи Ниной Останиной (КПРФ) внесла в Госду-
му законопроект о введении полного запре-
та на распространение в СМИ и интернете 
информации, «отрицающей семейные цен-
ности и пропагандирующей нетрадицион-
ные сексуальные отношения». Авторы так-
же предложили не выдавать прокатные удо-
стоверения на кинофильмы, содержащие по-
добную информацию. В то же время глава ко-
митета по информационной политике Алек-
сандр Хинштейн («Единая Россия») вместе 
с коллегами по комитету разработал свой па-
кет поправок на ту же тему, пообещав внести 
его в Думу только после широкого обществен-
ного обсуждения. Согласно этому проекту, за 
пропаганду ЛГБТ граждане должны будут 
заплатить штраф от 50 тыс. до 400 тыс. руб., 
должностные лица — от 100 тыс. до 800 тыс. 
Для юридических лиц предусмотрен штраф 
от 800 тыс. до 5 млн руб. или приостановле-
ние деятельности на срок до 90 суток.

Обосновывая особую актуальность темы 
слушаний, спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин сослался на недавний опрос ВЦИОМа. 
По этим данным, доля граждан, заявивших, 
что они сталкивались с пропагандой ЛГБТ, за 
последние десять лет выросла вдвое: в 2012 
году об этом говорили 6% респондентов, 
а в 2022-м — уже 12%.

Александр Хинштейн заверил присут-
ствующих, что с началом спецоперации на 
Украине тема запрета пропаганды ЛГБТ «не 
только не отошла на второй план, но и, на-
против, получила новое звучание». И пояс-
нил свою мысль: «Очевидно, что наше проти-
востояние с Западом носит во многом харак-
тер именно цивилизационный, потому что 
Россия является форпостом защиты и сохра-
нения традиционных ценностей». По мне-

нию единоросса, на Западе происходит на-
стоящая ЛГБТ-революция, геи, бисексуалы 
и трансгендеры занимают высшие государ-
ственные посты, а пропаганда нетрадицион-
ных отношений прочно обосновалась в ре-
кламе и становится нормой в детских сказ-
ках. В качестве примера он привел сказку 
«Принц и рыцарь» и таких персонажей, как 
Снежная королева—лесбиянка, темноко-
жая Белоснежка и «гендерфлюидный олень». 
Даже в, казалось бы, безобидной сказке про 
свинку Пеппу появляется медведица, вос-
питанная двумя мамами, возмущался госпо-
дин Хинштейн. «ЛГБТ — это сегодня инстру-
мент гибридной войны, и в этой войне мы 
должны защитить наше общество»,— сказал 
депутат.

Он рассказал, что его комитет начал рабо-
ту над пакетом законопроектов, направлен-
ных против пропаганды ЛГБТ, еще весной 
и подготовил к внесению поправки к пяти 
законам. Сейчас закон запрещает подобную 
пропаганду только среди несовершеннолет-
них, а депутаты предлагают распространить 
этот запрет на всех граждан вне зависимости 
от возраста, а заодно запретить пропаганду 
педофилии и смены пола в интернете, СМИ, 
книгах, кинематографе и рекламе. Говоря 
о том, как отличить пропаганду от чисто ху-
дожественного повествования, единоросс 
вспомнил роман Владимира Набокова «Ло-
лита»: «Здесь нет пропаганды педофилии, по-
тому что ни один человек, прочитавший эту 
книгу, не захочет повторить судьбу ее героя».

Александр Хинштейн также призвал 
депутатов всех фракций, и в первую оче-
редь Нину Останину, присоединиться к его 
инициативе. Выступившая следом госпо-
жа Останина ничего против объединения 
не имела: «В нашем законопроекте дает-
ся определение нетрадиционных отноше-

ний, а Александр Евсеевич (Хинштейн.— 
„Ъ“) предлагает наказание».

Пакет поправок дружно поддержали 
и приглашенные на слушания представите-
ли Генпрокуратуры, Роскомнадзора, Мини-
стерства культуры и религиозных конфессий.

Так, представитель РПЦ протоиерей Ан-
дрей Ткачев поведал собравшимся, что 
«грех — не частное дело» и грешник «выно-
сит смрад своего гниения далеко за преде-
лы своей спальни». Инициативы депутатов 
он назвал «победой в непрекращающейся 
духовной войне против лукавого и защит-
ным барьером для того, чтобы человек не 
был пуст и грязен». А певица Ольга Корму-
хина призналась, что пришла в Думу, чтобы 
«засвидетельствовать нашу позицию перед 
Богом». По ее словам, определять нравствен-
ные критерии могут только те, кто «не дрог-
нул перед лицом мирового зла, которое наш 
президент охарактеризовал как неприкры-
тый сатанизм».

Председатель Совета при президенте 
по правам человека Валерий Фадеев зашел 

с другой стороны, напомнив, что, соглас-
но Конституции РФ, никакая идеология не 
может признаваться государственной. «То, 
с чем мы имеем дело,— идеология, это ин-
струмент „вскрытия“ других стран. Пото-
му что утверждается, что это единственно 
правильная прогрессивная идеология, все 
остальное — архаика, регресс, с которым 
надо бороться»,— пояснил главный крем-
левский правозащитник.

Писатель Юрий Поляков предложил вый-
ти за рамки рассматриваемой темы и поде-
лился подозрениями о существовании «меха-
низма продвижения произведений искусст-
ва или симулякров, которые содержат в себе 
антироссийские настроения». К этому выво-
ду он пришел в связи с тем, что почти все лау-
реаты национальной литературной премии 
«Большая книга» «активно либо пассивно вы-
ступили против специальной военной опе-
рации либо с проклятиями уехали за рубеж».

Лидер партии «Справедливая Россия — За 
правду» Сергей Миронов предложил ужесто-
чить предложения комитета по информпо-
литике и ввести за пропаганду нетрадици-
онных отношений среди несовершеннолет-
них уголовную ответственность. А председа-
тель ЛДПР Леонид Слуцкий поделился вос-
поминаниями о своей работе в Парламент-
ской ассамблее Совета Европы, рассказав 
о знакомстве с бельгийским сенатором — 
женщиной-трансгендером, которая «потом 
еще и стала лесбиянкой». «Зачем же было 
менять пол?» — искренне недоумевал либе-
рал-демократ.

Президент Академии наук Чечни Джамбу-
лат Умаров сообщил, что глава республики 
Рамзан Кадыров на появление новой иници-
ативы отреагировал кратко: «Наконец-то!». 
По мнению же самого господина Умарова, 
«содомия является ядром сатанизма, против 
которого наши братья и сыновья сейчас по-
гибают на украинской земле». «Примите этот 
закон и спасите нашу родину — Россию!» — 
воззвал к депутатам ученый.

После того как еще несколько общест-
венных деятелей высказались за запрет 
ЛГБТ-пропаганды и внесли предложения, 
как сделать его еще жестче, итоги обсужде-
ния подвел Вячеслав Володин. Он объявил, 
что в течение недели рабочая группа под ру-
ководством вице-спикера Петра Толстого 
(«Единая Россия») доработает пакет попра-
вок, после чего он станет межфракционным. 
Спикер также согласился на предложение 
Александра Хинштейна примкнуть к группе 
авторов. Госдума может оперативно рассмо-
треть эти документы в первом чтении сразу 
после их внесения, а их окончательное при-
нятие ожидается в ноябре.

Ксения Веретенникова

Парламентаризм против сатанизма
Участники слушаний в Думе горячо одобрили полный запрет ЛГБТ-пропаганды

Госдума рассмотрит во вторник 
несколько законопроектов, каса-
ющихся мобилизации, статуса 
добровольцев, альтернативной 
гражданской службы и системы 
оповещения при чрезвычайных 
ситуациях. При этом некоторые 
из них были внесены в Думу за-
долго до начала специальной во-
енной операции на Украине. В то 
же время свежая инициатива де-
путатов от «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП) об отме-
не отсрочки от мобилизации для 
депутатов и сенаторов вызвала 
критику даже у их коллег по пар-
ламентской оппозиции.

Совет Думы в понедельник вклю-
чил в повестку пленарного заседа-
ния 18 октября сразу несколько ини-
циатив «военного времени». Так, 
в первом чтении депутаты рассмо-
трят внесенный на прошлой неде-
ле представителями всех пяти фрак-
ций законопроект о праве мобили-
зованных передавать управление 
бизнесом доверенным лицам на 
время участия в спецоперации („Ъ“ 
сообщал об этих поправках 12 октя-
бря). Действующий закон запрещает 
военнослужащим заниматься пред-
принимательской деятельностью, 
владеть или участвовать в управле-
нии организациями. Новая иници-
атива позволит ИП и юридическим 
лицам передать бизнес в довери-
тельное управление или же просто 
сохранить регистрацию своих орга-
низаций без изменений на время, 
пока владелец не демобилизуется.

Во втором чтении будет обсуждать-
ся внесенный в августе правительст-
вом законопроект о наделении пре-
зидента полномочиями по приня-
тию решений об участии войск в уче-
ниях, соревнованиях и парадах, про-
водимых совместно с иностранны-
ми государствами. Ко второму чте-
нию единороссы во главе со спике-
ром Вячеславом Володиным внесли 
в документ поправки, описывающие 
в законах статус добровольцев, их 
права, порядок выплаты денежного 
содержания и т. п. В частности, в по-
правках указано, что добровольче-
ские формирования могут создавать-

ся Министерством обороны по ре-
шению президента, а на граждан РФ, 
вступивших в ряды добровольцев, бу-
дет распространяться статус военно-
служащих по контракту.

Также депутаты рассмотрят во 
втором чтении внесенный еще 
в 2018 году единороссами проект, ко-
торый предлагает в случае мобили-
зации оставлять на альтернативной 
гражданской службе россиян, про-
ходящих ее в качестве гражданско-
го персонала вооруженных сил РФ.

Кроме того, в повестку включен 
внесенный правительством в декаб-
ре прошлого года законопроект об 
изменении законов «О гражданской 
обороне» и «О защите населения 
и территорий от чрезвычайных си-
туаций природного и техногенного 
характера». Поправки наделяют пра-
вительство полномочиями опреде-
лять порядок создания, реконструк-
ции и поддержания в состоянии по-
стоянной готовности систем опове-
щения населения, кроме того, уточ-
няются полномочия региональных 
властей по этому вопросу.

Тем временем остается открытым 
вопрос о порядке участия в спецопе-
рации самих парламентариев. Де-
путаты из СРЗП в понедельник вне-
сли в Думу поправки к закону «О мо-
билизационной подготовке и моби-
лизации в РФ», которыми предло-
жили отменить отсрочку от призы-
ва для сенаторов и депутатов, а так-
же призывать в ходе частичной мо-
билизации в первую очередь сотруд-
ников силовых структур. «Считаю, 
что отсрочка для сенаторов и депу-
татов должна предоставляться на об-
щих основаниях. Никаких поблажек 
быть не должно»,— пояснил в своем 
Telegram-канале лидер СРЗП Сергей 
Миронов. Помимо этого, эсеры вы-
ступили за существенное расшире-
ние перечня лиц, имеющих право 
на отсрочку от призыва при частич-
ной мобилизации, включив в него, 
в частности, студентов, школьных 
и вузовских преподавателей, роди-
телей трех и более несовершенно-
летних детей, а также родственни-
ков погибших во время службы во-
еннослужащих.

Правда, у других парламента-
риев инициатива СРЗП понима-
ния не встретила. Например, сена-
тор Андрей Клишас не без сарказ-
ма прокомментировал ее в своем 
Telegram-канале: «Мне на минуту 
показалось, что Дума может поте-
рять одну из партийных фракций 
и депутаты СР решили уйти слу-
жить, сложить мандаты и сразу в во-
енкомат, закон этого не запрещает». 
Первый заместитель руководителя 
фракции КПРФ в Думе Николай Ко-
ломейцев назвал этот проект «само-
пиаром»: «Если народ избрал депу-
тата, то он должен работать в Думе». 
Представители «Единой России» 
тоже посчитали это предложение 
неконструктивным, так как полная 
отмена отсрочки помешает работе 
парламента. Как пояснил источник 
в ЕР, партия вместе с Минобороны 
заканчивает подготовку и юридиче-
скую проработку законопроекта, ко-
торый позволит депутатам и сенато-
рам, не дожидаясь повесток, добро-
вольно мобилизоваться и отправ-
ляться в зону спецоперации. Это по-
зволит палатам парламента стабиль-
но работать, что, как подчеркивает 
собеседник «Ъ» особенно важно се-
годня, когда в разгаре бюджетный 
процесс.

Впрочем, сохраняющееся право 
на отсрочку не мешает отдельным 
парламентариям участвовать в спе-
цоперации по собственной иници-
ативе. На днях секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак от-
читался о том, что два депутата Гос-
думы от партии скоро отправят-
ся в зону боевых действий, а трое 
уже там находятся. От других пар-
ламентских партий такой информа-
ции пока не поступало. Как пояснил 
„Ъ“ первый заместитель руководите-
ля фракции СРЗП Дмитрий Гусев, во 
фракции «Единая Россия» депутатов 
в разы больше. Пока «самомобилизо-
ванные» депутаты оформляют свои 
поездки в зону спецоперации как ко-
мандировки и отказываться от ман-
датов не собираются, рассказали „Ъ“ 
собеседники в Думе.

Мария Макутина,  
Андрей Винокуров

Депутатам предложили 
разбронироваться
Идею СРЗП мобилизовать парламентариев  
на общих основаниях в Думе сочли самопиаром

Фракция партии «Справедливая 
Россия — За правду» (СРЗП) 
в думе Томска потребовала со-
звать внеочередную сессию го-
родского парламента и назначить 
дату прямых выборов мэра. 
В конце июля прежний градона-
чальник Иван Кляйн был осужден 
за злоупотребление полномочия-
ми и отправлен в отставку. По за-
кону горожане должны выбрать 
его преемника не позднее янва-
ря, однако эсеры опасаются, что 
под предлогом «тяжелых времен» 
власти могут отменить всенарод-
ное голосование. В большинстве 
региональных столиц мэров уже 
давно выбирают через конкурс. 
Впрочем, эксперт предпосылок 
для такого шага пока не видит.

Фракция СРЗП обратилась к руко-
водству томской гордумы с призы-
вом провести до 21 октября внеоче-
редную сессию и рассмотреть на ней 
вопрос о назначении даты выборов 
мэра. Тот факт, что дата до сих пор 
не назначена, является «сигналом 
о возможной отмене прямых выбо-
ров», опасаются эсеры. По их мне-
нию, упразднить всенародное голо-
сование может областная дума (еди-
нороссы контролируют там 27 из 39 
мандатов) со ссылкой на «тяжелые 
времена» или экономию бюджет-
ных средств.

«В кулуарах чиновничьих кабине-
тов популярен слух, что областная 
дума упразднит процедуру выборов 
и сделает должность назначаемой. 
Вероятно, выбирать будет губерна-
тор. Удобное решение, когда руково-
дитель региона из правящей партии 
назначит руководителя города из 
нее же»,— написала в соцсетях член 
фракции СРЗП Инга Первушина. Ве-
роятно, она имела в виду конкурс-
ную процедуру, в ходе которой гор-
дума выбирает мэра из кандидатур, 
отобранных комиссией, сформиро-
ванной пополам из представителей 
главы региона и депутатов город-
ского парламента. Мнение «губерна-
торской половины» в таком случае 
действительно, как правило, явля-
ется решающим. При этом назначе-
ние градоначальника напрямую гу-

бернатором не предусмотрено феде-
ральным законом.

Напомним, в конце июля всту-
пил в силу приговор мэру Томска, 
бывшему единороссу Ивану Кляй-
ну, осужденному за злоупотребле-
ние полномочиями (ст. 285 УК РФ) 
и незаконное участие в предприни-
мательской деятельности (ст. 289 УК 
РФ). Он был арестован еще в ноябре 
2020 года и отстранен от должности, 
но полномочий не лишился: все это 
время его обязанности исполнял ви-
це-мэр Михаил Ратнер. В конце дека-
бря 2021-го Советский райсуд Том-
ска приговорил градоначальника 
к двум годам колонии общего режи-
ма и штрафу 200 тыс. руб., а 29 июля 
2022-го облсуд оставил этот приго-
вор в силе. В тот же день полномо-
чия Ивана Кляйна были официаль-
но прекращены.

Глава облизбиркома Ростислав 
Радзивил ранее пояснял, что на про-
ведение выборов отводится шесть 
месяцев. Таким образом, голосова-
ние должно пройти не позднее 29 
января 2023 года. При этом гордума 
обязана назначить дату выборов как 
минимум за 80 дней, то есть край-
ний срок для принятия такого реше-
ния — 10 ноября. В сентябре спикер 
гордумы Чингис Акатаев («Единая 
Россия») говорил, что дата выборов 
будет обсуждаться на сессии 11 октя-
бря, но этого не произошло. На заме-
чание депутата от «Яблока» Василия 
Еремина о затягивании процесса го-
сподин Акатаев ответил, что «ника-
кой спешки с назначением даты нет»: 
«Мы вполне можем рассмотреть во-
прос и 1 ноября». По словам спикера, 
по этому поводу «продолжаются кон-
сультации», но, что именно является 
их предметом, он не уточнил.

Томск остается одной из семи ре-
гиональных столиц, где мэра все 
еще избирают на прямых выбо-
рах. Они сохранились также в Якут-
ске, Улан-Удэ, Абакане, Новосибир-
ске, Анадыре и Хабаровске. Во всех 
остальных административных цент-
рах главу города избирают или из чи-
сла депутатов (в таком случае допол-
нительно вводится должность си-
ти-менеджера — наемного руководи-

теля городской администрации), или 
через конкурс. Конкурсная модель 
применяется в большинстве случаев.

В аппарате гордумы „Ъ“ сообщи-
ли, что обращения СРЗП о проведе-
нии внеочередной сессии пока не по-
лучали. Следующее заседание запла-
нировано на 1 ноября, и его повестка 
еще не утверждена, уточнили в дум-
ской пресс-службе. В областном пар-
ламенте „Ъ“ заверили, что туда ини-
циатив об изменении порядка избра-
ния главы города не поступало. В ре-
гиональном отделении «Единой Рос-
сии» от комментариев отказались.

Оппозиционные фракции горду-
мы готовы бороться за сохранение 
прямых выборов. «Будем отстаивать 
вплоть до обращения в суд»,— поо-
бещала „Ъ“ лидер томского «Ябло-
ка» Татьяна Левченко. «Наша пози-
ция однозначна: мы за прямые вы-
боры. Мы всегда выступали против 
отмены прямых выборов и свою по-
зицию не поменяли. В случае голо-
сования, конечно, будем голосовать 
против отмены»,— сказала „Ъ“ член 
фракции партии «Новые люди» Ксе-
ния Старикова. «Времена сейчас не 
самые лучшие для выборов, поэтому 
еще есть возможность провести их 
в конце января»,— отреагировал на 
инициативу эсеров коммунист Анд-
рей Петров.

Томский политолог Сергей Шпа-
гин не видит реальной угрозы для 
института прямых выборов мэра. 
«Она обсуждается давно, почти пе-
ред каждыми мэрскими выборами. 
Я склонен считать ее надуманной. 
Везде, где федеральный центр был 
заинтересован во введении сити-ме-
неджеров, их уже ввели. А в Томске 
выборы мэра и городской думы — 
хороший громоотвод от областной 
власти и удобный индикатор настро-
ений населения». Жители Томска вы-
борным мэром дорожат — неслучай-
но Ивана Кляйна во время суда стали 
поддерживать даже те, кто раньше 
критиковал, добавляет эксперт: «Так 
что отменять выборы мэра — значит 
подрывать легитимность и назна-
ченца, и косвенно — губернатора».

Валерий Лавский, 
Новосибирск

Томская оппозиция  
безмэрно встревожена
В гордуме опасаются отмены  
прямых выборов градоначальника

Единороссы Петр Толстой (слева) 
и Александр Хинштейн (в центре) 
уверены, что победить в «цивили-
зационном противостоянии»  
с Западом России поможет  
традиционная любовь мужчины 
к женщине   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, кредиторы быв-
шего банкира Анатолия Мотылева получи-
ли возможность добраться до его активов 
в Швейцарии. Соответствующее решение 
о признании бывшего финансиста банкро-
том вслед за Высоким судом Лондона вы-
нес Окружной суд Цюриха. По некоторым 
данным, с 2014 по 2017 год господин Моты-
лев выводил из подконтрольных ему банков 
и компаний не только активы, но и средства. 
Часть из них до сих пор может находиться 
в различных финансовых учреждениях этой 
страны, в том числе банке Credit Suisse.

Российский и английский комитеты кре-
диторов в лице коллегии адвокатов GR legal, 
представляющей интересы Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ), добились признания 
банкротом в Швейцарии Анатолия Мотылева. 
«Решение о банкротстве, вынесенное за грани-
цей (в ноябре 2020 года в Лондоне.— „Ъ“) в от-
ношении должника, признается на территории 
Швейцарской Конфедерации»,— говорится 
в вердикте Окружного суда Цюриха.

Таким образом, теперь российская сторона 
получила возможность не только оспаривать 
совершенные в этой стране господином Моты-
левым сделки, но и переводить их в уголовную 
плоскость. Часть якобы незаконно выведенных 
из России средств до сих пор может находить-
ся, в частности, на счетах в банке Credit Suisse. 
И если до этого попытки кредиторов получить 
там информацию об активах господина Моты-
лева упирались в банковскую тайну, то после су-
дебного решения если они там имеются, то мо-
гут быть как минимум заморожены.

«В Швейцарии процедура банкротства Ана-
толия Мотылева была инициирована англий-
ским финансовым управляющим в связи 
с требованием местных законов,— заявила „Ъ“ 
председатель коллегии адвокатов GR legal Ири-
на Шоч.— Швейцарские доверительные управ-
ляющие являются, по сути, банкротным офи-
сом английских управляющих в этой стране, 
и мы ожидаем, что у них будет практический 
контроль за их деятельностью. Далее планиру-
ется подать ходатайство о возбуждении уголов-
ного дела, в рамках которого мы рассчитываем 
вернуть выведенные господином Мотылевым 
из России активы».

На данный момент общая сумма требований 
кредиторов к Анатолию Мотылеву составляет 
40 млрд руб. При этом 35 млрд руб. экс-банкир 
должен банку «Российский кредит», а остальные 
5 млрд — другим кредиторам.

Как уже рассказывал „Ъ“, под уголовное пре-
следование 56-летний господин Мотылев попал 
в декабре 2015 года. Тогда СКР возбудил в отно-
шении него два уголовных дела по факту осо-
бо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Основанием стали хищения средств, выявлен-
ные в «Российском кредите» и М-банке. Всего же 
под контролем Анатолия Мотылева находились 
пять разорившихся кредитных учреждений 
и семь негосударственных пенсионных фондов. 
Лицензии у них всех регулятор отозвал в 2014–
2015 годах. Крупнейшим активом был банк «Рос-
сийский кредит», долг которого на момент краха 
составлял более 130 млрд руб.

Обвинение банкиру следствие смогло предъ-
явить только заочно, поскольку тот успел пере-
браться в Лондон. 3 ноября 2017 года по хода-
тайству СКР Басманный райсуд также заочно 
арестовал Анатолия Мотылева. По приговору 
российских судов сейчас сроки от 5,5 до 11 лет 
отбывают действовавшие по его указанию 11 
банкиров и коммерсантов.

Сам Анатолий Мотылев в феврале 2018 года 
Арбитражным судом Москвы был признан бан-
кротом. Общая сумма неудовлетворенных тре-
бований кредиторов к его структурам состави-
ла более 217 млрд руб. В России среди активов 
экс-банкира обнаружились арестованные су-
дом загородный дом, квартиры и машино-места 
в подземных паркингах, а также несколько зе-
мельных участков в Одинцовском районе Под-
московья. Остальное имущество АСВ пришлось 
искать в иностранных юрисдикциях. В сентябре 
2020 года Высокий суд Лондона заморозил акти-
вы Анатолия Мотылева, удовлетворив тем самым 
заявление финансового управляющего россий-
ского бизнесмена на основании решения коми-
тета кредиторов. А еще через два месяца тот же 
лондонский суд признал господина Мотылева 
банкротом. По данным „Ъ“, на данный момент 
АСВ уже удалось взять под свой контроль боль-
шое количество офшоров, в которые Анатолий 
Мотылев выводил похищенные в России деньги.

Олег Рубникович

Анатолия Мотылева  
достали в Швейцарии
Суд Цюриха признал бывшего банкира банкротом

Правоохранительные органы при-
ступили к расследованию причин ка-
тастрофы бомбардировщика Су-34, 
рухнувшего у девятиэтажного жило-
го дома в Ейске Краснодарского края. 
По предварительным данным, само-
лет упал из-за возгорания двигате-
ля во время взлета. Оба пилота успе-
ли катапультироваться. В результате 
ЧП девятиэтажка загорелась. Пожар 
тушили несколько часов, из здания 
успели эвакуировать несколько сотен 
человек, число жертв уточнялось до 
позднего вечера, на тот момент речь 
шла о четырех погибших и двух с поло-
виной десятках серьезно пострадав-
ших. Президент РФ Владимир Путин 
поручил оказать жильцам дома всю 
необходимую помощь.

Первые сообщения о катастрофе бом-
бардировщика Су-34 появились при-
мерно в 18:30. Почти сразу же очевидцы 
происшедшего выложили видеозаписи 
происходящего в интернете. Вскоре факт 
ЧП подтвердили в Минобороны. При этом 
в военном ведомстве сообщили, что само-
лет выполнял учебно-тренировочный по-
лет, пилоты успели сообщить об отказе 
двигателя, оба катапультировались и оста-
лись живы. Стоить отметить, что военный 
аэродром находится рядом с городом: от 
торца взлетно-посадочной полосы (ВПП) 
до жилых домов всего 4 км. Еще в совет-
ские времена в зоне глиссады аэродро-
ма находились совхозные сады и частные 
домики на побережье. Однако затем этот 
район был застроен.

На размещенных в интернете и соцсе-
тях записях видно, что перед падением 
бомбардировщик начал терять высоту 
и, видимо, командиру экипажа не уда-
лось развернуть его в сторону от домов. 
Затем на фоне самолета стали заметны 
вспышки. Один из летчиков, к которому 
быстро подбежали местные жители, ска-
зал, что с ним все нормально. На вопрос: 
«Сбили?» — он ответил: «Нет».

При падении взорвались полные баки 
с горючим бомбардировщика, и огонь бы-
стро охватил девятиэтажный дом (улица 
Коммунистическая, 20/1). К месту событий 
сразу же стали приезжать пожарные расче-
ты и машины скорой помощи. Спасатели 
приступили к экстренной эвакуации жиль-
цов, многие к этому моменту уже покину-
ли свое жилье. Всего было эвакуировано 
более 350 человек. Тем временем на месте 
происшествия долгое время были слышны 
взрывы, видимо, детонировали 30-милли-
метровые снаряды от пушки Су-34.

Общая площадь пожара составила, по 
данным регионального МЧС, 2 тыс. кв. м. 
Около 20:30 краевой оперативный штаб 
сообщил, что пожар в доме локализован, 
остатки самолета потушены, эвакуация 
жителей соседних домов не понадобилась. 
На тот момент было установлено, что в ре-
зультате ЧП четыре человека погибли, 25 
получили травмы и ожоги и были госпита-
лизированы. Причем восемь человек нахо-
дились в крайне тяжелом состоянии. Как 

заявили спасатели, еще шесть человек из 
числа жильцов дома после пожара не вы-
ходили на связь. Впрочем, точное количе-
ство жертв можно будет установить только 
после окончательной ликвидации пожа-
ра и осмотра всех квартир. Медики готовы 
к приему большого количества пострадав-
ших — в Ейск прибыли специалисты ожо-
гового отделения из Краснодарской крае-
вой больницы, в Ейской ЦРБ развернуто 
более ста коек для тяжелых пострадавших 
и пациентов средней тяжести.

Президент России Владимир Путин по-
ручил главам Кубани, МЧС и Минздрава 
вылететь в Ейск для оказания всей необ-
ходимой помощи пострадавшим.

Тем временем прокуратура Кубани ор-
ганизовала проверку по факту падения 
самолета в Ейске, а Следственный коми-
тет России возбудил уголовное дело. «Глав-
ным военным следственным управлени-
ем СКР по факту крушения самолета Су-34 
в городе Ейске Краснодарского края воз-
буждено уголовное дело»,— сообщили 
в ведомстве, добавив, что на место проис-
шествия направлены криминалисты цен-
трального аппарата ведомства.

Это не первый инцидент с Су-34. 4 июня 
2015 года на военном аэродроме Бутурли-

новка (Воронежская область) фронтовой 
бомбардировщик Су-34, выполнявший 
тренировочный полет, при посадке выка-
тился за пределы ВПП, опрокинулся и по-
лучил повреждения. Экипаж не постра-
дал. У самолета не сработала тормозная 
парашютная система и лопнуло колесо. 
31 июля 2018 года на военном аэродроме 
Хурба (Хабаровский край) бомбардиров-
щик при посадке выкатился на 500 м за 
пределы взлетно-посадочной полосы. Воз-
душное судно повреждений не получило, 
пострадавших не было. Причиной аварии 
был отказ тормозного парашюта. 18 янва-
ря 2019 года при выполнении планового 
учебно-тренировочного полета над аква-
торией Японского моря в 35 км от берега 
при отработке маневрирования столкну-
лись два Су-34. Все четыре летчика из двух 
экипажей катапультировались, но трое 
из них погибли. СКР квалифицировал 
столкновение в воздухе как нарушение 
правил полетов. А 21 октября 2020 года 
в Хабаровском крае потерпел аварию Су-
34, выполнявший плановый учебно-тре-
нировочный полет без боекомплекта. По 
информации пресс-службы Восточного 
военного округа, оба летчика успешно ка-
тапультировались и не пострадали, на зем-
ле также разрушений не было.

Анна Перова, Краснодар;  
Александр Александров

Ейск попал  
под бомбардировщик
При падении Су-34 на город произошел пожар 
в девятиэтажке и погибли люди

К 18 годам колонии строгого режима Мос-
горсуд приговорил экс-капитана спецпо-
дразделения ФСБ «Альфа» Бориса Чукаева. 
Он обвинялся в том, что вместе с бывшим 
прапорщиком «Альфы» Александром Чу-
кановым и сотрудником компании «Авуар 
Дельта» Андреем Воскресенским совер-
шал убийства коммерсантов и покуше-
ния на них. Подельники господина Чукае-
ва, пока шло разбирательство, скончались. 
Сам он должен заплатить 40 млн руб. по-
терпевшим. Звание и награды у господи-
на Чукаева отбирать не стали. Один эпизод 
дела суд отправил на доследование.

На оглашение приговора у председатель-
ствовавшего на процессе Андрея Расновского 
ушло четыре часа. По итогам процесса 64-лет-
ний отставной капитан «Альфы» Борис Чука-
ев был признан организатором и участником 
покушения на убийство владельца банка «Ме-
трополь» Айдара Котюжанского и виновным 
в убийстве владельца люберецкого продук-
тового рынка Ильи Дворкина. Причастность 
экс-спецназовца к убийству главы департамен-
та платины ФГУП «Алмазювелирэкспорт» Алек-
сандра Васильева суд поставил под сомнение 
и вернул материалы по этому эпизоду в проку-
ратуру Москвы для устранения недостатков.

Все преступления, по версии следствия, с ко-
торой согласился суд, были совершены органи-
зованной группой, в которую, помимо госпо-
дина Чукаева, входили бывший прапорщик 
«Альфы» Александр Чуканов и специалист по 
стратегическому планированию компании 
«Авуар Дельта» Андрей Воскресенский.

В результате Борис Чукаев получил 18 лет ко-
лонии строгого режима с ограничением свобо-
ды после отбытия наказания еще на два года 
(гособвинитель в прениях просил пожизнен-
ного заключения). Звания и госнаград суд ли-
шать осужденного не стал. Иски о возмещении 
морального вреда, которые подали потерпев-
шие, а ими были признаны пять человек, были 
удовлетворены частично: истцы требовали по 
10 млн руб., а им присудили по 8 млн. Остался 
в силе арест на имущество экс-капитана «Аль-
фы» — его Infinity QX56, два земельных участка 
(в подмосковных Химках и Тверской области), 
два дома и квартиру в 218 кв. м в Москве,— на-
ложенный в качестве обеспечительной меры.

Как сообщал ранее „Ъ“, подельники капита-
на Чукаева — Александр Чуканов и Андрей Вос-
кресенский — до суда не дожили. Оба умерли во 
время ознакомления с материалами своего уго-
ловного дела. У первого было онкологическое 
заболевание почки, а смерть наступила на фоне 
тяжелой формы коронавируса, второй скончал-
ся от острой сердечной недостаточности.

Фигуранты дела были задержаны 25 декаб-
ря 2019 года. По версии следствия, преступная 
группа, в которую вошли бывшие спецназов-
цы Чукаев и Чуканов, а также господин Воскре-
сенский, была создана в 2000 году. Ее организа-
тором, по версии СКР, являлся капитан Чукаев, 
уволившийся к этому времени из ФСБ. Первое 
покушение на убийство (ст. 30 и ст. 105 УК РФ), 
по версии следствия, злоумышленники совер-
шили в январе 2001 года, а мотивом стал кон-
фликт, возникший между господином Чукано-

вым и владельцем банка «Метрополь» Айдаром 
Котюжанским, у которого экс-спецназовец по-
сле увольнения работал в личной охране. Как 
говорится в деле, через газету «Из рук в руки» 
фигуранты приобрели подержанный ВАЗ-2106 
и заложили в него взрывчатку. После этого, 
по данным следствия, автомобиль подогнали 
к спорткомплексу ЦСКА на Ленинградском про-
спекте и припарковали вплотную к BMW 750 
банкира. Взрыв прогремел в тот момент, когда 
господин Котюжанский с телохранителем на-
ходился около иномарки. От смерти банкира 
спасла открытая крышка багажника, в который 
он укладывал спортивную сумку. Следует отме-
тить, что проживающий в США господин Котю-
жанский к фигурантам дела претензий, по дан-
ным защиты, не имеет, к тому же срок давности 
по этому эпизоду истек.

Кроме того, следствие инкриминировало 
господам Чукаеву, Чуканову и Воскресенско-
му убийство владельца люберецкого продук-
тового рынка Ильи Дворкина, совершенное 
в ноябре 2008 года. По версии СКР, якобы с це-
лью привлечения денежных средств состоя-
тельных предпринимателей под некие при-
быльные проекты злоумышленниками была 
создана инвестиционно-финансовая компа-
ния «Метрополь», в которую и вложился го-
сподин Дворкин. Однажды предприниматель 
приехал в офис к бывшим спецназовцам на 
Донскую улицу, чтобы забрать одолженные им 
$5 млн, после чего господин Дворкин и его во-
дитель бесследно исчезли. Их тела не найдены 
и по сей день. А вот машину нашли на сосед-
ней улице.

Еще одной жертвой преступной группы, 
по версии следствия, стал знакомый господи-
на Чукаева, глава департамента платины ФГУП 
«Алмазювелирэкспорт» Александр Васильев. 
Экс-спецназовец, говорится в уголовном деле, 
знал, что после выгодной сделки у господина 
Васильева на руках окажется $1,5 млн. Как счи-
тает следствие, 29 мая 2012 года сообщники 
подстерегли господина Васильева на автомо-
биле возле здания ФГУПа на Остоженке. После 
того как глава департамента вышел из здания, 
его больше никто не видел. Его тело также до 
сих пор не обнаружено.

После задержания фигурантов в Москве, 
Подмосковье и во Владимирской области были 
проведены обыски, в ходе которых сыщики 
нашли тротиловые шашки, электровзрывате-
ли, ручной противотанковый гранатомет, пи-
столеты, патроны и гранаты Ф-1. Там же были 
найдены фальшивые номерные знаки для по-
лицейских автомобилей и поддельные удосто-
верения сотрудников МВД. В тот же день после 
допроса всем троим предъявили обвинения по 
ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство двух и более лиц), 
ст. 222 УК РФ (незаконный оборот оружия и бое-
припасов) и ст. 209 УК РФ (бандитизм).

Адвокат господина Чукаева Вера Асеева от 
комментариев отказалась, указав, что ее подза-
щитный по-прежнему вину не признает и они 
обязательно будут обжаловать «слишком суро-
вый» приговор. Госпожа Асеева надеется на объ-
ективный подход апелляционного суда к этому 
уголовному делу.

Юрий Сенаторов

К наградам добавили срок
Бывший капитан «Альфы»  
получил 18 лет по делу об убийстве

Басманный суд арестовал на два ме-
сяца еще троих фигурантов рас-
следования обстоятельств подры-
ва Крымского моста 8 октября. Среди 
них — генеральный директор и владе-
лец ульяновской фирмы ТЭК-34 Олег 
Антипов. Эта компания фигурирова-
ла в качестве отправителя груза, ко-
торый находился в грузовике, взор-
вавшемся на мосту. По версии СКР, 
вместо почти 23 тонн строительной 
пленки, уложенной на палеты, кото-
рая значилась в документах ТЭК-34, 
в фуре находилась бомба, которую 
террористы дистанционно привели 
в действие. В результате взрыва по-
гибли четыре человека, а заказчиком 
теракта следствие считает Главное 
управление разведки Минобороны 
 Украины.

Басманный районный суд удовлетво-
рил ходатайства СКР об избрании меры 
пресечения в виде заключения под стра-
жу Александру Былину, Олегу Антипову 
и Дмитрию Тяжелых. Согласно решению 
райсуда, все трое будут находится в СИЗО 
до 8 декабря 2022 года. Арестованным 
незадолго до судебного заседания было 
предъявлено обвинение в совершении 
теракта (п. «а», «б», «в» ч. 2 ст. 205 УК РФ).

Ранее на аналогичный срок в Крыму 
были арестованы пятеро фигурантов дела 
о теракте на мосту: Артем и Георгий Аза-
тьяны, Роман Соломко, Владимир Злоба 
и Артур Терчанян.

Стоит отметить, что на этот раз все но-
вые обвиняемые расследования — биз-
несмены. В частности, Александр Былин 
является гендиректором зарегистриро-
ванного в Алупке ООО «Экстра», которое 
занимается оптовой торговлей овоща-
ми и фруктами. Господин Тяжелых заре-

гистрирован как индивидуальный пред-
приниматель, а арестованный райсудом 
Олег Антипов — генеральный директор 
и владелец ульяновского ООО ТЭК-34. 
Именно его фирма значилась по докумен-
там отправителем груза, который нахо-
дился внутри грузовика, взорвавшегося 
на Крымском мосту рано утром 8 октя-
бря. Причем за несколько дней до своего 
ареста господин Антипов заявлял журна-
листам, что сотрудничает со следствием, 
однако, сославшись на данную им подпи-
ску, отказывался от более подробных ком-
ментариев.

Напомним, что, согласно сопроводи-
тельным документам, груз, который не-
обходимо было доставить в Крым от име-
ни ТЭК-34, представлял размещенную на 
22 деревянных палетах строительную по-
лиэтиленовую пленку массой 22,7 тонны. 
Ее требовалось отвезти с базы, располо-
женной в Армавире, на склад заказчика 
в Симферополе. Причем одним из обя-
зательных условий заказа была достав-
ка именно 8 октября. Заказ на перевозку 
ТЭК-34 разместила через интернет-плат-
форму АТИ, которой пользуются водите-
ли-частники.

Как считает сейчас следствие, вместо 
пленки в грузовик была помещена спе-
циально сконструированная многотон-
ная бомба, которую в начале августа 2022 
года отправили из порта Одессы в бол-
гарский город Русе. Транспортировка 
взрывчатки на этом этапе, считают рос-
сийские силовики, осуществлялась по 
контракту между киевской ООО «Транс-
логистик УА» и Baltex Capital S.A. Пер-
воначально переправкой смертельного 
груза, считают в СКР, занимались укра-
инцы Михаил Цюркало, Денис Ковач, Ро-
ман Соломко, а также гражданин Грузии 

Сандро Иносаридзе и гражданин Арме-
нии Артур Терчанян.

Затем взрывчатка была доставлена 
в Ереван, где, по материалам дела, в пе-
риод с 29 сентября по 3 октября 2022 года 
в терминале «Трансальянс» груз был рас-
таможен по правилам ЕврАзЭС. Парал-
лельно, по версии следствия, была про-
изведена и подмена документов, после 
которой отправителем груза стала зна-
чится уже армянская компания ГУ АР 
ДЖИ ГРУПП, а получателем — москов-
ское ООО «Лидер». С новыми бумагами 
4 октября бомбу на зарегистрированном 
в Грузии грузовике DAF перевезли через 
российскую границу в пункте пропуска 
Верхний Ларс, а два дня спустя разгру-
зили на оптовой базе в Краснодарском 
крае. 7 октября документы на груз вновь 
были заменены, после чего отправите-
лем в них значился уже ТЭК-34, а полу-
чателем — несуществующая крымская 
фирма. Фальсификацией документов, 
уверены в СКР, занимались тот же Ро-
ман Соломко, украинец Владимир Злоба 
и еще пятеро россиян. А уже после это-
го палеты и были загружены в грузовик, 
которым управлял частник Махир Юсуб-
ов. Его машина и взлетела на воздух при 
проезде по Крымскому мосту. В результа-
те взрыва погибли четыре человека, об-
рушились два пролета автомобильного 
моста и сгорели семь топливных цистерн 
железнодорожного состава. Произошед-
шее в СКР квалифицировали как теракт, 
предварительный ущерб от которого со-
ставил около 500 млн руб. Заказчиком те-
ракта СКР считает Главное управление 
разведки Минобороны Украины, чьи со-
трудники, по данным следствия, отсле-
живали перевозку бомбы.

Владислав Трифонов

Взрыв на мосту собирает арестантов
Отправлены в СИЗО  
трое фигурантов дела о теракте

Падение Су-34 привело к пожа-
ру в девятиэтажке  ФОТО  

KOOPERATIV TELEGRAM CHANNEL / AP
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„Ъ“ изучил статистику ГИБДД 
и обнаружил 13 регионов, где с на-
чала года выросла аварийность 
в зонах контроля стационарных 
камер. В Москве и Татарстане ава-
рийность под камерами не выро-
сла, но увеличилось количество 
погибших. Региональные влас-
ти и операторы камер объясня-
ют такой результат «особенностя-
ми» учета аварийности и отменой 
штрафов за среднюю скорость. 
Однако независимые эксперты 
считают, что большинство таких 
комплексов фотовидеофиксации 
давно нацелены на «монетиза-
цию», а вовсе не на обеспечение 
безопасности.

Из опубликованных ГИБДД дан-
ных за девять месяцев 2022 года сле-
дует, что в 13 регионах аварийность 
выросла в зонах контроля стационар-
ных камер. Среди них — Московская 
(прирост 19% к прошлому году), Челя-
бинская (+45%), Иркутская (+71,4%), 
Рязанская области (+2,3%), Камчат-
ка (+41,7%). В Крыму наблюдается бо-
лее чем трехкратный прирост дорож-
ных происшествий. В ряде субъектов 
аварийность снизилась, но при этом 
выросло число погибших под каме-
рами — среди них Москва (+33%) и Та-
тарстан (+66%).

Напомним, что дорожные каме-
ры с момента их появления в 2008 
году позиционировались властями 
именно как средство снижения ава-
рийности. Сейчас их по стране более 
20 тыс., в том числе 17,2 тыс. стацио-
нарных. Несколько лет назад нача-
лась активная дискуссия о реальном 
эффекте фотовидеофиксации нару-

шений. К примеру, правительство 
РФ критиковало систему концессии, 
когда частные компании, вкладывая 
деньги в камеры, получают доход от 
штрафов. Тем, что система фотови-
деофиксации стала бизнес-моделью, 
регулярно недовольны и в Генпро-
куратуре. А научный центр безопас-
ности дорожного движения МВД 

в недавнем обзоре указывал, что 
в некоторых случаях системы фикса-
ции сами провоцируют ДТП: водите-
ли, внезапно обнаружив камеру, рез-
ко меняют направление движения. 
На прошлой неделе к критике при-
соединился начальник ГИБДД Рос-
сии Михаил Черников. «Изначально 
была идея развернуть фотовидео-

фиксацию, а потом, когда люди при-
выкнут, меньше будут нарушать, по-
степенно камеры убирать,— заявил 
он.— А у нас развернули и продолжа-
ют разворачивать дальше. Это непра-
вильно. Камеры должны быть только 
там, где есть опасность».

Эксперт по системам фотовиде-
офиксации Григорий Шухман не 

удивлен данными статистики: «Важ-
но не только штрафовать, но и обо-
рудовать дороги таким образом, что-
бы минимизировать последствия от 
ошибок и преднамеренных наруше-
ний». Комплексы позволяют снизить 
аварийность на 30% сразу после уста-
новки, но потом эффект от работы ка-
меры сглаживается, добавляет коор-
динатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов. Он считает, что для 
дальнейшего снижения числа ДТП 
нужны уже другие меры.

Опубликованные данные гово-
рят «об оперативной и эффективной 
работе ГИБДД и транспортных вла-
стей региона», заявил „Ъ“ оператор 
подмосковных камер — компания 
«МВС Груп». «Еженедельно в области 
на специальной комиссии разбира-
ются ДТП с погибшими. Там разраба-
тываются меры по предотвращению 
повторных аварий, принимаются ре-
шения о передислокации камер,— 
рассказали „Ъ“ в компании.— Ком-
плексы попадают на те участки дорог, 
где уже есть высокий уровень аварий-
ности. Эффект от перевеса наступает 
не сразу, а спустя несколько месяцев».

Ассоциация ОКО (объединяет про-
изводителей камер и операторов сис-
тем фотовидеофиксации) статистику 
ГИБДД также объясняет «особенно-
стями статистического учета»: «Для 
получения более наглядной карти-
ны о влиянии фотовидеофиксации 
показатели следовало бы сравни-
вать в формате „до и после“ установ-
ки комплекса». «Камеры мы устанав-
ливаем сразу, как только видим очаги 
аварийности,— поясняют в подмо-
сковном минтрансе.— Например, 

обнаружив очаг в августе, в сентябре 
мы уже там установили комплекс. Но 
в статистике ГИБДД фиксируются все 
ДТП с начала года, в том числе еще до 
установки камеры».

Областное министерство напом-
нило, что в 2021 году МВД отменило 
штрафы за среднюю скорость между 
двумя и более камерами („Ъ“ расска-
зывал об этом). По мнению чиновни-
ков, это ухудшило статистику. «Рань-
ше автомобилисты придерживались 
скоростного режима на участке фик-
сации средней скорости, и аварий 
не было,— пояснили в ведомстве.— 
Теперь же резкие перепады скоро-
сти, когда водителя „тормозят“ лишь 
перед камерой, приводят к ДТП». 
Рост аварийности из-за отмены фик-
сации средней скорости видят и в Та-
тарстане: вернуть их в минувшую 
пятницу попросил глава региона Ру-
стам Минниханов.

Реакция остальных регионов на 
данные ГИБДД неизвестна. Источни-
ки „Ъ“ в ГИБДД Крыма и Севастополя 
предполагают, что рост аварийности 
может быть связан как с неправиль-
ной организацией движения, так 
и с некорректной установкой самих 
камер, которые могут провоцировать 
ДТП. Любопытно, что на фоне споров 
об эффективности фотовидеофикса-
ции, по данным „Ъ“, принято реше-
ние сократить количество камер на 
платных дорогах Подмосковья (трас-
сы М-11, М-4). Там останутся только ка-
меры в очагах аварийности, рассказал 
„Ъ“ источник, знакомый с ситуацией.

Иван Буранов;  
Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Под комплексом во ржи
В ряде регионов выросла аварийность в зоне контроля стационарных камер

Российские школы продолжа-
ют рассказывать ученикам о во-
енных действиях на Украине. 
Вчера в ряде регионов по ре-
комендации Минпросвещения 
и Минобороны учителя провели 
«Уроки мужества» и акцию «Пись-
мо солдату». Школьникам при-
вели примеры героизма и са-
мопожертвования — как времен 
Великой Отечественной войны, 
так и в ходе спецоперации. Так-
же дети узнали, что «США, Вели-
кобритания и их союзники созда-
ли из Украины анти-Россию для 
разрушения и уничтожения всего 
славянского мира». Наконец, ав-
торы пособия к уроку дали опре-
деления понятиям «демилитари-
зация» и «денацификация».

Методические рекомендации по 
проведению «Уроков мужества» учи-
теля получили в конце прошлой не-
дели. В них сообщалось, что цель за-
нятия — познакомить школьников 
с «примерами героизма и мужества 
различных поколений защитников 
Отечества, оказать поддержку участ-
никам специальной военной опе-
рации, а также мобилизованным 
военнослужащим, проходящим под-
готовку и боевое слаживание».

Первые пять минут урока учите-
ля должны были рассказать о Вели-
кой Отечественной войне — напри-
мер, о численности войск (5 080 977 
человек у СССР на начало войны) 
и потерях (27 млн человек). Необхо-
димо упомянуть, что «вместе с Герма-
нией на СССР напали Италия, Венг-
рия, Румыния, Словакия, Хорватия, 
Финляндия», а «Франция, Бельгия, 
Албания и Испания выставили про-
тив СССР воинские формирования». 
И подчеркнуть, что «большинство 
европейских государств, таких как 
Франция, Дания, Польша, Греция, 
пали перед фашистами за несколь-
ко дней и даже часов, тогда как в Ста-
линграде улицы и даже дома удер-
живались месяцами».

Затем учителя должны были объ-
яснить, что причина ввода россий-
ских войск на территорию Укра-
ины — «возрождение нацизма». 
«С первых дней независимости иде-
ология Украины строилась на фунда-
менте украинского нацизма, иначе 
было невозможно разорвать тради-
ционные связи с Россией и оторвать 
Украину от русской цивилизации 

и культуры»,— говорится в матери-
алах к уроку. По мнению авторов, 
«США, Великобритания и их союзни-
ки создали из Украины анти-Россию 
для разрушения и уничтожения не 
только нашей страны, но и всего сла-
вянского мира». В тексте подчеркива-
ется, что президент Путин «неодно-
кратно предлагал подписать с США 
и коллективным Западом договор 
о гарантиях безопасности России», но 
«этого не произошло, и мы вынужде-
ны заняться обеспечением своей без-
опасности другим способом».

В материалах названы «предпо-
сылки» к проведению спецопера-
ции. Первая — это «подготовка ВСУ 
к нападению на Донбасс в начале 
марта 2022 года» (иллюстрируется 
слайдами с картами, где стрелки на-
падений проведены с территории Ук-
раины не только к Донецку и Луган-
ску, но и к Ростову-на-Дону и Керчи). 
Вторая — это «деятельность амери-
канских биолабораторий на Украи-
не», третья — намерение «киевского 
режима воссоздать ядерный потен-
циал». Затем учителя должны были 
процитировать высказывания прези-
дента РФ Владимира Путина о целях 
спецоперации — и объяснить школь-
никам значения слов «демилитариза-
ция» и «денацификации».

Отметим: в школьных пособиях 
эти два термина сформулированы 
подробнее, чем в выступлениях мно-
гих российских политиков, чинов-
ников и дипломатов. «Демилитариза-
ция» должна «юридически закрепить 
статус Украины как нейтрального 
государства, на территории которо-
го не будут размещаться вооружен-
ные силы НАТО, а сама Украина не бу-
дет проводить линию на вступление 
в этот альянс». А «денацификация» — 
это «комплекс мер по очищению та-
ких сфер, как политика, экономика, 
культура, образование, юриспруден-
ция, от влияния нацистской идео-
логии». Есть и еще одно условие — 
«отмена всех дискриминационных 
законов, принятых парламентом Ук-
раины в отношении общечеловече-
ских ценностей (в том числе в отно-
шении русского языка, российской 
культуры и народов России)».

Дальше в плане занятия — рас-
сказ о «профессионализме и само-
отверженности» российских воен-
нослужащих. Так, дети узнали, как 
старший лейтенант Нурмагомед Гад-

жимагомедов «подорвал себя и окру-
живших его укронацистов послед-
ней гранатой», а старший лейтенант 
Максим Песков накрыл собой гра-
нату, чтобы спасти остальную груп-
пу от гибели возле Попасной. «Сов-
ременные Герои встанут в один ряд 
со своими дедами, защитившими 
Родину в Великую Отечественную 
войну,— предлагается сказать учи-
телю.— Их подвиги навечно войдут 
в историю побед нашей армии».

В конце урока школьники могли 
поучаствовать в акции «Письмо сол-
дату». К материалам приложены ин-
струкции — как поприветствовать 
солдата, как представиться, как вы-
разить благодарность. При этом 
школьникам запрещено указывать 
свой домашний адрес, номер теле-
фона и электронную почту.

„Ъ“ отправил запрос в Минобо-
роны, но ответа не получил. Мин-
просвещения России сообщило, что 
«с весны уроки патриотической на-
правленности» проходят во всех 
регионах. «Методические реко-
мендации по их проведению раз-
рабатываются совместно коллек-
тивами историков и специалистов 
Российской Академии Образования. 
Эксперты учитывают возрастные 
особенности детей при создании ре-
комендаций,— подчеркнули в мини-
стерстве.— „Урок мужества“ 17 октя-
бря был подготовлен при активном 
участии экспертов из Минобороны».

Отчеты о проведении таких уро-
ков некоторые школы уже опублико-
вали во «ВКонтакте». В школах Кры-
ма и Севастополя, сообщили „Ъ“ 
педагоги и ученики, «Урок мужества» 
и акция «Письмо солдату» проходи-
ли в рамках курса «Разговоры о важ-
ном». Собеседники „Ъ“ отметили, 
что учителя относятся к этой иници-
ативе «по-разному». В большинстве 
случаев, подчеркивают они, школь-
ники воспринимают такие уроки 
без особого энтузиазма — «пример-
но так же, как их родители отно-
сились к изучению истории КПСС 
в позднесоветские годы». Но в адми-
нистрации одной из пятигорских 
школ рассказали „Ъ“, что «Урок муже-
ства» прошел «серьезно и ответствен-
но»: «Дети с 1 по 11 классы слушали 
очень внимательно, заинтересован-
но и принимали активное участие 
в написании писем солдатам». По 
словам собеседника „Ъ“, «учителя 

с пониманием отнеслись к таким 
урокам и воспринимали их как па-
триотическое воспитание подраста-
ющего поколения». Занятие прошло 
как классный час.

В Махачкале на «Уроках мужест-
ва» присутствовали представители 
управления образования города; 
в большинстве школ занятие прош-
ло как дополнительный урок. «Ре-
бята пишут письма с искренними, 
теплыми словами поддержки и бла-
годарности солдатам и офицерам, 
медицинским работникам, всем во-
еннослужащим»,— сообщила мэрия 
Махачкалы.

В мэрии Краснодара заявили „Ъ“, 
что акцию «Письмо солдату» прово-
дит Минобороны совместно с Мин-
просвещения. «Участие в акции 
добровольное, какие-то из учеб-
ных заведений откликнулись на 
инициативу Минобороны, отчета 
о проведении мероприятий не тре-
буется»,— пояснили в министерстве 
образования, науки и молодежной 

политики Краснодарского края. Ди-
ректора и преподаватели школ Крас-
нодара, опрошенные „Ъ“, не стали 
обсуждать эти уроки.

При этом „Ъ“ не удалось обнару-
жить отчетов о проведении такого 
урока в московских школах. Родите-
ли детей из разных столичных школ 
также не слышали про патриотиче-
ское занятие 17 октября. Директор 
одной столичной школы подтвер-
дил „Ъ“, что у них урока не было. По 
его словам, обычно подобные «Уро-
ки мужества» приурочены по плану 
воспитательной работы к памятным 
датам — например, к годовщинам 
победы в Сталинградской битве или 
контрнаступления советских войск 
под Москвой. „Ъ“ отправил запрос 
в столичный департамент образо-
вания, однако там оперативно отве-
тить не смогли. 

Отметим, это не первые тематиче-
ские занятия, связанные со вводом 
войск на территорию Украины. Так, 
в начале марта Минпросвещения ре-

комендовало школам провести спе-
циальный урок истории (см. „Ъ“ от 2 
марта) с целью сформировать у стар-
шеклассников «адекватную позицию 
по вопросу проведения вооруженны-
ми силами специальной миротвор-
ческой операции». Затем в школах 
прошли занятия, посвященные фей-
кам — учеников, в частности, призы-
вали не верить сообщениям украин-
ских властей о количестве погибших 
российских солдат (см. „Ъ“ от 11 мар-
та). На уроке «Братство славянских 
народов» школьникам рассказали 
о близости культур России, Белорус-
сии и Украины, «которые должны 
именно сегодня оставаться единым 
народом и не поддаваться на про-
вокации тех, кто пытается их разде-
лить». Также для учащихся 5–9-х и 10–
11-х классов проходили занятия по 
теме «Антироссийские санкции и их 
влияние на отечественную экономи-
ку» (см. „Ъ“ от 5 апреля).

Анна Васильева;  
корреспондентская сеть „Ъ“

45 минут для мужества
Школьникам разъяснили, что такое «демилитаризация» и «денацификация»

Об окончании частичной моби-
лизации в Москве 17 октября объя-
вил и городской военком Максим 
Локтев. При этом он уточнил, что на-
бор добровольцев в войска продол-
жится. Отметим, приказ о частичной 
мобилизации в Москве 21 сентября 
подписывал военный комиссар Мо-
сквы Виктор Щепилов, а господин 
Локтев был в тот момент его замести-
телем. С 14 октября Максим Локтев 

представляется во всех информаци-
онных сообщениях как столичный 
военный комиссар.

Объявленное градоначальником 
аннулирование повесток о мобили-
зации «должно быть оформлено со-
ответствующим распорядительным 
документом» представителя Мино-
бороны РФ, поясняет Дмитрий Гор-
бунов. «Поскольку ранее направлен-
ные, но не врученные по каким-либо 
причинам повестки выписывались 
военными комиссарами, то и анну-

лировать их должны эти же либо вы-
шестоящие должностные лица»,— 
говорит руководитель практики 
уголовного и административного 
права «Амулекс.ру» Любовь Шебано-
ва. Юрист не исключает, что в этом 
случае потребуются «отдельные реше-
ния» военкома субъекта «или руково-
дителей его подчиненных районных 
подразделений». «На данный момент 
документального подтверждения об 
окончании мобилизации в Москве 
и разъяснений относительно дей-

ствий лиц, получивших повестки, 
нет»,— говорит господин Китсинг.

На вопрос, какими должны быть 
действия граждан, которым после за-
явлений Сергея Собянина или Анд-
рея Воробьева все же придут повест-
ки, юристы однозначно ответить 
затрудняются. «Согласно словам мэра 
Москвы, повестки, разосланные по 
месту жительства и предприятиям, 
прекращают действие. Соответствен-
но, являться в военкомат по повест-
кам начиная с 17 октября не нужно, 

и никаких юридических последствий 
вследствие этого возникнуть не долж-
но»,— рассуждает господин Китсинг.

«До тех пор пока не получено офи-
циальное решение или выписка 
из него об аннулировании повест-
ки, при ее получении у граждани-
на сохраняется обязанность явить-
ся в военкомат»,— считает Любовь 
Шебанова. «Если повестка пришла, 
формально она обязывает явиться, 
но гражданин может просто связать-
ся и утонить статус соответствующе-

го вызова»,— предполагает Дмитрий 
Горбунов. Если повестка гражданину 
все-таки придет, юридически ему бу-
дет грозить административная от-
ветственность по ст. 21.5 КоАП РФ за 
неявку в военкомат, предполагает го-
сподин Китсинг. «Устные заверения 
о выполнении задач по частичной 
мобилизации пока не подкрепле-
ны письменным нормативно-право-
вым актом, который бы придал им 
юридическую силу»,— добавляет он.

Александр Воронов

Москва и область отозвали повестку

Эксперты подозревают, что средства фото- и видеофиксации нарушений позволяют повысить  
не столько безопасность на дороге, сколько количество выписываемых штрафов  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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мировая политика
Ядерные  
мучения НАТО
Североатлантический альянс  
учится сдерживать Россию

США и их союзники по НАТО 
в  понедельник начали в Север-
ной Европе двухнедельные уче-
ния по ядерному сдерживанию 
Steadfast Noon («Стойкий пол-
день»). Ежегодные маневры, за-
планированные задолго до эска-
лации украинского конфликта, 
становятся новым витком эска-
лации между Москвой и Вашин-
гтоном. Накануне старта учений 
помощник президента США по 
нацбезопасности Джейк Салли-
ван поднял ставки, предупредив, 
что в случае применения Росси-
ей ядерного оружия ответ США 
не будет зависеть от того, бу-
дет ли оно использовано в так-
тическом или более крупном 
 масштабе.

Стартовавшие в понедельник 
ма невры НАТО (см. „Ъ“ от 15 октяб
ря) проходят на территории Севе
роЗападной Европы с участием во
енновоздушных подразделений 14 
стран—членов альянса и до 60 са
молетов разных типов, включая ис
требители четвертого и пятого по
колений, самолеты наблюдения 
и заправщики. «В учениях примут 
участие американские дальние бом
бардировщики B52, которые выле
тят с авиабазы Майнот в Северной 
Дакоте. Учебные полеты пройдут над 
Бельгией, которая организует уче
ния, а также над Северным морем 
и Соединенным Королевством»,— 
заявили в штабквартире альянса.

Как сообщили в понедельник 
бельгийские СМИ, центром уче
ний станет база бельгийских ВВС 
КляйнеБрогель в провинции Лим
бург. По информации Бельгийской 
коалиции против ядерного ору
жия, именно на этой базе находят
ся ядерные боеголовки США. В свя
зи с этим накануне старта маневров 
организация предприняла послед
нюю попытку добиться их отмены, 
учитывая беспрецедентную эскала
цию в отношениях НАТО с Москвой. 
«В период высокой напряженно
сти в ядерной сфере с Россией про
водить такие учения безответствен
но»,— предупредила организация, 
предположив, что такие маневры де
лают Бельгию потенциальной мише
нью в случае ядерного конфликта, 
особенно учитывая то, что в Брюс
селе расположены штабквартира 
НАТО и руководящие органы ЕС.

Ответ антиядерным активистам 
пришел из того же Брюсселя. «Сей
час самое время проявить твердость 
и четко обозначить, что НАТО суще
ствует для защиты всех союзников. 
Думаю, что, если бы мы вдруг от
менили регулярные и давно запла
нированные учения, это было бы 
очень неправильным сигналом. Ка
тегорически неправильным сигна
лом»,— заявил генсек НАТО Йенс 
Столтенберг. Он вновь повторил 
фигурирующий в многочислен
ных официальных заявлениях за
падных союзников тезис о том, что 
в случае со «Стойким полднем» речь 
идет о рутинных учениях, которые 
проводятся ежегодно в тысячах ки
лометров от российской террито
рии. Генсек НАТО также призвал 
никак не связывать «Стойкий пол
день» с кризисом вокруг Украины 
и активно обсуждаемой возможно
стью его перерастания в ядерный 
конфликт между западными союз
никами и Россией.

Схожая реакция пришла и из Ва
шингтона. Координатор по страте
гическим коммуникациям Совета 
национальной безопасности Бело
го дома Джон Кирби обратил вни
мание на то, что задействованные 
в маневрах истребители НАТО и бом
бардировщики В52 не будут исполь
зовать «реальные боеприпасы». При 
этом он тут же перевел мяч на поло
вину Москвы, обратив внимание на 
то, что уже в ближайшие дни Россия 
планирует провести учения собст
венных ядерных сил.

Никаких официальных заявле
ний российской стороны, подтвер
ждающих намерение провести но
вые маневры с участием ядерных 
сил, впрочем, пока сделано не было. 
Предыдущие стратегические учения 
ядерной триады «Гром» прошли в ак
ватории Баренцева моря 17 февраля, 
за неделю до начала спецоперации 
на Украине.

Тем не менее Джон Кирби счи
тает вопрос о проведении россий
ских учений делом решенным, на
стаивая, что это Москва играет на 
обострение с Западом, а не наобо
рот. «Россия, повидимому, счита
ет, что эти учения, особенно в свете 
недавних событий, помогут ей про
демонстрировать силу»,— заявил 
Джон Кирби. «Мы считаем, что ядер
ная риторика России и ее решение 
приступить к этим учениям в усло
виях конфликта с Украиной — это 
безответственный шаг»,— добавил 
Reuters источник в Пентагоне.

В минувшее воскресенье, накану
не старта учений «Стойкий полдень», 
телеканал CNN опубликовал ком
ментарий своего корреспондента 
в Пентагоне Барбары Старр: «НАТО 
и Россия проведут давно заплани
рованные учения ядерных сил, по
скольку напряженность вокруг Ук
раины остается высокой». Ссылаясь 
на нескольких американских чи
новников, пожелавших остаться не
известными, автор указывает на то, 
что «Пентагон и разведывательное 
сообщество США следят за любы
ми неожиданными или необычны
ми перемещениями ядерного ору
жия Москвы во время российских 
учений, которые, как ожидается, со
стоятся до конца месяца». «Мы счи
таем, что российская ядерная ри
торика и решение продолжить эти 
учения во время войны с Украиной 
безответственны. Размахивать ядер
ным оружием для давления на Сое
диненные Штаты и их союзников 
безответственно»,— заявил CNN вы
сокопоставленный представитель 
Минобороны США.

Источником ядерной угрозы счи
тают Россию и ближайшие европей
ские союзники США. «Мы знаем, что 
Путин (президент РФ Владимир Пу
тин.— „Ъ“) использует угрозы, свя
занные с возможным использова
нием ядерного оружия. Ответом 
Североатлантического альянса яв
ляются учения с использованием 
одного из многих козырей — козы
ря ядерного оружия»,— заявил гла
ва Минобороны Польши Мариуш 
 Блащак.

Напомним, что в новой стратеги
ческой концепции НАТО, принятой 
в июне этого года на саммите в Мад
риде, лидеры альянса подтвердили, 
что, «пока существует ядерное ору
жие, НАТО будет оставаться ядерным 
союзом».

В этой ситуации новое громкое за
явление в войне слов и жестов вокруг 
темы возможного ядерного конфлик
та США и России сделал в воскресе
нье помощник президента США по 
национальной безопасности Джейк 
Салливан. Его разъяснения опреде
лили «красную линию» в ядерном 
вопросе, как ее понимает админи
страция президента Джо Байдена. 
В интервью телеканалу CNN Джейк 
Салливан указал на то, что ответные 
меры США в случае применения Рос
сией ядерного оружия на Украине не 
будут зависеть от того, будет ли оно 
применено в тактическом или более 
крупном масштабе. «Применение 
ядерного оружия на поле боя на Укра
ине — это применение ядерного ору
жия на поле боя, мы не собираемся 
делать градации»,— сообщил Джейк 
Салливан. По его словам, США «рабо
тают с союзниками по НАТО, парт
нерами и другими странами мира, 
такими как Китай и Индия, чтобы по
слать четкий и убедительный сигнал 
России, что ей не стоит рассматри
вать применение ядерного оружия 
в данном конфликте».

Между тем в обсуждение вопро
са о «красных линиях» в продолжа
ющейся ядерной эскалации все бо
лее активно втягивается и Европа. 
Неоднозначную реакцию внутри 
Евросоюза вызвало прозвучавшее 
в прошлый четверг на открытии Ев
ропейской дипломатической ака
демии в Брюгге заявление главы 
внешнеполитической службы ЕС 
Жозепа Борреля о том, что «ядерное 
нападение на Украину вызовет ответ 
ЕС, США и НАТО». Выступив в роли 
«ястреба», глава европейской ди
пломатии пообещал, что ответные 
меры западных союзников в слу
чае применения Москвой ядерного 
оружия «приведут к уничтожению 
 российской армии».

Однако столь радикальный под
ход не нашел понимания даже 
у части европейских союзников. Как 
заявил в прошлую субботу глава Ми
нобороны Франции Себастьян Ле
корню в интервью газете Le Parisien, 
должностные лица западных альян
сов должны проявлять сдержанность 
в высказываниях о ядерном оружии. 
«Деэскалация требует большой трез
вости при выборе слов. Это прави
ло должно действовать в отноше
нии руководителей, и особенно тех 
государств, которые обладают ядер
ным оружием»,— отметил господин 
 Лекорню.

Он призвал обратить особое вни
мание на принципы ядерной до
ктрины Франции. «Эта доктрина, 
как напоминал президент Фран
ции Эмманюэль Макрон, является 
исключительно оборонительной, 
ясной и предсказуемой»,— заявил 
министр. На прошлой неделе в эфи
ре телеканала France 2 президент 
Макрон призвал меньше говорить 
о ядерной угрозе и больше рабо
тать над созданием условий для воз
вращения к миру.

Сергей Строкань

Правые бранятся —  
только тешатся
Победителям парламентских выборов в Италии  
хватило нескольких дней, чтобы поссориться и помириться
Лидер победившей на парла-
ментских выборах партии «Бра-
тья Италии» Джорджа Мелони 
и глава партии «Вперед, Италия» 
Сильвио Берлускони после не-
скольких дней взаимных упре-
ков попытались устранить раз-
ногласия в преддверии процес-
са формирования нового прави-
тельства. Между тем начавшее-
ся распределение министерских 
портфелей выявило, что союзни-
ки по правоцентристской коали-
ции далеко не во всем сходятся, 
а первые назначения на руково-
дящие посты в Сенат и Палату де-
путатов вызвали у многих неод-
нозначную реакцию. Одну из клю-
чевых должностей в  парламенте 
занял давний поклонник  Бенито 
Муссолини, а другую — прези-
дента России Владимира Путина.

Между союзниками по правой ко
алиции начались разногласия, хотя 
официально они даже еще не присту
пили к формированию правительст
ва. Основная линия раскола проле
гла между лидером «Братьев Италии» 
Джорджей Мелони и ветераном ита
льянской политики, экспремьером 
Сильвио Берлускони. Дошло до того, 
что в местной прессе заговорили 
о намерениях 86летнего экспремье
ра усложнить своим партнерам зада
чу формирования кабинета. Однако 
встреча госпожи Мелони и господи
на Берлускони в понедельник, кажет
ся, на время потушила пламя кон
фликта, который начал разгораться 
спустя три недели после триумфа 
правой коалиции на внеочередных 
парламентских выборах.

Когда в июле в Италии изза рас
пада правящей коалиции были объ
явлены досрочные выборы, правый 
блок, состоящий из партий «Братья 
Италии» Джорджи Мелони, «Лига» 
Маттео Сальвини и «Вперед, Италия» 
Сильвио Берлускони, проявил небы
валый дух сотрудничества. Союзни
ки заявили, что премьерминистром 
страны в случае их победы станет 
тот, чья политическая сила придет 
к финишу первой. Однако провоз
глашенное на благо республики кон
структивное сотрудничество нача
ло давать трещину, как только дело 
дошло до распределения постов. На 
прошлой неделе при назначении 
спикером Сената одного из основа
телей «Братьев Италии» Иньяцио Ла 
Руссы, коллекционера фашистских 
реликвий, чей отец был секретарем 
партии Бенито Муссолини, большая 
часть членов «Вперед, Италии» не 
проголосовала за его кандидатуру. 
Впрочем, демарш союзника по пра
вому лагерю с одиозностью новои
спеченного спикера Сената никак 
связан не был.

Все дело в том, что, хотя офици
ально мандат на формирование пра
вительства госпожа Мелони получит 
от президента Серджо Маттареллы 
лишь в конце недели, дележка ми
нистерских портфелей среди правой 
коалиции уже началась. Господин 
Берлускони, ставший на выборах 
третьим среди союзников с поддер
жкой 8%, больше всего хотел поста
вить своего человека на пост мини
стра юстиции. Какникак проблемы 
с законом давно преследуют экспре
мьера, и его желание заполучить это 

министерство было вполне понятно. 
Но Джорджа Мелони исполнять же
лание Сильвио Берлускони, сыграв
шего не последнюю роль в ее карье
ре, отказалась. В итоге обозленный 
политик во время заседания Сената 
нацарапал на листе бумаги характе
ристику на будущую главу итальян
ского правительства: «покровитель
ственная, властная, высокомерная 
и агрессивная». «Никакого желания 
меняться, она из тех, с кем вы никог
да не уживетесь»,— заканчивалось 
откровение господина Берлуско
ни, попавшее в кадр и опубликован
ное в газете La Repubblica. «Не хвата
ет еще одной характеристики: меня 
нельзя шантажировать»,— парирова
ла Джорджа Мелони.

В итоге все выходные напряже
ние между партнерами продолжало 
расти, однако в воскресенье Джор
джа Мелони и Сильвио Берлускони 
провели телефонный разговор и ре
шили встретиться 17 октября, что
бы попробовать урегулировать ситу
ацию. При этом, как бы то ни было, 
лидер «Братьев Италии», похоже, 
в своем личном успехе не сомневает
ся и попрежнему видит себя во гла
ве правой коалиции, которая «снова 
поднимет Италию».

Для публики, не без удовольствия 
следившей за ссорой госпожи Мело
ни с господином Берлускони, вече
ром в понедельник «Братья Италии» 
и «Вперед Италия» сделали совмест
ное заявление: «Мы работаем над 
тем, чтобы дать Италии сильное, 
сплоченное и высоко профессио
нальное правительство, которое не
медленно приступит к работе для ре
шения неотложных проблем».

Как пояснил The Guardian про
фессор политологии римского уни
верситета Luiss Роберто Д’Алимонте, 
Сильвио Берлускони почувствовал 
себя униженным не только потому, 
что Джорджа Мелони не дала ему же
лаемого, но и изза того, что вела пе
реговоры за его спиной с оппозици

ей для дополнительных голосов за 
кандидатуру Иньяцио Ла Руссы на 
должность спикера Сената. Тем не 
менее, по словам эксперта, вряд ли 
дело дойдет до того, что господин 
Берлускони поставит под угрозу фор
мирование правого правительства, 
хотя «их отношения будут, конечно, 
непростыми».

Кстати, еще один член правой ко
алиции Маттео Сальвини в эти дни 
сохранял миролюбивый настрой. 
«Уверен, что даже между Джорджей 
и Сильвио вернется гармония, кото
рая будет иметь основополагающее 
значение для хорошего правления 
и совместной работы в течение сле
дующих пяти лет»,— заявил лидер 
«Лиги». С чем связан такой оптимизм 
господина Сальвини, год назад назы
вавшего госпожу Мелони «занозой 
в заднице», доподлинно неизвестно. 
Ведь он, как и Сильвио Берлускони, 
тоже ощутил на себе изменившийся 
баланс сил внутри правого альянса, 
набрав на выборах менее 10%. А те
перь вчерашняя младшая сестра ко
алиции, набравшая во время всеоб
щего голосования 26% — больше, 
чем какаялибо из партий в принци
пе, диктует бывалым консерваторам 
свою волю.

Возможно, отчасти это связано 
с тем, что Маттео Сальвини при пер
вом распределении должностей не 
остался без подарка. Председате
лем Палаты депутатов стал замгла
вы «Лиги» Лоренцо Фонтана. И если 
избрание спикером Сената Иньяцио 
Ла Руссы взволновало местную и ми
ровую либеральную общественность 
тем, что он за свои 75 лет не раз был 
замечен в особых симпатиях к Бе
нито Муссолини и периоду итальян
ской истории, связанному с дуче, то 
имидж и взгляды господина Фонта
ны с точки зрения нынешней Евро
пы и вовсе возмутительны.

Так, новоиспеченный спикер Па
латы депутатов известен своей жест
кой позицией по отношению к миг

рантам, абортам и ЛГБТ. Кроме того, 
он критически отзывался о прези
денте США Джо Байдене, а прези
дента России Владимира Путина 
называл «лучом света» для Запада 
и «ориентиром для тех, кто верит 
в национальную модель общества». 
В 2014 году господин Фонтана побы
вал в Крыму во время референдума 
в качестве наблюдателя и не раз при
зывал ЕС отменить санкции против 
России. Впрочем, человек он для ита
льянской политики не новый и в пра
вительстве Джузеппе Конте успел 
поруководить несколькими ведомст
вами, в том числе и Министерством 
по европейским делам. А его отно
шение к России ничем не отличает
ся от взглядов Маттео Сальвини, еще 
месяц назад во время предвыборной 
кампании в очередной раз призывав
шего к пересмотру санкционной по
литики в отношении РФ.

Кстати, в этом позиция большин
ства членов «Лиги» расходится со 
взглядами Джорджи Мелони, кото
рая неоднократно высказывалась 
за сохранение ограничений против 
Москвы и за военную поддержку Ук
раины. И, судя по всему, в этом во
просе господин Сальвини с ней 
сильно спорить не будет и уж тем 
более не будет рисковать изза Рос
сии министерскими портфелями. 
Во всяком случае, на прошлых выбо
рах он также обещал сделать все воз
можное, чтобы санкции с РФ были 
сняты, однако, войдя в правительст
во, никаких шагов на этом пути не 
предпринял. Это же касается и более 
умеренного Сильвио Берлускони, 
известного своим противоречивым 
отношением к Москве. Как показы
вает практика, серьезные разногла
сия между итальянскими правыми 
возникают в основном изза чув
ства обделенности министерски
ми портфелями, а не изза взглядов 
на отдельные аспекты внутренней 
и внешней политики.

Алексей Забродин

Несмотря на разногласия между Джорджей Мелони и Сильвио Берлускони (справа), их союзник  
Маттео Сальвини (в центре) по-прежнему верит в успех правой коалиции и призывает партнеров 
к миру  ФОТО ANGELO CARCONI / EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Иран получил не все санкции

Однако этим собравшиеся в по
недельник в Люксембурге минист
ры иностранных дел стран Евросою
за не ограничились. В повестке дня 
было также обсуждение информа
ции о поставках иранских беспи
лотников России. «Мы будем искать 
конкретные доказательства участия. 
Иран категорически отрицает это»,— 
заявил по прибытии на встречу глава 
дипломатии ЕС Жозеп Боррель.

Впервые информация о возмож
ной продаже России иранских бес
пилотных летательных аппаратов 
(БПЛА) появилась в июле, накану
не визита президента РФ Владими
ра Путина в Тегеран. 29 августа аме
риканская газета The Washington 
Post написала, что десятью днями 
ранее российские транспортные са
молеты вылетели из Ирана с беспи
лотниками на борту. 13 сентября 
в украинских аккаунтах в соцсетях 
появились сообщения, что воору
женные силы страны впервые сби
ли иранский БПЛА. Тогда же были 
опубликованы фотографии дрона 
с надписью «Герань2» на одной из 
плоскостей. Военные эксперты со
шлись во мнении, что это точная ко
пия иранского беспилотника Sha
hed136. С тех пор информация об 

иранских дронах в украинском небе 
стала появляться регулярно. А в это 
воскресенье The Washington Post со 
ссылкой на данные разведки напи
сала, что иранская военная промыш
ленность в дополнение к новым по
ставкам беспилотников Mohajer6 
и Shahed136 готовит первую пар
тию ракет Fateh110 и Zolfaghar для 
отправки в Россию.

«Zolfaghar — баллистическая раке
та дальностью полета 700 км. При за
пуске из российских прифронтовых 
регионов такие ракеты могут потен
циально поражать цели на подавля
ющей части территории Украины. 
В России в рамках договора c США 
о ликвидации ракет средней и мень
шей дальности, который действовал 
в 1988–2019 годы, было запрещено 
производить и испытывать ракеты 
наземного базирования с дально
стью от 500 до 5,5 тыс. км»,— пояс
нил „Ъ“ военный эксперт Юрий Ля
мин. «Что касается ракет Fateh110, 
то это ракеты с дальностью до 300 км, 
и в Иране выпускаются разные вари
анты подобных ракет. Некоторые из 
них дополнительно оснащены голов
ками наведения для высокоточно
го поражения различных целей»,— 
 добавил он.

И в Москве, и в Тегеране сообще
ния о поставках беспилотников, как 

и возможную закупку ракет, не под
тверждают. «К сожалению, публи
куются новости, преследующие по
литические цели, и в основном они 
подпитываются западными источни
ками информации»,— заявил в по
недельник официальный предста
витель МИД Ирана Насер Канаани, 
комментируя последнюю публика
цию The Washington Post. Впрочем, 
эксперты отмечают, что Тегеран ни
когда не подтверждал поставки сво
их беспилотников и ракет в другие 
страны, однако на Западе не сомне
ваются в использовании иранских 
дронов в Йемене, Ираке и Сирии. 
И теперь западные политики актив
но обсуждают санкции против Ирана 
изза военного сотрудничества с РФ.

Обсуждение этой темы в Люксем
бурге было подогрето сообщения
ми об атаке дронов на Киев. Глава 
МВД Украины Денис Монастырский 
заявил, что россияне атаковали 42 
дронами, из них 36 были сбиты. Со
гласно сообщениям украинских вла
стей, в Киеве погибли четыре челове
ка, разрушен один жилой дом. Глава 
МИД Украины Дмитрий Кулеба обра
тился к своим европейским колле
гам из бомбоубежища. «Запросил до
полнительную противовоздушную 
оборону и поставку боеприпасов. 
Призвал ЕС ввести санкции против 

Ирана за предоставление России бес
пилотников. Девятый пакет санкций 
ЕС в отношении России должен быть 
сильным»,— написал он в Twitter.

«Те, кто поставляет дроны, что
бы облегчить это (нанесение ударов 
по украинской территории.— „Ъ“), 
должны быть призваны к ответст
венности»,— написал в Twitter ми
нистр иностранных дел и обороны 
Ирландии Саймон Коувени по ито
гам видеообщения с Дмитрием Ку
лебой. С аналогичным посылом вы
ступил глава МИД Литвы Габриелюс 
Ландсбергис. Впрочем, ими дело не 
ограничилось. Министр иностран
ных дел Польши Збигнев Рау заявил 
по окончании встречи в Люксембур
ге, что у стран ЕС «фактически есть 
консенсус» для введения санкций 
против Тегерана в случае подтвер
ждения данных о применении иран
ских БПЛА на Украине. «Со стороны 
Евросоюза будет начато расследова
ние»,— пообещал он.

В Минобороны РФ сообщили, что 
в понедельник российские вооружен
ные силы «нанесли очередные удары 
высокоточным оружием по объек
там военного управления и системы 
энергетики Украины». Однако, каким 
именно оружием были нанесены уда
ры, в министерстве не уточнили.

Марианна Беленькая
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26775,79 (–314,97)
РТС 1027,83 (+37,17)
FTSE 100 6920,24 (+61,45)

DAX 30 12649,03 (+211,22)
DJIA* 30205,10 (+570,27)
NASDAQ Composite* 10667,10 (+345,71)

*На 20:12. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.10.22
Австралийский доллар 38,4786
Английский фунт 69,4900
Белорусский рубль 24,4986
Датская крона 80,6901

Доллар США 61,7634
Евро 60,5608
Индийская рупия** 74,9530
Казахский тенге** 12,9513

Канадский доллар 44,5752
Китайский юань* 85,2304
Норвежская крона* 58,3015
СДР 78,8410

Сингапурский доллар 43,2850
Новая турецкая лира* 33,2485
Украинская гривна* 16,7235
Шведская крона* 54,6617

Швейцарский франк 61,5971
Японская иена** 41,5691
*За 10. **За 100. 

Ритейлеры складываются в ближнем зарубежье
Спрос на логопарки в странах СНГ растет

Санкции и развитие парал-
лельного импорта вынуди-
ли российских ритейлеров, 
дистрибуторов и операторов 
доставки пересмотреть ло-
гистические маршруты. С на-
чала года спрос с их стороны 
на склады в странах постсо-
ветского пространства  вырос 
почти на треть. Основной ин-
терес пока аккумулируется 
в Казахстане, где уже чувству-
ется дефицит площадей. Но-
вый подход к логистике затро-
нет и российские регионы, 
где вектор развития складско-
го рынка сместится на юг стра-
ны, в то время как площади 
в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области, где были 
хабы доставки товаров из ЕС, 
уже мало  востребованы. 

Спрос российского бизнеса на 
складские помещения в странах 
постсоветского пространства с на
чала года вырос на 25–30%, сооб
щил „Ъ“ региональный директор 
NF Group Константин Фомиченко. 
Хотя такая заметная динамика об
условлена низкой базой, но рост 
спроса обусловлен возможностью 
параллельного импорта в РФ через 
третьи страны, поясняет эксперт. 
Региональный директор департа
мента складской недвижимости 
Nikoliers Виктор Афанасенко под
тверждает рост заявок на поиск 
складских площадей в Казахста
не и Узбекистане. Старший дирек
тор CORE.XP Антон Алябьев добав
ляет, что пока речь идет о поис ке 
небольших складов площадью 
5–10 тыс. кв. м. 

Наибольшим спросом со сторо
ны арендаторов, по словам Констан
тина Фомиченко, пользуется Казах
стан. В этой стране уже наблюдается 
дефицит площадей: по подсчетам 
NF Group, вакантность складских 
комплексов в республике нулевая. 
Президент таможенного брокера 
«КВТ Сервис» Юлия Шленская пояс

няет, что международные корпора
ции перенесли импорт на казахские 
филиалы для дальнейшей перепро
дажи продукции российским контр
агентам. Но она не ожидает резкого 
роста грузопотока через Казахстан, 
так как грузовладельцы и перевоз
чики будут пытаться работать че
рез Дальний Восток и Монголию. 

Господин Фомиченко считает пер
спективными с точки зрения спро
са бизнеса на склады Узбекистан 
и Киргизию. 

Сейчас складские мощности 
в постсоветских странах, по словам 
Константина Фомиченко, интере
суют преимущественно ритейле
ров и представителей онлайнтор
говли. В Wildberries сообщили „Ъ“, 
что продолжают наращивать склад
ские мощности в Белоруссии, Казах
стане, Армении и Киргизии. В Ozon 
говорят о большом интересе к объ
ектам в странах СНГ. Заместитель 
директора по аренде и маркетингу 
Radius Group Александра Шакола 
обращает внимание на активность 
логистических компаний, выстраи
вающих новые маршруты поставок. 
Она приводит в качестве примера 
СДЭК, планирующую закупать и до
ставлять часть товаров через Казахс
тан, и «Почту России», запустившую 
автомобильные грузоперевозки из 
Екатеринбурга в Казахстан. 

Но пока складские рынки пост
советских стран не развиты: сово
купный объем их предложения 
в NF Group оценивают в 3,3 млн 
кв. м — это в 11,5 раза меньше, чем 
в России. Консультанты не исклю
чают, что в ближайшее время здесь 
появятся новые игроки и крупные 
проекты. Гендиректор «Ориентира» 
Андрей Постников считает, что рас
сматривать выход в ближнее зарубе
жье могут и российские складские 
девелоперы. Но коммерческий ди
ректор Ghelamco Александр Перфи
льев пока смотрит на направления 
скептически, указывая на ограни
ченную емкость. «Девелоперам, 

строящим огромные логопарки, не
выгодно с нуля собирать команду 
и подрядчиков ради объектов на 20–
30 тыс. кв. м»,— поясняет он. 

Исходя из специфики рынков 
российским девелоперам для рабо
ты потребуется и привлечение мест
ных партнеров, добавляет Антон 
Алябьев. Эксперт указывает, что ви
дит интерес к странам СНГ со сторо
ны российских девелоперов. О про
работке планов застройщиков по 
выходу в новые страны говорит 
и директор по работе со складскими 
и производственными помещения
ми IBC Real Estate Игорь Кротенков. 

Эти процессы на складском рын
ке затронут не только страны ближ
него зарубежья, но и российские 
регионы. Западные санкции, по 
словам Юлии Шленской, изменили 
подход к логистике в целом: «Скла
ды все менее востребованы на запа
де страны и все более на востоке». 
В качестве примера она приводит 
резкое падение спроса на логопар
ки в СанктПетербурге и Ленин
градской области на фоне сужения 
импортноэкспортного узла: «Сво
бодных складских площадей здесь 
стало больше в полтора раза». Алек
сандра Шакола прогнозирует, что 
юг и юговосток страны будут раз
виваться более активно. Аналогич
ную позицию занимают аналитики 
IBC Real Estate, связывая дальней
шее развитие логистической ин
фраструктуры в этих частях страны 
с увеличением пропускной способ
ности на этих направлениях. 

Александра Мерцалова, 
Дарья Андрианова, 
Анатолий Костырев
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Объявленная Владимиром Путиным 
идея газового хаба в Турции для по
ставок газа в Европу, признаюсь, вы
зывает у меня оторопь. И дело не 
в огромном количестве технических 
и юридических вопросов без ответов, 
а в самой сути: предложено построить 
новый морской газопровод в направ
лении европейского рынка спустя ме
сяц после того, как уже построенные 
с большим трудом трубы были взор
ваны на Балтике, и никто в Европе пу
блично даже не выразил в связи с этим 
сожаление. Возникает ощущение, что 
у «Газпрома» есть моральный долг бес
конечно строить трубопроводы в Ев
ропу вне зависимости от того, нужны 
они европейцам или нет.

Последние 15 лет «Газпром» на 
экспортном рынке решал ключевую 
задачу — найти способ обойти не
надежных транзитеров, прежде всего 
Украину, чтобы поставить газ прове

ренным европейским потребителям, 
с которыми его связывали полвека 
деловых отношений. Огромное ко
личество усилий и денег было вложе
но в то, чтобы при любых обстоятель
ствах Европа получила положенный 
ей газ. Но в этом году парадигма из
менилась необратимо, и отношения 
между «Газпромом» и его ключевы
ми клиентами полностью разруше
ны. Кто в этом виноват — отдельный 
вопрос, сейчас важнее понять, что 
 делать дальше.

Европа на всех уровнях — и на по
литическом, и на уровне бизнеса — 
сигнализирует, что российский газ 
ей не нужен и больше ни молекулы 
они у «Газпрома» не купят. Стоившие 
«Газпрому» $15 млрд «Северные пото
ки» взрываются, а Германии, судя по 
ее публичной реакции, все равно. Но 
если Европе наплевать на собствен
ную энергобезопасность, почему Рос
сия должна о ней беспокоиться? Мне 
непонятно, ради каких потребителей 
«Газпром» собирается строить новые 
трубы, если наиболее влиятельная 
страна ЕС, Германия, почти год отка
зывалась получать газ по уже постро
енному «Северному потоку2».

В июне Владимир Путин на Пе
тербургском форуме заявил, что «как 
прежде уже не будет», но горькое по
нимание этой истины почемуто не 
коснулось газового бизнеса «Газпро
ма». Российские власти, видимо, рас
считывают, что у Европы не будет 
другого выхода, кроме как рано или 
поздно вернуться к российскому газу. 
Но идея строить на свой страх и риск 
новые газопроводы после фиаско 
с «Северным потоком2» выглядит 
слабостью и может быть расценена 
как признание того, что как раз у «Газ
прома» нет других вариантов, кроме 
 экспорта в Европу.

Между тем они есть: нужно стро
ить СПГзаводы и перенаправлять газ 
на другие рынки, как это происходит 
с нефтью, углем. Хотя у России нет тех
нологии крупнотоннажного сжиже
ния, локализация нужного оборудова
ния вполне возможна и давно была бы 
проведена, если бы в нее вложили хоть 
10% средств, потраченных на «Север
ные потоки». А реальная диверсифи
кация экспорта газа в гораздо большей 
степени поможет восстановить газо
вые отношения с ЕС, чем новая труба.

Возникает ощущение, 
что у «Газпрома»  
есть моральный долг 
бесконечно строить 
трубопроводы в Евро-
пу вне зависимости  
от того, нужны они  
европейцам или нет

Разморозка силой слова
Для подачи заявления на разблокировку активов остается месяц

После разъяснений комис-
сии Евросоюза российские 
брокеры начали подготов-
ку обращений к европейским 
регуляторам по поводу размо-
раживания клиентских акти-
вов. Юристы предупреждают, 
что в запасе у профучастни-
ков остается только месяц. 
При этом эксперты настрое-
ны не слишком оптимистично, 
 полагая, что решения о разбло-
кировке в ближайшее время 
приниматься не будут.

Как показал опрос „Ъ“, после 
разъяснений Еврокомиссии по во
просам размораживания блоки
рованных активов российских ин
весторов профучастники рынка 
ценных бумаг активизировали свои 
действия в этом направлении.

«Открытие Инвестиции» пла
нирует в начале ноября направить 
бельгийскому регулятору (Минфи
ну страны) обращение на получение 
разрешения на разблокировку всех 

активов неподсакнционных кли
ентов в полном объеме. «Большая 
часть ISIN (кодов ценных бумаг.— 
„Ъ“) американская, но есть и зна
чительные объемы в бумагах эми
тентов Германии, Великобритании, 
Канады и других стран»,— пояснил 
замгендиректора «Открытие Инвес
тиции» Андрей Салащенко.

«Тинькофф Инвестиции» тогда 
же хочет запросить у Минфина Бель
гии лицензию, которая позволит пе
ревести активы из Национального 
расчетного депозитария (НРД) в дру
гие депозитарии. «Фридом Финанс» 
будет просить обменять заморожен
ные активы — американские акции 
и евробонды. Но, по словам опера
ционного директора компании Га
лины Карякиной, «пока нет пони
мания», каким образом и в каком 
объеме.

• Комиссия ЕС 6 октября опубли
ковала поправки, предусматрива
ющие, что компетентные органы 
государства—члена ЕС могут раз

решить размораживание средств 
или активов под контролем НРД. 
Расчеты и хранение таких акти
вов в большинстве случаев осу
ществляют Euroclear (Бельгия) 
и Clearstream (Германия, Люксем
бург), которые в санкционных во
просах следуют указаниям мест
ных министерств финансов. Ранее 
в сентябре НРД направил запросы 
на получение генеральных лицен
зий регуляторам этих стран для 
разблокировки активов всех не
санкционных инвесторов и ожида
ет получение общего разрешения 
в октябре.
По словам источников „Ъ“, вари

ант с подачей обращения рассма
тривают еще две крупные брокер
ские компании. В «Финаме» вопрос 
находится «в стадии обсуждения, 
рассматриваются различные вари
анты действий». Директор по бро
керскому бизнесу «БКС Мир инве
стиций» Олег Чихладзе сообщил, 
что компания принимает участие 

в рабочей группе клуба Московской 
биржи по защите прав инвесторов. 
Участники клуба договорились под
готовить запросы на получение ин
дивидуальных лицензий на разбло
кировку активов в случае, если НРД 
не получит ответа от европейских 
регуляторов до 1 ноября.

Иностранные контрагенты долж
ны завершить все операции с рос
сийским депозитарием до 7 января 
2023 года. А с учетом сроков рассмо
трения заявления на лицензии 
должны быть поданы приблизи
тельно до середины ноября, счита
ет руководитель санкционной пра
ктики АБ АПРО Екатерина Макеева. 
У самих инвесторов, по мнению 
партнера мультисемейного офи
са ITS WM Игоря Кузнеца, остается 
совсем немного вариантов — в част
ности, пытаться в индивидуальном 
порядке получить разрешение (ли
цензию) на разблокировку активов. 
«При этом необходимо доказать, что 
за заблокированным санкциями 

НРД стоит несанкционный клиент, 
и подтвердить цепочку владения 
заблокированным портфелем цен
ных бумаг»,— добавил юрист.

По данным ЦБ, в результате бло
кировки «депозитарного моста» 
были заморожены активы более 
чем 5 млн физических лиц на об
щую сумму свыше 320 млрд руб. Од
нако, как считает госпожа Макеева, 
судя по формулировке, эта сумма не 
учитывает ценные бумаги, приобре
тавшиеся от лица брокеров, а также 
ценные бумаги юридических лиц. 
Вместе с тем, отмечает господин 
Кузнец, с 6 октября какихлибо кон
кретных решений со стороны регу
ляторов Бельгии или Люксембурга 
принято не было. Более того, уточ
няет эксперт, в условиях начала ра
боты в ЕС над следующим пакетом 
санкций и усложнившейся внешне
политической ситуации есть веро
ятность, что решения о разморозке 
пока приниматься не будут.

Ксения Куликова

За заслуги перед даркнетом
В сети участились предложения поддельных удостоверений силовиков

В даркнете и Telegram растет 
популярность фальшивых удо-
стоверений силовиков и дру-
гих документов, подтвержда-
ющих наличие воинских 
званий. Продавцы обещают, 
что их наличие поможет избе-
жать мобилизации или полу-
чить распределение вне зоны 
боевых действий. Стоимость 
подобных услуг может дости-
гать 1,5 млн руб. Однако эти 
сделки несут множество ри-
сков, вплоть до уголовной от-
ветственности для покупателя, 
отмечают эксперты, а в Госду-
ме уже предложили обязать 
к призыву служащих Росгвар-
дии, МЧС и других силовых 
 ведомств.

Специалисты в области кибер
безопасности наблюдают в даркне
те и профильных Telegramканалах 
рост продаж поддельных удосто
верений сотрудников силовых 

структур: полиции, прокуратуры, 
Следственного комитета и т. д. Руко
водитель компании «Интернетро
зыск» Игорь Бедеров говорит, что 
предложения пользуются спросом, 
который будет только расти в случае 
ухудшения экономической и соци
альной ситуации. «Пока речь идет 
о документах, которые, как счита
ют покупатели, могут позволить их 
владельцу устроиться в относитель
но безопасных зонах в случае моби
лизации или вовсе получить отсроч
ку от службы»,— отмечает Игорь 
Бедеров. Подделки стоят от 30 тыс. 
руб. до 1,5 млн руб. в зависимости от 
качества документа и необходимо
сти внесения данных в официаль
ные базы, уточняет эксперт.

По словам господина Бедеро
ва, сделки происходят так: клиент 
находит в даркнете или профиль
ных каналах в Telegram постав
щика, у которого есть формы и ша
блоны удостоверений, присылает 

свое фото и необходимые данные, 
и продавец готовит документ: «От
править такой заказ можно даже 
 курьером».

Собеседник „Ъ“ на рынке кибер
безопасности добавляет, что подоб
ные предложения массово появи
лись впервые, ранее на них «почти 
не было спроса». Злоумышленни
ки стали спекулировать на теме ча
стичной мобилизации сразу после 
ее начала. В сети появились сайты 
с предложениями помочь в исклю
чении из мобилизационных спи
сков или организовать переезд за 
границу (см. „Ъ“ от 23 сентября).

Покупатель в подобных сдел
ках сильно рискует, подчеркива
ет руководитель аналитического 
центра Zecurion Владимир Улья
нов: «Мошенники могут предоста
вить фальшивые документы, а мо
гут и ничего, просто забрав деньги». 
При этом вряд ли пострадавший бу
дет обращаться в правоохранитель

ные органы, отмечает эксперт, по
скольку такие услуги нелегальны. 
«За приобретение поддельного удо
стоверения с целью дальнейшего 
использования предусмотрена уго
ловная ответственность с возмож
ностью реального срока вплоть 
до года»,— поясняет партнер ООО 
«Правовая группа» Владимир Шала
ев. Серьезные риски несет передача 
персональных данных и реальных 
документов злоумышленникам, до
бавляет господин Ульянов. 

Один из собеседников „Ъ“ на 
рынке кибербезопасности полага
ет, что подобные схемы заведомо не 
только нелегальные, но и мошен
нические, поскольку «подделать 
офицерские звания и другие доку
менты без, например, командиров 
частей невозможно». Кроме того, 
в ближайшее время подобные схе
мы могут стать и вовсе бессмыслен
ными: 17 октября группа депутатов 
Госдумы во главе с Сергеем Мироно

вым внесла законопроект, который 
отменяет бронь от частичной моби
лизации для парламентариев, а так
же предлагает обязать к призыву 
служащих Росгвардии, МЧС и дру
гих силовых ведомств. С другой сто
роны, документ может увеличить 
число категорий граждан, не подле
жащих мобилизации.

Объявления о поддельных доку
ментах для отсрочки могут созда
вать в том числе сами силовики, 
включая ФСБ, считает собеседник 
„Ъ“ на рынке баз данных, чтобы 
«отлавливать уклонистов». В ряде 
регионов, в том числе 17 октября 
в Москве и Подмосковье, власти 
объявили о завершении частичной 
мобилизации (см. стр. 1). Однако 
часть таких заявлений других обла
стей, прозвучавших раньше, была 
дезавуирована, да и остановлен
ный процесс может быть в любой 
момент возобновлен.

Татьяна Исакова
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Страховые компании начали 
предлагать клиентам полисы на-
копительного страхования жиз-
ни (НСЖ) со стратегией в юанях. 
Появление подобных продук-
тов вызвано спросом со стороны 
клиентов и возможностью ди-
версифицировать вложения на 
фоне ухода от «токсичных» дол-
лара и евро. Однако доходность 
по таким инструментам невели-
ка, варианты размещения ак-
тивов пока ограничены, а сами 
они несут валютный риск.

На прошлой неделе «Ю-Лайф» (быв-
шая СК «Югория-Жизнь») предложила 
клиентам полисы НСЖ в юанях. По-
добный продукт есть и у «Росгосстра-
ха». В «Капитал Life» рассматривают 
возможность его введения.

В «Ю-Лайф» оформляют двухлет-
ний полис, минимальный размер 
взноса по договору 9 тыс. CNY (около 
76 тыс. руб.). При этом оплата произ-
водится в рублях, так же как и стра-
ховая выплата. Доходность фикси-
рованная и составляет около 1,5% 
годовых. Договор НСЖ в «Росгосстра-
хе» также заключается на два года 
и имеет фиксированную доходность 
около 2% годовых.

Эксперты считают поводом для 
введения НСЖ со стратегией в юанях 
спрос клиентов. Уже с марта банки 
стали активно открывать вклады в юа-
нях (см. „Ъ“ от 31 марта и 1 сентября), 
а с июля крупные компании разме-
стили облигационные выпуски в ки-
тайской валюте (см. „Ъ“ от 28 июля). 
На фоне повышения рисков хране-
ния средств в долларах и евро населе-
ние обращает внимание, в частности, 
на китайский юань, поэтому появле-
ние предложения полисов в этой ва-
люте выглядит логичной реакцией 
страховщиков, говорят в ВТБ.

НСЖ дает страховую защиту, а так-
же ряд льгот, в том числе защиту вне-
сенных средств от притязаний тре-
тьих лиц и обложение налогом на 
доходы физических лиц только раз-
ницы между суммой страховой вы-
платы и суммой уплаченных страхо-
вых взносов, увеличенных на ставку 
ЦБ. Заместитель директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Алла Борисова отмечает, что 
НСЖ в юанях может быть интересно 
инвесторам для валютной диверси-
фикации портфеля.

• По данным ВСС, по итогам перво-
го полугодия общая сумма премий 

страховщиков жизни сократились 
на 7,1%, до 233,2 млрд руб. Между 
тем значительный рост (на 73%) по-
казал сегмент НСЖ, в то время как 
сборы в сегментах инвестиционного 
страхования жизни и кредитного 
страхования жизни (КСЖ) сократи-
лись на 49% и 28% соответственно 
(см. „Ъ“ от 11 августа).
Как полагает управляющий про-

дуктом управления личного стра-
хования «РЕСО-Гарантия» Оксана 
Тиханова, страховщики пытаются 
выбрать новую валюту, на которой 
можно построить инвестиционную 
стратегию для клиентов. Врио ген-
директора «БКС Страхование жиз-
ни» Иван Денисов добавляет, что вы-
бор активов невелик и в основном 
это либо корпоративные облигации, 
либо депозиты в банках в юанях.

По данным сервиса «Финуслу-
ги» Московской биржи, на данный 
момент вклады в юанях можно от-
крыть в 15 банках из топ-50, однако 
во многих ставки достаточно скром-
ные: 0,8–1,2% годовых. По словам со-
беседника „Ъ“ в крупной управля-
ющей компании, самый логичный 
способ — «это разместить средства 
в корпоративных облигациях, номи-

нированных в юанях, торгующихся 
на Московской бирже». В этом случае 
страховщих не несет валютный риск 
и имеет положительную процент-
ную маржу, отмечает он. Однако сей-
час доступно только пять выпусков 
четырех эмитентов, а доходность по 
ним около 3% годовых.

Впрочем, при формировании 
таких продуктов компании несут 
определенные затраты. Как отме-
чает Иван Денисов, страховой ком-
пании придется потратить часть 

доходности на компенсацию издер-
жек и обеспечение страховой защи-
ты. Кроме того, уточняет управляю-
щий директор проекта «Финуслуги» 
Игорь Алутин, курс китайского юаня 
нестабилен. С начала года он поте-
рял почти 30% стоимости по отноше-
нию к рублю.

По словам главного аналитика 
«РегБлока» Анны Авакимян, в таких 
условиях есть вероятность «недости-
жения целевой доходности или воз-
никновение упущенной выгоды 

в рамках принятой инвестиционной 
стратегии». Также, отмечает партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ека-
терина Токарева, взносы при нако-
пительном страховании не застра-
хованы государством, поэтому при 
отзыве лицензии у страховщика 
у страхователя нет гарантий для воз-
врата средств, в отличие от банков-
ских вкладов.

Юлия Пославская,  
Виталий Гайдаев,  
Ксения Куликова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 18 октября 2022 №193   l   Коммерсантъ

июльиюль август август август август август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь июль июль июль

0 5,0

0

1

2

3

4

5% ● 4,1937

2,81%
0 80,0

0,15%
0 12,0

0,0

2,4

4,8

7,2

9,6

руб. ● 8,53

1,2 2,0

1,20

1,36

1,52

1,68

1,84

2,00тыс. $ / тр. унц.

0,80% 0,70%

● 1,656

1,2 1,4 1,6 1,8 2,00 150
0,0 4,5 0 80 0 12

0

16

32

48

64

80руб. ● 60,80

0

30

60

90

120

150
млрд руб. ● 32,2

1500
35,52%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Верховный суд РФ (ВС) признал, 
что бюджетные деньги, выде-
ленные по государственному 
или муниципальному контрак-
ту генподрядчику, в случае его 
банкротства распределяются 
между всеми кредиторами. Ни-
жестоящие суды считали, что 
такие средства имеют адресный 
характер и иммунитет и долж-
ны направляться только на дол-
ги перед субподрядчиками по 
контракту. Но, по мнению ВС, 
для изъятия имущества из кон-
курсной массы должно быть 
прямое указание закона, кото-
рого в данном случае нет. Такой 
подход, говорят юристы, урав-
нивает кредиторов в правах, 
но также и демотивирует под-
рядчиков.

ВС 15 октября опубликовал реше-
ние о распределении бюджетных 
средств по контракту в случае бан-
кротства генподрядчика, который 
эти деньги получил.

По муниципальному контракту 
от 29 сентября 2017 года ООО «На-
учно-проектно-производственная 
фирма „Краснодаравтодорсервис“» 
обязалось за 724 млн руб. реконстру-
ировать ряд улиц Краснодара. Заказ-
чик (МКУ «Единая служба заказчика») 
должен был принимать результаты 
работ и ежемесячно их оплачивать 
из городского бюджета через спец-
счет в банке. Контракт разрешал 
привлекать субподрядчиков, и уже 
в октябре 2017 года фирма наняла на 
часть работ ООО «СоюзДонСтрой». 
С 5 по 29 декабря субподрядчик по-
лучил 98 млн руб. Но 21 декабря в от-
ношении генподрядчика возбудили 
дело о несостоятельности, а в марте 
2021 года признали банкротом.

Конкурсный управляющий (КУ) 
попытался оспорить платежи в поль-
зу субподрядчика как сделки с пред-
почтением, поскольку в декабре 
у фирмы были неисполненные обя-
зательства перед другими кредито-
рами. Но арбитражные суды трех 
инстанций отклонили иск. По мне-
нию судов, деньги не могли быть 
распределены между другими кре-
диторами, так как были выделены 
из бюджета именно на исполнение 
муниципального контракта и не яв-
ляются имуществом должника. КУ 
оспорил эти решения в ВС, дело пе-
редали в экономколлегию.

ВС отметил, что «разногласия сво-
дятся прежде всего к разрешению во-
проса о праве кредиторов фирмы, не 
участвовавших в исполнении кон-
тракта, рассчитывать на эти денеж-
ные средства в принципе». К кон-
курсной массе должника, уточнил 
ВС, относятся все его активы, кроме 
тех, которые прямо исключаются за-
коном (например, средства компен-
сационных фондов СРО, изъятое из 
оборота имущество и др.). Для денег, 
выделенных из бюджета на исполне-
ние государственного или муници-
пального контракта, такой иммуни-
тет не установлен.

Кроме того, пояснила коллегия, 
после поступления бюджетных 
средств генподрядчику они «дости-
гли целевого назначения», после 
чего «стали имуществом фирмы». 
Обязательство банкрота перечи-
слить эти деньги субподрядчику «но-
сило гражданско-правовой характер 
и не защищало их от правопритяза-
ний иных кредиторов». В итоге ВС 
направил спор на новое рассмотре-
ние для проверки расчета взыски-
ваемой суммы и решения вопроса 
о последствиях недействительности 
сделки.

Старший юрист юрфирмы «Гури-
чев, Малинин и партнеры» Глеб Гав-
рилин согласен, что установление 
исполнительских иммунитетов от-
носится к компетенции законодате-
ля, а не правоприменителя. Пози-
ция ВС, по его мнению, обоснованна 
и «способствует снижению количест-
ва злоупотреблений в банкротных 
процедурах». Иной подход «по сути, 
дискредитировал бы институт бан-
кротства и способствовал бы закре-
плению неравенства среди кредито-
ров», считает господин Гаврилин.

Закон действительно не обосо-
бляет средства, выделяемые по го-
сконтрактам, признает партнер АБ 
«Линия права» Алексей Костоваров. 
В то же время он видит «рациональ-
ное зерно» в концепции «транзитной 
функции генподрядчика по распре-
делению бюджетных средств между 
субподрядчиками», особенно если 
речь идет о гособоронзаказе.

Теперь, полагает господин Косто-
варов, «и без того высокорисковая» 
сфера госзаказа добавляет субпо-
дрядчикам дополнительную угрозу 
неполучения оплаты в случае бан-
кротства генподрядчика, и «они мно-
го раз подумают, прежде чем согла-
шаться на контракт». Это, считает 
юрист, осложняет выполнение гос-
заказа, на котором построена нема-
лая часть российской экономики. По 
мнению Алексея Костоварова, ситуа-
цию нужно отрегулировать на зако-
нодательном уровне.

Анна Занина

Госзаказ лишился 
иммунитета
Бюджетные деньги распределят  
на всех кредиторов банкрота

Правительство приняло 
решение о расширении 

поддержки бизнеса, 
работающего 

с государственными 
закупками

— Михаил Мишустин,
премьер РФ, на заседании президиума 

комиссии Кабмина по повышению 
устойчивости экономики в условиях 

санкций 30 марта
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После недельного перерыва ин-
декс Московской биржи превы-
сил 2000 пунктов, а индекс РТС 
закрепился выше 1000 пунктов. 
За день индексы прибавили 3,2–
3,8%, а в лидерах роста были ак-
ции металлургических компа-
ний, подорожавшие на 4–6,7%. 
Частные инвесторы позитивно 
оценили новости о завершении 
мобилизации в Москве, а также 
отчетности компаний. В отсут-
ствие дальнейшей эскалации 
геополитического фона рубле-
вый индекс может вернуться 
к значениям 2100–2200 пунктов.

Новую неделю российский ры-
нок начал с уверенного роста фон-
довых индикаторов. Индекс Мо-
сковской биржи в течение дня 
достигал отметки 2013,6 пункта — 
максимума с 7 октября. На закры-
тии торгов он остановился на отмет-
ке 2012,85 пункта, прибавив за день 
почти 3,2%. Долларовый индекс РТС 
закрылся на отметке 1027,83 пун-
кта, что на 3,8% выше значений кон-
ца прошлой недели.

Восстановлению рынка способ-
ствовали новости о завершении ча-
стичной мобилизации в Москве, 
о чем заявил мэр Сергей Собянин. 
«Если объявление о частичной мо-
билизации в РФ в 20-х числах сентя-
бря отрицательно сказалось на акци-
ях, то сообщение о том, что в Москве 
мобилизация завершена, могло дать 
обратный эффект»,— отмечает ана-
литик «КСП Капитал Управление ак-

тивами» Михаил Беспалов. Добав-
ляет оптимизма инвесторам, как 
считает управляющий директор де-
партамента по работе с акциями УК 
«Система Капитал» Константин Аса-
туров, нереализовавшиеся страш-
ные прогнозы по санкциям.

Игра на повышение велась по ши-
рокому списку бумаг. По итогам дня 
наиболее ликвидные ценные бу-
маги прибавили в цене 1,6–5%. При 
этом в лидерах роста оказались ак-
ции компаний металлургической от-
расли — ММК, НЛМК, «Северстали», 
ГМК «Норильский никель»,— подо-
рожавшие на 4,4–6,8%. Активному 
росту этих акций, которые в послед-
ние месяцы были в аутсайдерах, спо-
собствовала опубликованная в по-
следние дни отчетность компаний, 
которая оказалась заметно лучше 
ожиданий (см. стр. 9).

Вместе с тем объем торгов на бир-
же остается невысоким. В понедель-
ник он составил 32,2 млрд руб., на 
четверть выше показателя предше-

ствующей недели, но все еще ниже 
среднего уровня первой половины 
сентября (более 45 млрд руб.). «На 
рынок в основном возвращаются 
физлица, в то время как институци-
ональные инвесторы продолжают 
выдерживать паузу и наблюдать за 
процессом со стороны»,— отмечает 
Константин Асатуров.

Восстановление наблюдается 
и на валютном рынке. В ходе торгов 
на Московской бирже курс долла-
ра опускался на 80 коп., до отметки 
61,3 руб./$. По итогам дня он остано-
вился вблизи отметки 61,65 руб./$. 
В то же время курс евро вырос за 
день лишь на 9 коп., до 60,8 руб./€. 
Американская валюта повторяет 
движение мирового рынка, где ин-
декс DXY (курс доллара относитель-
но шести ведущих валют) снижался 
на 1,2%, до 112 пунктов. «Ключевым 
фактором, способным определить 
дальнейшую динамику курса аме-
риканской валюты, выступит при-
ближение налогового периода на 

российском рынке»,— отмечает ру-
ководитель отдела экономического 
и отраслевого анализа ПСБ Евгений 
Локтюхов. Учитывая невысокую тор-
говую активность первой полови-
ны месяца, эксперт не исключает 
увеличения предложения валюты 
со стороны экспортеров, что может 
опустить курс доллара к нижней гра-
нице диапазона 60–62 руб./$.

Относительно ситуации на фон-
довом рынке его участники выска-
зываются более осторожно. По сло-
вам Михаила Беспалова, на рынок 
влияет большое количество слож-
но предсказуемых факторов. «Неяс-
на ситуация с крупнейшими эконо-
миками Запада, которые медленно, 
но уверенно движутся в сторону ре-
цессии, а это создает риски для цен 
на энергоносители, которые исто-
рически имеют сильное влияние на 
российские активы»,— отмечает го-
сподин Асатуров. Вместе с тем если 
не произойдет обострения геополи-
тического фона, то рост рынка мо-
жет продолжится. «В отсутствие но-
вой неопределенности рынок может 
продолжить восстанавливаться до 
уровней 2100–2200 пунктов по ин-
дексу MOEX»,— считает главный ана-
литик УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Виктор Тунев. Тем более что в конце 
октября на рынок начнут поступать 
дивиденды от «Газпрома» и ряда дру-
гих компаний, что может способ-
ствовать позитивной динамике до 
конца года.

Виталий Гайдаев

Индексы заняли новые пункты
Инвесторов порадовало завершение мобилизации

Юань для подстраховки
Страховщики разработали полисы НСЖ в китайской валюте

Спрос на карты международных платеж-
ных систем (МПС) Visa и Mastercard, позво-
ляющие рассчитываться за рубежом, на-
столько велик, что в интернете появились 
специализированные агрегаторы. Несмо-
тря на высокую стоимость — до 50 тыс. руб. 
за карту,— спрос на такие услуги велик: бо-
лее 1 тыс. шт. заявок ежедневно. Агрегато-
ры обещают защиту от мошенников и пол-
ностью дистанционное получение карт, 
хотя и не гарантируют их дальнейшую рабо-
ту. Но именно блокировка карт, по мнению 
экспертов, сейчас выглядит наиболее серь-
езным риском. 

В России появился агрегатор, который позволя-
ет подобрать карту Visa и Mastercard «дружествен-
ных» стран и сервис получения ее удаленно. Пло-
щадка работает под брендом ManyMany.Cards (ИП 
Булатов Эльбрус Ильхамович). По словам операци-
онного директора компании Марии Исанбаевой, 
у агрегатора три партнера: EasyPay.World, Avo.
Cards и Vizatut, которые выпускают карты для рос-
сиян за рубежом, список планируется расширять. 
Стоимость выпуска карты — 17–50 тыс. руб.

Аналогов агрегатора в РФ до сих пор не было, 
уверяют его создатели. Хотя спрос на карты Visa 
и Mastercard после ухода большинства МПС из 
России в марте породил массу предложений — от 
карточного туризма до разнообразных сервисов 
дистанционной доставки карт. Все подобные ком-
пании работают по предоплате, то есть или полу-
чаешь карту сам в другой стране, или доверяешь 
посреднику. «Наша система страхует финансовые 
риски клиента. Мы как агрегатор (который при 
этом и сам является посредником, которому по-

требитель должен довериться.— „Ъ“) получаем от 
клиента оплату и задерживаем ее у себя до полу-
чения карты,— рассказывает Мария Исанбаева.— 
Когда клиент получает карту, деньги перечисляют-
ся оператору. Если же карта не приходит, деньги 
возвращаются».

• Механизмы дистанционного оформления карт 
банков «дружественных» стран не отличаются 
сложностью. Как правило, участники рынка рабо-
тают либо по доверенности, либо путем видеоин-
тервью. В первом случае представитель оператора 
подает все документы в банк на месте и забирает 
карту, которую отправляет в РФ. Во втором слу-
чае у оператора есть агентское соглашение с бан-
ком, после видеоидентификации карту отправля-
ют оператору в РФ, там ее забирает клиент.
Сейчас в ManyMany.Cards представлены сле-

дующие страны: Белоруссия (35% в заказах), Ка-
захстан (10%), Киргизия (30%), Таджикистан (25%). 
За два месяца работы сервис выдал 3,5 тыс. карт. 
«Спрос (количество заявок) сразу был высоким (до 
1 тыс. шт. в день), а после 21 сентября (объявление 
мобилизации.— „Ъ“) стало на 30% больше»,— ут-
верждают в компании. «Таджикистан стал дольше 
и дороже, туда пошел большой поток мигрантов 
и банки страны оказались физически не гото-
вы к такому наплыву заявок,— рассказывает Ма-
рия Исанбаева.— Если рассматривать срочные 
предложения — оформление карты за семь рабо-
чих дней с доставкой,— то это только Белоруссия 
и Киргизия. Другие страны — до 17 рабочих дней». 

Названия банков, карты которых выдаются, 
в ManyMany.Cards не раскрывают, отмечая, что 
список постоянно обновляется, а агрегатор «ото-
бражает все текущие предложения». По словам 

участников рынка, оценить, насколько дороже 
оформление карты через площадку, напрямую 
у ее партнеров или лично сложно. «Слишком мно-
го составляющих,— говорит собеседник „Ъ“ на 
платежном рынке.— Однако, очевидно, агрега-
тор закладывает свою маржу». При этом площадка 
страхует клиента лишь от невыдачи карты, но не 
от иных рисков. Так, МПС обращают внимание на 
банки, активно выдающие карты россиянам, и ре-
комендуют прекратить подобную практику. И тут 
агрегатор ничем не поможет: «После выпуска кар-
ты ее дальнейшую историю мы не отслеживаем».

Сама по себе работа агрегаторов не нарушает 
никаких законов и ограничений. «МПС не име-
ют формальных причин для противодействия ле-
гальной практике открытия россиянами счетов 
в других юрисдикциях и пользования платежны-
ми картами к ним»,— подчеркивает глава правле-
ния ассоциации «Финансовые инновации» Роман 
Прохоров. «Но стоит учитывать, что при повыше-
нии санкционной нагрузки банки в других стра-
нах могут выбрать отказ от обслуживания россий-
ских счетов, и тогда средства граждан на картах 
могут быть заморожены»,— обращает внима-
ние независимый эксперт на платежном рынке 
Дмитрий Вишняков. «У потребителя есть риски, 
что в любой момент может измениться регулиро-
вание и законодательство, из-за чего возникнут 
сложности,— соглашается руководитель проекта 
ОНФ „За права заемщиков“ Евгения Лазарева.— 
Нельзя забывать и о безопасности персональных 
данных. Для открытия счета и выдачи карты зару-
бежные банки требуют определенный пакет доку-
ментов».

Ксения Дементьева, Максим Буйлов

Карты раздают на площадке
Доступ россиян к МПС обеспечат агрегаторы
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Сталь уже не вывозит
Металлурги против роста тарифов ОАО РЖД

«Русская сталь» раскритикова-
ла планируемый рост железно-
дорожных тарифов на 2023 год 
на 9,8%: по словам металлургов, 
рост тарифной нагрузки на от-
расль составит 22%, что выше 
всех инфляционных прогнозов. 
Он нивелирует любой эффект 
от скидок, по которым сейчас 
они договариваются с ОАО РЖД. 
В монополии отмечают, что рост 
тарифов необходим для фи-
нансирования инвестпрограм-
мы. По мнению экспертов, по-
ложение металлургов хуже, чем 
угольщиков, и спасти их может 
либо значительная господдер-
жка, либо ослабление рубля.

„Ъ“ ознакомился с письмом ассо-
циации «Русская сталь» (объединяет 
крупнейшие металлургические пред-
приятия РФ) первому вице-премье-
ру Андрею Белоусову от 17 октября. 
В нем металлурги критикуют предло-
женную ОАО РЖД индексацию тари-
фов на 2023 год. В случае согласова-
ния предложений, предполагающих 
совокупное повышение тарифной на-
грузки на 9,8% (см. „Ъ“ от 14 сентября), 
«итоговый рост тарифной нагрузки 
год к году для перевозок металлов со-
ставит 22%», сообщается в письме. Пла-
нируемая инфляция гораздо ниже: по 
прогнозам ЦБ — 12–15%, Минэконо-
мики — 13,4%, Минфина — 12,4%.

«В результате двухразовой индек-
сации железнодорожных тарифов 
в 2022 году, укрепления курса рубля 
(с 70 руб./$ в начале года до 55 руб./$ 
в сентябре), снижения цен на метал-
лопродукцию (стоимость поставки 
сляба на базисе FOB снизилась с $775 
за тонну в январе до $467 за тонну 
в сентябре) и ограничений со сторо-
ны недружественных стран экспорт 
металлов находится в нулевой или 
отрицательной рентабельности»,— 
говорится в письме. Там отмечается, 
что ключевым ограничением при 

экспорте на новые рынки становит-
ся транспортная составляющая, ко-
торая на сентябрь «при отгрузках на 
Дальний Восток составляет до 30% 
от конечной стоимости продукции, 
при поставках через Азово-Черно-
морский бассейн достигает 20% при 
норме для металлов 5–7%». «Русская 
сталь» предлагает проиндексиро-
вать тарифы в 2023 году на уровень 
прогнозной инфляции — 5,7%.

В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что ин-
дексация тарифов обусловлена ро-
стом расходов на организацию пе-
ревозок, а также необходимостью 
финансирования инвестпрограммы, 
в частности, для решения задач по 
развитию Восточного полигона, исхо-
дя из потребностей экономики стра-
ны в ускоренной переориентации 
туда грузов с западного направления.

«Русская сталь» также отмечает, 
что, в соответствии с августовским 
поручением президента РФ, прави-
тельству нужно принять дополни-
тельные меры поддержки перево-
зок металлопродукции. Но скидки 
к тарифу, которые прорабатывают-
ся, фактически будут нивелированы 
в результате индексации.

Источник в отрасли говорит, что 
поручения президента «по факту не 
выполнены: только отдельным ме-
таллургическим компаниями ОАО 
РЖД согласовало скидки, при этом 
даже для этих компаний предложен-
ный вариант скидки дает нулевой 
экономический эффект и действует 
только до конца года». В связи с этим, 
по его словам, компании от скидок 
отказались и продолжают работу 
с ОАО РЖД по новым вариантам.

В ОАО РЖД заявляют, что отслежи-
вают ситуацию на рынке перевозок 
и у компании есть «необходимые ин-
струменты тарифного регулирования, 
в том числе для металлургических 
предприятий, чтобы гибко реагиро-
вать на изменения конъюнктуры и не 

допустить оттока грузов». «На сегод-
няшний день правлением компании 
уже рассмотрены обращения ПАО 
НЛМК и ПАО „Северсталь“ и согласова-
но решение о целесообразности сни-
жения тарифов по отдельным направ-
лениям»,— говорят в компании.

Сейчас, добавляют в ОАО РЖД, 
идет работа по обращениям ООО 
УК ПМХ, ПАО ММК, ООО «Евраз ТК», 
ООО «Новосталь-М». Ранее замген-
директора ОАО РЖД Алексей Шило 
отмечал, что основным сдержива-
ющим фактором в предоставлении 
скидок выступает неготовность ме-
таллургов гарантировать объемы 
(см. „Ъ“ от 3 октября).

Если у угольщиков, кроме на-
ходящихся в более тяжелом поло-
жении компаний из Хакасии, рен-
табельность экспортных поставок 
пока положительная, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, то у металлургов ситуация 
гораздо хуже. В этот год они входили 
с большой финансовой подушкой 
на фоне высокой рентабельности по 
итогам 2021 года, однако на 2023 год 
резервов уже не остается. При этом 
утраченные экспортные рынки 
были высокомаржинальными и де-
фицитными, тогда как рынки Азии 
профицитны, и рентабельность экс-
портных отправок у металлургов по 
большинству продуктов либо отри-
цательная, либо близка к нулю.

Повышение тарифов для метал-
лургии «убийственно» и чревато сни-
жением производства и выводом из 
эксплуатации части мощностей, по-
лагает эксперт. По его мнению, под-
держать металлургов может ослабле-
ние рубля хотя бы до 70–75 руб./$, 
либо снижение налоговой нагрузки, 
либо субсидии или скидки, способ-
ные частично компенсировать логи-
стические расходы.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Металл  
нашел себе место
Производители стали  
удержали продажи от падения

Крупнейшие российские ме-
таллурги НЛМК и «Северсталь» 
в третьем квартале смогли уве-
личить продажи благодаря ро-
сту спроса на внутреннем рын-
ке, несмотря на санкции и про-
блемы с экспортом. Маржи-
нальность бизнеса металлур-
гов резко упала, в том числе 
из-за снижения мировых цен 
на сталь. Но компании смогли 
избежать резкого сокращения 
производства.

НЛМК Владимира Лисина по ито-
гам девяти месяцев этого года со-
хранила объем производства стали 
на уровне прошлого года в 12,8 млн 
тонн. Продажи год к году выросли на 
4%, до 12,9 млн тонн, за счет реализа-
ции запасов, накопленных на конец 
2021 года. «Активная работа по нара-
щиванию присутствия на россий-
ском рынке и перенаправлению ча-
сти продукции на рынки Ближнего 
Востока и Азии позволили нам удер-
жать загрузку стальных мощностей 
группы на высоком уровне»,— про-
комментировал „Ъ“ результаты пред-
ставитель НЛМК.

Компания избежала прямых 
санкций, но сталкивается с посте-
пенным закрытием европейского 
рынка для российских поставок. ЕС 
уже запретил импорт проката, а в ок-
тябре ввел запрет на поставки сля-
бов с 2024 года, который в первую 
очередь затронет НЛМК, у которой 
есть собственные прокатные акти-
вы в Европе.

«Северсталь» Алексея Мордашова, 
находящаяся под блокирующими 
санкциями США, 14 октября также 
сообщила о неожиданно позитив-
ных результатах. За девять месяцев 
производство стали сократилось на 
8% год к году, до 8 млн тонн, из-за ре-
монта конвертера и низкой загруз-
ки электродуговых печей на фоне 

дорожающего металлолома. Прода-
жи стали за этот период выросли на 
2%, до 8,1 млн тонн, за счет хороших 
результатов третьего квартала, когда 
восстановился спрос на внутреннем 
рынке. В комментарии инвестбанка 
«Синара» говорится, что рынок ожи-
дал сокращения продаж «Северста-
ли» примерно на 10–15% год к году. 
ММК и Evraz пока не раскрывали 
операционных результатов.

Впрочем, относительно стабиль-
ный выпуск и продажи, вероят-
но, достигнуты за счет сокращения 
маржинальности бизнеса. «Север-
сталь» заявила, что изменение про-
дуктовой структуры портфеля про-
даж с ростом доли полуфабрикатов 
на фоне снижения цен на сталь и уве-
личения транспортных тарифов ока-
зывает давление на финансовые 
показатели. Компания не будет рас-
крывать финансовую отчетность по 
итогам января—сентября.

В отчете НЛМК говорится о сни-
жении экономической активности 
на рынках Европы и США на фоне 
рекордных уровней инфляции, на-
рушения цепочек поставок и повы-
шения ключевых ставок. «Высокие 
цены на энергоресурсы оказывали 
дополнительное давление на про-
мышленное производство в Евро-
пе. Низкие темпы строительства 
в Китае способствовали снижению 
спроса на сталь и сырьевые матери-
алы в регионе»,— сказано в отче-
те. Цены на сталь в третьем кварта-
ле по сравнению со вторым упали 
в долларовом выражении в Китае 
на 22%, в США и ЕС — на 33%, в Рос-
сии — на 21%.

Падение цен на сталь частично 
компенсируется снижением цен 
на сырье. НЛМК отмечает, что сто-
имость австралийского коксующе-
гося угля снизилась на 46%, а желез-
ной руды — на 25%. «Несмотря на 
падение цен на сталь, НЛМК, имея 
одну из самых низких себестоимо-
стей в мире, сохраняет высокомар-
жинальный европейский рынок 
и выигрывает от резкого снижения 
цен на уголь, в который у компании 
нет вертикальной интеграции»,— 
считает Василий Данилов из «Велес 
Капитала». 

Результаты российских метал-
лургических компаний в третьем 
квартале оказались лучше ожида-
ний рынка, говорит Борис Красно-
женов из Альфа-банка. Аналитик от-
мечает рост продаж оцинкованной 
стали и проката с полимерным по-
крытием, что говорит о хорошем 
спросе на внутреннем рынке, где 
в основном потребляется данный 
сортамент. Он также констатирует 
постепенное решение логистиче-
ских проблем при перестройке на-
правлений экспорта.

Евгений Зайнуллин

Кавказ держится за тариф
По данным на 14 октября, долг Се-

верного Кавказа только на оптовом 
рынке (перед генкомпаниями) со-
ставляет 66,1 млрд руб., или 88,4% от 
объема долга в целом по стране.

В «Совете рынка» (регулятор энер-
горынков) заявили „Ъ“, что после-
довательно выступают за либерали-
зацию энергорынка. «Это позволит 
снизить объемы межтерриториаль-
ного перекрестного субсидирова-
ния, что в конечном итоге может по-
ложительно сказаться на ценах для 
большинства потребителей стра-
ны»,— считают там. В ФАС сказа-
ли, что не получали законопроект. 
В Минэнерго и Минэкономики не 
ответили.

«Заданный ранее законодателем 
тренд на либерализацию целесоо-
бразно сохранить»,— заявили „Ъ“ 
в «Совете производителей энергии» 

(СПЭ, объединяет крупнейшие гене-
рирующие компании России). По их 
мнению, следует «рассмотреть воз-
можность более мягких темпов ли-

берализации, а не ее перенос на два 
года». В СПЭ напомнили, что дан-
ный механизм представляет собой 
субсидирование этих регионов за 
счет производителей и потребите-

лей электроэнергии других регио-
нов. «Разница между тарифами для 
особых регионов и свободными це-
нами оптового рынка составляет от 
1,5 до 2,5 раза, ежегодно производи-
тели недополучают порядка 13 млрд 
руб.»,— подчеркнули в ассоциации.

Против выступают и промыш-
ленные потребители электроэнер-
гии. «На практике положительные 
эффекты межрегионального суб-
сидирования энерготарифов если 
и возникают, то несистемно, и они 
несоизмеримо меньше ухудшения 
условий в регионах-донорах. От-
срочка либерализации регулиру-
емых договоров будет только всех 
демотивировать и усугублять ситу-
ацию с перекрестным субсидирова-
нием»,— сказали „Ъ“ в «Сообществе 
потребителей энергии» (объединяет 
промышленных потребителей элек-
троэнергии).

Полина Смертина

33 миллиарда
рублей в год  
составляет льгота 
по платежам 
за электроэнергию 
для восьми  
регионов РФ

«Транснефть» теряет юристов
Вице-президент компании Лариса Каланда  
ушла на пенсию
Лариса Каланда, один из наибо-
лее опытных и известных рос-
сийских корпоративных юри-
стов, покидает «Транснефть» 
в связи с выходом на пенсию. 
Должность вице-президента по 
правовым вопросам компании, 
по данным „Ъ“, может занять ее 
муж Владимир Каланда. Также 
«Транснефть» покинул еще один 
вице-президент — Рашид Шари-
пов, который, как и госпожа Ка-
ланда, пришел в компанию из 
«Роснефти».

Как стало известно „Ъ“, вице-пре-
зидент по правовым вопросам 
«Транснефти» Лариса Каланда поки-
нула компанию после семи лет рабо-
ты. Источники „Ъ“ отмечают, что она 
вышла на пенсию по состоянию здо-
ровья. В течение последнего года, по 
словам коллег из адвокатского кор-
пуса, госпожа Каланда переболела 
COVID-19, после чего несколько раз 
брала продолжительные больнич-
ные. В «Транснефти» подтвердили 
информацию об уходе топ-менедже-
ра. Как пояснил „Ъ“ пресс-секретарь 
компании Игорь Демин, «Лариса Ка-
ланда действительно приняла реше-
ние выйти на пенсию».

Почти всю свою карьеру Лариса 
Каланда (родилась в 1964 году в Свер-
дловске, в 1985 году окончила Свер-
дловский юридический институт по 
специальности «юриспруденция», 
в 1994 году — аспирантуру Инсти-
тута философии и права Академии 
наук Республики Беларусь) построи-
ла в крупных российских нефтеком-

паниях. С 1997 года она занимала 
пост заместителя руководителя юри-
дической службы ОАО ТНК, затем 
«ТНК-ВР Менеджмент». С сентября 
2003 по 2006 год была вице-прези-
дентом по правовому обеспечению 
бизнеса ОАО «ТНК-ВР Менеджмент». 
С 2006 года перешла в «Роснефть», ко-
торую тогда возглавлял Сергей Бог-
данчиков, и в должности вице-пре-
зидента курировала юридический 
блок компании.

Когда в 2012 году «Роснефть» воз-
главил Игорь Сечин, Лариса Каланда 
вошла в его команду и рассматрива-
лась в отрасли как второй по влия-
нию человек в компании. Однако 
в 2016 году она покинула «Роснефть» 
после истечения срока контракта: по 
одной из версий, уход был вызван 
разногласиями с Игорем Сечиным. 
В этом же году госпожа Каланда при-
шла в «Транснефть», сменив на Ми-
хаила Баркова: в компании она ку-
рировала юридический блок, в том 
числе многочисленные судебные 
тяжбы с «Роснефтью».

После ухода Ларисы Каланды 
правовой департамент «Транснеф-
ти», говорят собеседники „Ъ“, может 
возглавить ее муж Владимир Калан-
да (имеет звание генерал-полков-
ника), который сейчас занимается 
внешними связями «Транснефти». 
Он пришел в компанию в 2020 году, 
а до этого с 2008 по 2016 год работал 
в Федеральной службе по контролю 
за оборотом наркотиков.

«Что касается повышения заме-
стителя вице-президента Владимира 

Каланды, проработавшего в компа-
нии не один год, до вице-президен-
та с передачей ему еще и функций 
юридического сопровождения де-
ятельности компании, то это впол-
не возможное решение. В настоя-
щее время он как опытный юрист 
уже отвечает за взаимодействие 
с госорганами и органами местно-
го самоуправления, а также куриру-
ет международные связи и вопросы 
благотворительности»,— отметил го-
сподин Демин. В то же время источ-
ники „Ъ“ поясняют, что рассматри-
ваются и другие кандидатуры, в том 
числе и не из периметра компании.

Глава совета директоров агентст-
ва TopContact Артур Шамилов отме-
чает, что такая ситуация выходит за 
границы обычной корпоративной 
практики. В то же время он отмеча-
ет, что Владимир Каланда изначаль-
но был вовлечен в этот функцио-
нал. Кроме того, эта работа связана 
с высоким уровнем конфиденци-
альности, в связи с чем может быть 
принято решение взять человека из 
компании.

По данным „Ъ“, компанию по-
кидает еще один вице-президент, 
также выходец из «Роснефти», Ра-
шид Шарипов (с 2013 по 2015 год 
занимал пост вице-президента, ру-
ководителя аппарата «Роснефти», 
в 2016 году пришел в «Транснефть»). 
Эта должность, отмечают источни-
ки „Ъ“, вероятно, будет сокращена. 
В «Транснефти» эту информацию не 
комментируют.

Ольга Мордюшенко

Мы можем продать  
больше на Восток  

при всех санкционных 
ограничениях, но нас  
сегодня сдерживает 

в первую очередь 
курс (рубля). Мы просто 
не можем по экономике 
пройти на восточный 

регион
— Алексей Мордашов,

владелец «Северстали», 17 июня
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На 2022 год ОАО РЖД продлило ранее введенные скидки на 
перевозку широкой номенклатуры металлургических грузов. В 
их числе: скидка в 50% на перевозки черных металлов через 
погранпереход Самур на границе с Азербайджаном и далее 
через погранпереход Беюк-Кясик—Гардабани на азербайджа-
но-грузинской границе; 24,2% — на перевозки металлических 
труб со станции Лиски в Архангельск; 8,5% — на перевозки 
медного концентрата со станции Гай на станцию Медногорск; 
10,7% — на перевозки медной руды со станции Реж на стан-
ции Верхняя и Ежевая; 47% — на перевозки проката черных 
металлов со станции Полевской на станцию Каменск-Ураль-
ский; 12,9% и 6% — на перевозки стальной заготовки со стан-
ции Ревда на станции Нижнесергинская и Аппаратная соответ-
ственно; 16,3% — на перевозки лома черных металлов на стан-
цию Комсомольск-на-Амуре. Скидка в 19,6% дается на экс-
портные перевозки прочих видов проката черных металлов, 
заготовок стальных и труб из черных металлов со станции Че-
реповец-2 Северной железной дороги на станции Мыс Аста-

фьева и Находка-Восточная. До 50% составляет скидка на вну-
трироссийские перевозки на расстояние до 720 км, 17,5% — 
на перевозки на вагонах-транспортерах. С 1 сентября действу-
ет скидка 11,1% на экспортные перевозки слябов со станции 
Новолипецк на станцию Туапсе-Сортировочная.

В письме «Русской стали» сообщается, что для перевозок 
металлопродукции в специализированных контейнерах (раз-
личные контейнеры категории P) «совокупный рост железно-
дорожного тарифа (исключительно инфраструктурной состав-
ляющей, без учета ставки за вагон/контейнер) с января 2022 
года по январь 2023 года составит 334–337%». В ОАО РЖД по-
ясняют, что такой рост тарифов вызван обращением «Союза 
операторов железнодорожного транспорта» (СОЖТ), который 
был недоволен разным уровнем тарифов при перевозке 
стального проката в рулонах «с использованием контейнеров-
платформ производства недружественных стран по отноше-
нию к перевозке данного груза на универсальных платформах 
и полувагонах».  Наталья Скорлыгина
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Операторы связи опасаются ро-
ста расходов на строительство 
сетей 5G из-за требования Мин-
цифры, по которому они с 1 
сентября 2023 года могут реги-
стрировать радиоэлектронные 
средства только отечественно-
го производства. В таком случае 
все затраты на установку обору-
дования 5G-ready, которые опе-
раторы уже сделали, окажутся 
напрасными. Чтобы соответ-
ствовать новым требованиям, 
сети нового поколения придет-
ся строить отдельно, считают 
эксперты и участники рынка. 
Производители отечественного 
оборудования, впрочем, обеща-
ют, что оно будет совместимо 
с зарубежным.

„Ъ“ ознакомился с отзывом «Ро-
стелекома» на проект постановле-
ния правительства, разработанный 
Минцифры и размещенный для об-
щественного обсуждения 9 сентя-
бря. Он вносит изменения в прави-
ла регистрации радиоэлектронных 
средств (РЭС) и предполагает, что 
с сентября 2023 года операторы не 
смогут зарегистрировать РЭС, пред-
назначенные для сетей 5G, если их 
софт и «железо» не входят в реестр 
российской радиоэлектронной про-
дукции и реестр российского софта.

«Ростелеком» отмечает, что установ-
ленные у операторов РЭС иностран-
ного производства и несовместимы 
с российским софтом: «В случае при-

нятия проекта может возникнуть 
риск неисполнения требований зако-
нодательства в части оказания услуг 
связи населению, так как использова-
ние РЭС будет недопустимо из-за не-
возможности их регистрации».

В Минпромторге перенаправи-
ли запрос в Минцифры. В настоящее 
время подготовлена редакция, кото-
рая выводит из-под действия поста-
новления пилотные зоны 5G, заве-

рили „Ъ“ в Минцифры: «В рамках сов-
местной проработки с ФСБ и Роском-
надзором приняты соответствующие 
решения по использованию исклю-
чительно российского оборудования 
для коммерческих сетей 5G».

В пресс-службе «Ростелекома» отме-
тили, что в текущих условиях важно 
не создавать дополнительную финан-

совую нагрузку на операторов связи, 
чтобы они могли обеспечить непре-
рывность и качество оказания услуг.

В МТС сообщили, что участвуют 
в обсуждении проекта. Tele2 под-
черкнула, что пока готового реше-
ния, позволяющего взаимодейство-
вать иностранному и отечественно-
му оборудованию, нет. В компании 
рассчитывают, что такие продукты 
появятся на рынке, «хотя обозначен-
ный в проекте срок сентябрь 2023 
года кажется нереалистичным».

Источник „Ъ“ в одном из операто-
ров отметил, что установленное сей-
час на сетях операторов оборудова-
ние 5G-ready будет несовместимо 
с отечественным софтом: «Его при-
дется менять — существующая сеть 
LTE является опорным слоем для 5G, 
переиспользуются вычислительные 
возможности базовых станций и еди-
ный пакет софта. Инвестиции, сде-
ланные операторами в построение 
5G-ready сетей, будут напрасными».

Вендоры отечественного обору-
дования более оптимистичны. По 
словам заместителя главы Центра 
компетенций НТИ на базе «Сколте-
ха» (занимается разработкой обо-
рудования 5G) по технологиям бес-
проводной связи и интернета вещей 
Александра Сиволобова, уже уда-
лось добиться первых результатов 
совместимости с оборудованием за-
рубежных вендоров: «Тестирование 
показало работоспособность реше-
ния центра компетенций в мульти-

вендорной сети». Базовые станции 
«Спектра» соответствуют междуна-
родному стандарту 3GPP и совме-
стимы с иностранным оборудовани-
ем этого же стандарта, заверили „Ъ“ 
в «Спектре» (входит в «Ростех»).

Но собеседник „Ъ“ в одном из 
крупных производителей оборудо-
вания уверен, что добиться совме-
стимости отечественного оборудова-
ния с зарубежным разработчики не 
смогут: «Даже если российские вен-
доры смогут производить „железо“, 
то оно не будет интегрировано в су-
ществующие сети операторов, а зна-
чит, сети 5G будут строить отдельно 
от имеющихся». По оценке эксперта, 
это будет на 40–50% дороже, чем стро-
ить на базе действующих сетей.

Есть две архитектуры сетей пято-
го поколения: 5G SA (stand аlone) и 5G 
NSA (non-stand alone), объяснил ана-
литик MForum Алексей Бойко. По 
его словам, SA не требует наличия ка-
ких-либо еще сетей, NSA опирается на 
существующие сети оператора 2/3/4G. 
В мировой практике операторы обыч-
но строят 5G NSA, позволить себе 
строительство 5G SA могут далеко не 
все: это требует больших инвестиций 
на первом этапе, отметил он. Поэто-
му российским операторам придет-
ся либо менять все предыдущее зару-
бежное 4G-оборудование на россий-
ское, считает эксперт, либо строить 
5G SA, «что также весьма накладно».

Анастасия Гаврилюк,  
Тимофей Корнев

Дорогое отечество
Сети 5G обойдутся на 40–50% дороже из-за российского софта

Покупка ГК «Русагро» долгов 
крупного производителя ма-
сла и соусов холдинга «Солнеч-
ные продукты» продолжает об-
растать судебными спорами. 
Теперь «Русагро» пытается до-
биться банкротства основате-
ля «Солнечных продуктов» Вла-
дислава Бурова из-за неиспол-
нения поручительства по одно-
му из кредитов. Общий размер 
требований группы может до-
стичь миллиардов рублей.

ГК «Русагро» в октябре подала 
в Арбитражный суд Москвы заявле-
ние о вступлении в дело о банкрот-
стве основателя холдинга «Солнеч-
ные продукты» Владислава Буро-
ва, обнаружил „Ъ“ в картотеке дел. 
В конце сентября в суд поступило 
заявление предпринимателя о соб-
ственном банкротстве. Оба заявле-
ния оставлены судом без движения 
до 11 ноября, до устранения недо-
статков.

«Русагро» — один из крупней-
ших производителей масложи-
ровой продукции, сахара и мяса 
в стране. Портфель брендов вклю-
чает марки «Щедрое лето», «Русский 
сахар», «Чайкофский», «Слово мяс-
ника». За январь—июнь этого года 
выручка группы выросла на 22%, до 
127,23 млрд руб., EBITDA увеличи-
лась на 36%, до 30,15 млрд руб. Ос-
новной владелец — экс-сенатор Ва-
дим Мошкович.

Холдинг «Солнечные продукты» 
выпускал подсолнечное масло, мар-
гарин, майонез под брендами «Рос-
сиянка», «Московский провансаль», 
«Солнечная линия», «Ярко» и пр. 
Включал три масложировых ком-
бината общей мощностью 500 тыс. 
тонн продукции в год, а также масло-
заводы. В 2017 году Forbes оценивал 
оборот холдинга в 42,3 млрд руб.

В конце 2018 года «Русагро» вы-
купило права требования к структу-
рам «Солнечных продуктов» по кре-
дитам Россельхозбанка на 34,7 млрд 
руб. Приобретенный долг превышал 
80% от общей внешней долговой на-
грузки «Солнечных продуктов». С тех 
пор «Русагро» приобрело ряд акти-
вов холдинга.

В «Русагро» заявили „Ъ“, что го-
сподин Буров должен группе по уже 
вступившему в силу решению суда 
более 100 млн руб. Как следует из 
решения Хамовнического районно-
го суда Москвы, задолженность свя-
зана с поручительством Владислава 
Бурова по кредиту структуры «Сол-
нечных продуктов» АО «Новосибир-
ский жировой комбинат» (НЖК), 
права на который выкупило «Русаг-
ро». На дату завершения конкурс-
ного производства в НЖК, в июне 
2021 года, у НЖК оставался долг пе-
ред «Русагро» свыше 105 млн руб., 
который и был взыскан с господи-
на Бурова. 

Владислав Буров в ходе рассмо-
трения дела заявил встречный иск 
с просьбой расторгнуть договор по-

ручительства из-за изменивших-
ся обстоятельств. По мнению пред-
принимателя, «Русагро» само созда-
ло условия для банкротства струк-
тур «Солнечных продуктов». Госпо-
дин Буров отказался от коммен-
тариев. По словам источника „Ъ“, 
основатель «Солнечных продуктов» 
рассматривает банкротство как за-
щитную меру в ходе корпоративно-
го конфликта.

Как отмечает старший юрист 
консалтинговой группы РКТ Алек-
сей Майстренко, Владислав Буров 
обратился с заявлением о собст-
венном банкротстве накануне за-

вершения соответствующего мора-
тория, чтобы опередить «Русагро» 
в очередности рассмотрения заяв-
лений судом. По его словам, основ-
ная цель такой «гонки» — влияние 
на выбор арбитражного управля-
ющего, который в значительной 
степени будет определять ход дела 
о банкротстве. Партнер ProLegals ад-
вокат Марина Морозова добавляет, 
что кредиторы в любом случае бу-
дут вправе включать свои требова-
ния в реестр и реализовывать свои 
права. Кредиторы также смогут по-
требовать избрания независимого 
управляющего, указывает управля-
ющий партнер Novator Legal Group 
адвокат Вячеслав Косаков.

Советник по вопросам разреше-
ния российских и трансграничных 
споров коллегии адвокатов А1 Ни-
колай Строев уточняет, что «Русаг-
ро» также активно ведет работу по 
привлечению Владислава Бурова 
к субсидиарной ответственности 
по долгам компаний «Солнечных 
продуктов». Если это удастся, «Ру-
сагро» может включиться в реестр 
кредиторов господина Бурова с тре-
бованием десятков миллиардов ру-
блей, указывает он. По словам го-
сподина Строева, в такой ситуации 
«Русагро», очевидно, приложит уси-
лия для обращения взыскания на 
все доступные активы.

Анатолий Костырев

«Русагро»  
дожимает майонез
Группа хочет  
признать банкротом  
основателя «Солнечных продуктов»

Верховный суд РФ (ВС) признал право ар-
битражных управляющих (АУ) привлекать 
иностранных специалистов для помощи во 
взыскании зарубежных активов должни-
ка. По мнению ВС, привлечение иностран-
цев оправданно, если расходы на них будут 
меньше ожидаемого дохода для конкурс-
ной массы. Ранее суды нередко отказывали 
АУ в таких тратах, считая их нецелесообраз-
ными. Позиция ВС облегчит работу управ-
ляющим, но, учитывая санкции, немногие 
иностранные юристы согласятся действо-
вать в интересах российских кредиторов.

ВС 14 октября опубликовал решение по делу 
о возможности привлечь к российскому делу 
о банкротстве иностранных специалистов. В рам-
ках дела о несостоятельности Дмитрия Барчен-
кова (экс-глава холдинга «Щелковский», признан 
банкротом в марте 2017 года) суды признали не-
действительными ряд сделок об отчуждении за-
рубежных активов должника. Среди них была не-
движимость в Германии и Испании.

Поскольку решения были вынесены в России, то 
для исполнения их за рубежом требовалось пройти 
специальную процедуру признания в иностранных 
судах. Для этого в мае 2021 года кредиторы банкрота 
согласовали привлечение иностранных юрфирм, 
но просьбу АУ об этом Арбитражный суд Москвы от-
клонил, сочтя такие траты «необоснованными и не-
разумными». По мнению суда, управляющий доста-
точно опытен и должен «обладать знаниями для не-
обходимых мероприятий». Апелляция и кассация 
были такого же мнения (см. „Ъ“ от 25 августа).

Банк «Траст» (кредитор должника) обжаловал 
эти решения в ВС. Дело передали в экономколле-
гию, которая признала выводы судов ошибочны-
ми и отправила спор на новое рассмотрение, дав 
важные для практики разъяснения.

Как уточнил ВС, расходы на привлеченное 
лицо «сверх лимита» будут обоснованными при 
двух условиях. Во-первых, если у должника есть 
соответствующая «потребность» и управляющий 
не может обеспечить ее сам. Коллегия подчеркну-
ла, что «статус управляющего как профессиональ-
ного антикризисного менеджера не предполагает 
наличия у него знаний и навыков специалиста по 
иностранному праву» и возможности быть пред-
ставителем в иностранной юрисдикции. Во-вто-
рых, если предполагаемый положительный эф-
фект от привлечения специалиста превысит сто-
имость его услуг.

Также ВС признал, что классический спо-
соб реализации имущества управляющими че-
рез российские площадки «может быть неэффек-
тивным», если речь идет об активах в другом го-
сударстве. Поэтому с согласия кредиторов и суда 
АУ «вправе отступить» от стандартного порядка 
и «определить наиболее выгодную (прибыльную 
для конкурсной массы) стратегию реализации 
иностранного актива».

Арбитражный управляющий Игорь Вирфель 
отмечает, что решение ВС будет полезным во всех 
аналогичных спорах, так как коллегия установи-
ла критерии обоснованности привлечения спе-
циалистов. Юрист КА А1 Георгий Шашеро счита-
ет, что позиция ВС подчеркивает «сложность ситу-

аций, когда активы должника могут находиться 
за рубежом», а также «не возлагает излишней от-
ветственности на управляющего». «При ином ре-
шении управляющие намного менее охотно ста-
ли бы участвовать в подобных процессах, а сама 
процедура трансграничного банкротства стала 
бы, по сути, технически нереализуемой и была бы 
одним из действенных способов для должников 
спрятать активы»,— полагает господин Шашеро.

В то же время глава проектов консалтинговой 
группы РКТ Денис Данилов считает, что выгода от 
привлечения специалистов «не всегда очевидна». 
По мнению партнера Pen & Paper Екатерины Тока-
ревой, стоимость привлечения иностранных спе-
циалистов действительно может оказаться чрез-
мерно высокой, особенно учитывая длительные 
сроки судопроизводства в странах ЕС.

Кроме того, в текущих условиях могут возник-
нуть сложности с поиском иностранных специа-
листов, предупреждает госпожа Токарева. Хотя 
восьмой пакет санкций ЕС не запрещает европей-
ским юристам представлять интересы российских 
лиц в судах (ограничены консультирование, про-
верка и подготовка документов), «иностранные 
специалисты склонны к оверкомплаенсу» и мо-
гут перестраховываться, подчеркивает Екатерина 
Токарева. К тому же, добавляет Георгий Шашеро, 
при проверке потенциального клиента-банкрота 
может выясниться, что в его реестре кредиторов 
находится подсанкционный российский банк (на-
пример, ВТБ или Сбербанк), что сделает сотрудни-
чество невозможным.

Екатерина Волкова, Анна Занина

Иностранцев приглашают в банкротства
Зарубежных специалистов разрешили привлекать для поиска активов

Музыкальное издательство «Джем» долж-
но отказаться от использования ряда тре-
ков группы «Технология» и выплатить ком-
пенсацию их автору Леониду Величковско-
му, постановил суд. Автор имел договор со 
структурами «Джема», но считал, что его дей-
ствие не распространялось на использова-
ние песен в интернете. «Джем» известен уча-
стием в спорах об использовании музыки 
в интернете по договорам, заключенным до 
середины 2000-х. Участники рынка надеют-
ся, что текущее дело может стать прецеден-
том для других подобных разбирательств. 
Но некоторые независимые юристы не счи-
тают решение суда обоснованным.

Девятый арбитражный апелляционный суд 
отменил решение Арбитражного суда Москвы по 
иску музыканта и сооснователя группы «Техноло-
гия» Леонида Величковского к музыкальному из-
дательству «Джем». Суд запретил «Джему» исполь-
зовать песни «Все, что ты хочешь», «Это война» 
и ряд других ранних композиций «Технологии», 
автором которых был господин Величковский, 
всего 21 трек, сказал „Ъ“ управляющий партнер 
Semenov & Pevzner Роман Лукьянов, чья компа-
ния представляла в суде интересы музыканта. Так-
же, по его словам, суд взыскал с лейбла 3,1 млн 
руб. компенсации. „Ъ“ направил запрос в «Джем».

• «Джем» — российский музыкальный лейбл, осно-
ванный в 1994 году. В числе артистов, подписанных 
лейблом, Дмитрий Маликов, «Руки вверх!», «Ми-

раж», Вадим Казаченко, Лада Дэнс, «Стрелки» и дру-
гие, следует из информации на его сайте. Выручка 
ООО «Издательство „Джем“» за 2021 год составила 
71,6 млн руб., чистая прибыль — 10,3 млн руб.
Леонид Величковский — советский и россий-

ский музыкант, композитор и продюсер, входил 
в состав группы «Технология» с 1990 по 1996 год. 
Спор рассматривается в судах с июля 2021 года. 
К тому времени сам «Джем» подал 19 исков к «Ян-
дексу», по четыре иска — к «ВКонтакте» и Google (по 
поводу музыки на YouTube) и по одному — к Apple, 
Spotify, «Сберзвуку» и МТС (см. „Ъ“ от 25 июня 2021 
года). Некоторые из них, например к «ВКонтакте», 
до сих пор рассматриваются, споры с «Яндексом» за-
вершились мировыми соглашениями в 2022 году.

У господина Величковского был заключен до-
говор с одной из структур «Джема» в Восточной Ев-
ропе, однако он не распространялся на использо-
вание песен в интернете, пояснил господин Лукь-
янов. По его словам, истец не намерен добиваться 
от стриминговых сервисов отзыва спорных тре-
ков, «Леонид понимает, что они при работе с лейб-
лами исходят из презумпции добросовестности».

«Джем» известен спорами с авторами по догово-
рам, заключенным до 2006 года, отмечает адвокат 
юридической группы «Яковлев и партнеры» Де-
нис Крауялис, «но и авторы тоже часто „забывают“ 
о ранее заключенных договорах и считают, что 
вправе распоряжаться ранее переданными права-
ми». Собеседник „Ъ“ на рынке музыкальных прав 
говорит, что «Джем» в конце 1980-х—1990-е подпи-

сывал многих российских звезд и сейчас все его 
претензии связаны именно с этим репертуаром. 
«Многие контракты потеряли силу, но они силь-
но отличались от текущих и, например, предусма-
тривали передачу прав на произведения пожиз-
ненно»,— говорит он. Это, полагает собеседник, 
позволяет «Джему» выстраивать аргументацию, 
«но тот факт, что суд второй инстанции признал ар-
гументы господина Величковского, дает надежду, 
что другие музыкальные издательства смогут вы-
играть». Решение апелляционного суда соответст-
вует практике «больше, нежели решение суда пер-
вой инстанции», соглашается управляющий парт-
нер «Иккерт и партнеры» Павел Иккерт. 

Однако эксперт полагает, что «Джем» действовал 
легитимно, а господин Величковский использовал 
лазейку в трактовках. Специальное авторское пол-
номочие, которое явно охватывало распростране-
ние песен через интернет, было кодифицировано 
в 2004 году, поясняет зампред комитета РСПП по 
интеллектуальной собственности Анатолий Семе-
нов. «Некоторые стороны до сих пор пытаются ис-
ходить из этого и утверждать, что не продавали пра-
ва на использование песен в интернете»,— сказал 
он. Господин Семенов отметил, что Верховный суд 
разрешил неопределенность еще в 2006 году: со-
гласно постановлению пленума, распространение 
через интернет песен, которые были переданы до 
2004 года, охватывалось правомочиями на воспро-
изведение и распространение экземпляров.

Юрий Литвиненко

«Джем» потерял «Технологию»
Автор песен группы выиграл суд у музыкального издательства

Из сегмента 
второстепенной 

значимости  
масложировой сегмент 

стал крупнейшим  
по выручке

— Максим Басов,
экс-гендиректор «Русагро»,  

об интеграции «Солнечных продуктов»  
в интервью «Ведомостям»  

в 2021 году

Ц И Т А Т А

1 триллион рублей
затраты российских 
операторов связи 
на строительство сетей 
нового стандарта 5G 
к2027 году, по оценке 
Аналитического кре
дитного рейтингового 
агентства (АКРА)

Компания не исключает для себя 
возможности возобновить работу 
в стране после завершения военных 
действий на Украине, уточняет собе-
седник „Ъ“.

Руководитель направления арен-
ды торговых площадей ритейл-де-
партамента CORE.XP Надежда Цвет-
кова подтверждает, что собственни-
ки торговых центров уже активно 
ведут переговоры с потенциальны-
ми арендаторами на площадки, где 
ранее были магазины Massimo Dut-
ti, Oysho и Zara Home. Inditex так-
же готова расторгать договоры по 
таким объектам, говорит эксперт. 
Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов свя-
зывает возможную оптимизацию 
портфеля Inditex в России с желани-
ем оставить в стране наиболее рен-
табельные проекты.

Большинство арендодателей не 
настроены расторгать договоры 
с Inditex, в ряде случаев уже нача-
ты переговоры по изменению ком-
мерческих условий, отмечает Над-

ежда Цветкова. „Ъ“ также обнару-
жил в картотеке арбитражных дел 
около десяти отзывов ранее подан-
ных исков со стороны собственни-
ков торговой недвижимости к раз-
ным российским структурам Inditex 
«в связи с полной оплатой ответчи-
ком задолженности» по арендным 
платежам.

В основном с Inditex расторгают 
договоры собственники торговых 
центров, которые уже нашли заме-
ну испанскому fashion-ритейлеру, 
говорит госпожа Цветкова. Так, в на-
чале августа стало известно, что мо-
сковский «Афимолл Сити» досроч-
но расторг контракт с Inditex. По 
мнению Ольги Антоновой, компа-
ния может закрыть в РФ часть низ-
корентабельных магазинов с уста-
ревшей концепцией. По мнению 
госпожи Цветковой, дополнитель-
ные закрытия можно ожидать, если 
компания не договорится с арен-
додателями о размере платежей во 
время простоя магазинов и после 
возобновления коммерческой дея-
тельности.

Алина Савицкая

Zara поменяет 
прописку
с1
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Всего за три дня видеоверсия кон-
церта бардов Алексея Иващенко 
и Георгия Васильева, состоявше-
гося 26 сентября 2022 года в Мо-
сковском дворце молодежи, на-
брала в YouTube более 250 тыс. 
просмотров. Это впечатляющий 
показатель не только для автор-
ской песни, но и для отечествен-
ной популярной музыки в целом. 
Не каждый эстрадный артист и да-
же не каждый хип-хопер может 
выдать такой результат в такие 
сроки. Ссылку на концерт, идущий 
2 часа 20 минут, то и дело реко-
мендуют друг другу пользовате-
ли соцсетей. Это заставляет за-
думаться не только о том, следует 
ли ждать новой волны популярно-
сти дуэта, прозванного в народе 
«Иваси», но и о внезапной востре-
бованности самого жанра. 

Если Александр Розенбаум и Олег 
Митяев концертируют без останов-

ки, то Алексей Иващенко и Георгий 
Васильев не давали полноценных 
концертов больше 20 лет. В 2000 году 
дуэт заявил о прекращении творче-
ской деятельности. В октябре 2002 го-
да во время показа мюзикла Иващен-
ко и Васильева «Норд-Ост» в театраль-
ном центре на Дубровке произошел 
теракт, и впоследствии этот проект 
двух друзей также был закрыт.

Георгий Васильев, в 1990-е — 
успешный бизнесмен, в 2000-е за-
нялся новым делом — анимацией. 
Вместе с Александром Татарским 
он запустил сериалы «Гора самоц-
ветов» и «Фиксики», причем для по-
следнего написал песни. Алексей 
Иващенко сфокусировался на мю-
зиклах и адаптировал для отечест-
венной сцены «Русалочку», «При-
зрак оперы», «Поющих под дождем» 
и «Звуки музыки». Иващенко про-
должал также активно работать в пе-
сенном жанре — как в одиночку, так 
и в компании Андрея Макареви-
ча (включен Минюстом РФ в список 
физлиц-иноагентов), Романа Луго-
вых, Ирины Богушевской и др. Фак-
тически оба барда любимое дело так 
и не бросили, однако первый боль-
шой сольный концерт за долгие го-
ды дуэт дал только осенью этого года. 

После такой паузы собрать ан-
шлаг в двухтысячном зале МДМ ду-

эту, вероятно, не было сложно. Мно-
гие поклонники «Ивасей» пронесли 
любовь к их добрым песням и иро-
ничному конферансу через десяти-
летия — выступать вместе Иващен-
ко и Васильев начали в 1979 году, 
а на Грушинском фестивале впер-
вые выступили в 1986-м. А вот резо-
нанс в соцсетях оказался неожидан-
ным. Песню «Мы не нули», написан-

ную полтора года назад и исполнен-
ную дуэтом в МДМ, в фейсбуке и те-
леграме пересылали друг другу едва 
ли не активнее, чем рифмованные 
фельетоны испытанных куплети-
стов вроде Семена Слепакова. 

Вот несколько комментариев 
к концерту: «Ни грамма фальши, 
а только мужество, юмор, человеч-
ность и жизнь»; «В наше время услы-
шать то, о чем поют и говорят Алек-
сей Иващенко и Георгий Васильев,— 
бесценная роскошь»; «Пока ошмётки 
нашего рок-н-ролла медленно поды-

хают на асфальте, Иващенко и Васи-
льев поднимают зал настоящим гим-
ном сопротивления и человеческого 
достоинства». 

При этом существенная часть 
концерта «Ивасей» была решена в аб-
солютно традиционной стилистике 
отечественной авторской песни. Это 
жанр, который требует безусловной 
лояльности к свойственному еще да-

леким 1980-м текстовому «подмиги-
ванию», к каламбурам вроде «песни 
про тесто / песни протеста», рифмам 
типа «оно» — «говно» и особому ка-
эспэшному елею в вокальных рас-
кладах, знакомому по проекту «Пес-
ни нашего века». Привычные хиты 
«Ивасей» — это не та сатира, что ру-
бит с плеча, а скорее та, что нежно 
гладит по головке. Милота и траво-
ядность бардовской песни как тако-
вой, видимо, не вызывала сомнений 
у ответственных товарищей, на чьих 
плечах сегодня лежит важная мис-

сия — не пропустить врага на сцену. 
Или же эти товарищи на секунду от-
влеклись на что-нибудь, очевидно, 
более вредное, стопроцентно иноа-
гентское. 

Но поворотный момент в шоу на-
ступил, когда Георгий Васильев заго-
ворил о своем родном городе Запо-
рожье. Стало окончательно ясно, что 
концерт затеян не ради камбэка двух 
пожилых бардов. Это высказывание 
сильных, можно даже сказать, му-
жественных художников, у которых 
наболело. В интернет-дискуссиях не-
которые заподозрили Георгия Васи-
льева в том, что его слезы во время 
монолога о Запорожье фальшивы, 
но, как рассказал исполнитель кор-
респонденту „Ъ“, накануне концер-
та ему прислали фото с разбомблен-
ным домом в районе, где он прожил 
17 лет своей жизни. После этого го-
ворить о своей родине спокойно 
он просто не мог.

Многие из тех, кто побывал 
на концерте, пишут в сети о том, что 
пришли на него всей семьей. И яс-
но, что если в зале сидят тинейдже-
ры и подпевают песням «Ивасей», 
то это знание перешло к ним по на-
следству от старших членов семьи. 
Но есть и еще один круг, благодаря 
которому концерт в принципе со-
стоялся,— это жертвователи, кото-

рые собрали средства на организа-
цию концерта на краудфандинго-
вой платформе. 1895 взносов, общая 
сумма — 2,7 млн руб. Может быть, го-
товность донаторов так мощно под-
держать «Ивасей» и их позицию да-
же важнее, чем количество просмо-
тров в YouTube. Открытый разговор 
о сегодняшнем дне двух авторов-ис-
полнителей оказался «народным» 
проектом. 

По словам Георгия Васильева, 
после концерта их с Алексеем Ива-
щенко забросали предложения-
ми о выступлениях. Однако ни од-
но из них не принято. Дуэту важно 
было не заработать, а высказаться. 
И он высказался.

А еще можно предположить, что 
после этого высказывания сам жанр 
авторской песни снова станет актуа-
лен. Его очевидные достоинства ни-
куда не делись. Голос, гитара, можно 
даже без микрофона. В концертном 
зале, на кухне, в лесу у костра. Ниче-
го не изменилось. Главное — довери-
тельная интонация и честное слово. 
Важно только, чтобы и в этом жанре 
появились новые артисты, способ-
ные принять эстафету — такие, на-
пример, как «Необарды» или Игорь 
Титов. А наглядное пособие — вот 
оно. 250 тыс. просмотров, и счетчик 
продолжает крутиться. 

Прямота гитары желтойКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

В прокат выходит историческая дра-
ма Петра Якла «Средневековье» — сво-
его рода фанфик по мотивам биогра-
фии чешского национального героя Яна 
Жижки. Юлия Шагельман сочла, что 
фильму пошло бы на пользу, если бы ав-
торы ударились в фантазию совсем 
уж без удержу, сделав всех персонажей 
вымышленными и украсив богемские 
пейзажи парочкой драконов.

артина, которая на родине на-
зывается просто «Ян Жижка», а в междуна-
родном прокате была переименована в рас-
плывчатое «Средневековье» (создатели, ви-
димо, не рассчитывают на знакомство по-
тенциальной аудитории с историей Чехии, 
зато Средневековье сейчас всем интересно), 
стала самым дорогим чешским фильмом 
в истории. Ее бюджет составил 500 млн крон 
(около $20 млн) — огромная цифра по мер-
кам европейского кино вообще, не говоря 
о странах бывшего соцлагеря. Хотя, глядя 
на немноголюдные сцены сражений и един-
ственное платье, в котором проводит весь 
фильм принцесса Катерина (Софи Лоу), неве-
ста богатого вельможи и племянница фран-
цузского короля, начинаешь подозревать, 
что большая часть этой суммы ушла на го-
норары голливудским актерам, играющим 
главные роли.

Заявленный размах вполне соответ-
ствует исполинской фигуре Яна Жижки 
(1360–1424), легендарного гуситского пол-
ководца по прозвищу Страшный Слепец 
(оба глаза он потерял в сражениях), рефор-
матора военного дела, превратившего от-
ряды плохо вооруженных и необученных 
крестьян в непобедимую армию. Прав-
да, о его жизни можно узнать из учебни-
ка по истории южных и западных славян 
за третий курс профильных вузов, из ста-

тьи в «Википедии» или, скажем, из филь-
мов «гуситской трилогии» чешского ре-
жиссера Отакара Вавры, снятых в 1954–
1958 годах, но не из ленты Петра Якла, ко-
торая больше напоминает экранизацию 
компьютерной игры типа «Ведьмака» или 
водянистую версию «Игры престолов», 
только без всякой мистики и с персонажа-
ми, которых трудно запомнить, а тем паче 
отличить друг от друга.

«Средневековье» — это, что называет-
ся, origin story, изложение событий, кото-
рые (якобы) сделали героя тем, кто он есть. 
Яна Жижку (Бен Фостер) мы встречаем от-
носительно молодым и полностью зрячим 
мужчиной в расцвете сил, командующим 
небольшим отрядом наемников. Открыва-
ющие картину титры вкупе с закадровым 
голосом торопливо поясняют, что в Евро-
пе воцарился хаос после смерти императо-
ра Священной Римской империи Карла IV, 
его наследники дерутся за власть и даже ка-
толическая церковь раскололась пополам, 
с одним папой в Риме, а другим — в Авинь-
оне. Уже по тому, как лапидарно эта интро-
дукция подана, становится ясно, что к исто-
рической убедительности авторы (сценари-
стов здесь целых шесть, включая самого ре-
жиссера, но, очевидно, ни одного научно-
го консультанта) стремятся не в первую оче-
редь. Как бы то ни было, Жижка и его люди 
где-то в Италии спасают некоего пана Боре-
ша (Майкл Кейн, исполняющий свою роль 
в стиле «поднять подняли, а разбудить за-
были»), своего постоянного заказчика, 
от нападения каких-то других людей.

Пан Бореш едет в Прагу. Зачем? Что-
бы оттуда поехать в Рим. Зачем? Чтобы по-
просить папу римского объявить чешско-
го короля Вацлава (Карел Роден), сына по-
койного Карла, императором. Его миссию 
осложняют два обстоятельства: во-первых, 
Вацлав, как какой-нибудь Визерис из «До-
ма дракона», не хочет интриговать, вое-
вать, править империей, а хочет, чтобы его 
оставили в покое; во-вторых, на поездку 

нет денег. Их Бореш просит у богатого па-
на Рожмберка, по которому сразу понятно, 
что он нехороший человек, потому что иг-
рает его Тиль Швайгер в злодейских усах 
и эспаньолке. Рожмберк раскошеливать-
ся не хочет, и Бореш дает задание Жижке 
со товарищи похитить Рожмберкову невес-
ту Катерину, чтобы несговорчивого феода-
ла можно было ею шантажировать.

План этот не кажется логичным изначаль-
но, а тут еще вмешивается брат Вацлава Си-
гузмунд (крашенный в рыжий цвет Мэттью 
Гуд, с нескрываемым наслаждением доводя-
щий отрицательность своего героя до пол-
ного абсурда). Он-то как раз хочет быть им-
ператором, а заодно переманить Рожмберка 
и его казну на свою сторону, поэтому посы-
лает собственных головорезов, чтобы те вы-
крали принцессу уже у Жижки. Следующие 
полтора часа заинтересованные партии пе-
рекидывают несчастную Катерину из рук 
в руки, как горячую картофелину, а она тем 
временем с прелестным изумлением обна-
руживает, что вокруг, ну надо же, царит стра-
дающее Средневековье, в котором мужчин 
сажают на кол, женщин насилуют, а подрост-
ков вешают на деревьях и немалая доля это-
го совершается по приказу ее жениха. 

Среди этих ужасов, по идее, должна 
прорастать романтическая линия между 
нею и Жижкой, однако стоическому рыца-
рю явно не до того, пока родина в опасно-
сти, а когда дело наконец-то почти доходит 
до поцелуя, принцессу в очередной раз пе-
рехватывают конкуренты. Однако именно 
эта неслучившаяся любовь, по фильму, ста-
новится последней каплей, которая прев-
ращает Жижку в борца за свободу чешско-
го народа. Финал, что и говорить, неожи-
данный, но с учетом как выдуманных, так 
и (особенно) реальных обстоятельств почти 
оскорбительный.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Пострадавшее 
«Средневековье»
Выходит на экран эпическая драма о Яне Жижке

В парижском музее Fon-
dation Francois Pinault от-
крылась выставка «Секун-
да вечности» Анри Салы. 
Серия видео, в которых су-
ществующая вне времени 
музыка сталкивается с ре-
альными событиями мира, 
представлена на огромных 
экранах в здании бывшей 
Торговой биржи. К музы-
ке албанского художни-
ка присматривался корре-
спондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

нри Сала живет 
в Гер мании, а учился во Фран-
ции. Но принадлежит он к по-
следнему поколению худож-
ников социалистической Ал-
бании. На его современниках 
машина советского искусства 
сломалась, оставив, однако, 
следы в биографии. Отчасти 
об этом его работа «Захват» 
(Take Over, 2017), воспроиз-
водящая на двух гигантских 
экранах клавиши роялей, 
на которых исполняются ре-
волюционные гимны. На од-
ном — «Марсельеза», на дру-
гом — «Интернационал», ко-
торые иногда смешиваются 
между собой до степени не-
различимости.

Это повод напомнить исто-
рию «Интернационала», ро-
дившегося в 1871 году на по-
чти столетней давности мо-
тив «Марсельезы» и лишь 
в 1888 году получившего соб-
ственную музыку, известную 
теперь больше слов. Одну ме-
лодию на экране исполняет 
механическое пианино, дру-
гую — живой музыкант. Ин-
струменты меняются места-
ми, мелодии — кусками, ин-
терпретациями, Анри Сала 
напоминает, что оба гимна, 
бывшие символами борьбы 
за свободу, в какие-то момен-
ты оказывались и символа-
ми угнетения, колониализма 
и террора, разрушения мира 
до основанья. Белые и черные 
клавиши, обретая самостоя-
тельность, маршируют перед 
нами, как безжалостные пол-
ки. Звук, изображение, исто-
рия политики и история му-
зыки смешиваются в одном 
все время колеблющемся на-
строении восторга и испуга.

Другая музыка насилия 
слышится в «1395 дней без 
красного» (1395 Days with-
out Red, 2011), где мы сле-
дим за движением женщи-
ны по городу на фоне пер-
вой части Патетической сим-
фонии Чайковского. Женщи-
на бежит, останавливается, 
мы ловим ее неровное дыха-
ние, смешивающееся с тем-
пом филармонического орке-
стра и даже меняющее его. Ку-
да спешит героиня, мы не по-
нимаем, пока не узнаем, что 
это вольное воспроизведе-
ние часа из почти четырех-
летней осады Сараево. Путь 
на репетицию городского ор-
кестра прерывается паузами 
и перебежками через улицы, 
простреливавшиеся снай-

перами. А название «дни без 
красного» напоминает, что 
горожане должны были оста-
ваться незаметными, чтобы 
не словить пулю с окружав-
ших город высот.

Самая заметная из инстал-
ляций, с которой посетите-
ли будут начинать знакомст-
во с выставкой, хотя сам Са-
ла явно считает ее кульми-
нацией,— «Время останови-
лось» (Time No Longer, 2021) 
в центральной ротонде. Под 
стеклянным куполом быв-
шей Торговой биржи с отре-
ставрированным живопис-
ным фризом, наивно пред-
ставляющим мирный три-
умф международной торгов-
ли в XIX веке, работает огром-
ный экран. На нем в невесо-
мости кружится проигрыва-
тель с пластинкой, который, 
кажется, движется по земной 
орбите на фоне восходов и за-
ходов солнца.

Эта работа озвучена му-
зыкой Оливье Мессиана — 
«Квартетом на конец време-
ни», впервые сыгранным 
в 1940-х в немецком концла-
гере для военнопленных, 
где оказался композитор по-
сле разгрома французской 
армии. «Квартет» сочинял-
ся для виолончели, форте-
пиано, кларнета и скрипки, 
но Анри Сала воспроизводит 
его с кларнетом и саксофо-
ном. Кларнет из 1940-х, саксо-
фон присоединился в 1980-х. 
«Один из первых афроаме-
риканских астронавтов, сак-
софонист Рональд Макнейр, 
планировал сделать первую 
профессиональную запись 
в космосе. Он погиб сразу по-
сле взлета вместе со всем эки-
пажем космического кора-
бля „Челленджер“,— говорит 
художник.— Его намерение 
осталось в подвешенном со-
стоянии, где-то между землей 
и небом… В „Time No Longer“ 
кларнет и саксофон аккомпа-
нируют друг другу, не созда-
вая „дуэта“. Скорее, они при-
зраки или тени друг друга».

Центральную ротонду об-
ходит вестибюль с выставоч-
ными витринами позапрош-
лого века, сохраненными 

от старого музейного инте-
рьера. В этих деревянных по-
лированных аквариумах вы-
ставлена графика Анри Салы 
в сопровождении старинных 
гравюр, представляющих об-
итателей моря. Рядом с мор-
скими огурцами или муре-
нами художник показывает 
свои акварели, клочки поли-
тических карт мира, изобра-
жающие участки территорий 
разных стран, выглядящие 
так же странно, как диковин-
ные морские существа.

Художник говорит, что 
каждый раз новое простран-
ство для выставки заставляет 
его менять, перепрограмми-
ровать связь между разными 
инсталляциями. Возможно, 
многие вспомнят его рабо-
ту «The Last Resort», которая 
в свободном 2018 году гости-
ла в Москве. Один из входив-
ших в нее барабанов, подве-
шенных под потолком «Гара-
жа», стоит и в закоулке Бир-
жи (Another Solo in the Dol-
drums, 2012).

Мне повезло, новую вы-
ставку в музее Пино представ-
лял сам Анри Сала. Для совре-
менного художника он, быть 
может, слишком серьезно от-
носился к своим работам, 
с другой стороны, он честно 
пытался максимально под-
робно рассказать о том, что 
за ними стоит. Отзывы кри-
тиков на «Секунду вечности» 
сплошь превосходные. Од-
нако интересно, как воспри-
мет выставку публика. Глав-
ная ее претензия к современ-
ному искусству — невозмож-
ность прямого и незамутнен-
ного знанием взгляда на про-
изведение. Чтобы его понять, 
надо выслушать историю его 
создания, проникнуть в сис-
тему авторских ассоциаций 
и выводов. Иными словами, 
к произведению обязательно 
должен прилагаться его ав-
тор. Мне кажется, авторы экс-
позиции это тоже понимают: 
на время выставки Анри Са-
ла останется в Париже в каче-
стве одного из главных экспо-
натов, запланирована целая 
серия конференций, перфор-
мансов и концертов.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Музыка с первого взгляда
Анри Сала в парижском музее Пино

В торжественной ротонде бывшей Торговой 
 биржи Анри Сала показывает музыкальную 
 инсталляцию о том, что время кончилось 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

К

Ян Жижка (Бен Фостер, второй 
справа) еще только становится 
в фильме Страшным Слепцом 
ФОТО DOUBLE TREE ENTERTAINMENT

А

Достоинства жанра авторской  
песни никуда не делись. Голос, гитара, 
можно даже без микрофона.  
В концертном зале, на кухне, в лесу 
у костра. Ничего не изменилось
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Обладателем главной индивидуальной 
награды в мировом футболе стал Ка-
рим Бензема. Свой «Золотой мяч» фор-
вард «Реала» добыл, пережив фанта-
стический взлет в том возрасте, когда 
у подавляющего большинства игроков 
карьера либо клонится к закату, либо 
уже заката достигла. При этом побе-
да Бензема в конкурсе получилась аб-
солютно бесспорной: никто в прошлом 
сезоне не завоевал столько ценных ти-
тулов и не забил столько важнейших го-
лов, сколько сломавший стереотипы 
французский ветеран.

тому, что произойдет в париж-
ском Театре Шатле, когда дело на проходив-
шем в нем гала-вечере дойдет до вручения 
ценнейшей среди розданных футбольных 
наград, конечно, заранее готовились все 
крупные медиаресурсы, освещающие важ-
нейшую для человечества игру. И фотогра-
фиями Карима Бензема L’Equipe, Marca, куча 
других изданий украсили главные страни-
цы своих сайтов еще с утра, давая понять: мы 
в курсе, кто взял верх в конкурсе на этот раз. 
В конце концов именно они, эксперты таких 
изданий, участвуя в опросе France Football, 
победителя и определяют. Но все равно это 
событие тянуло назвать удивительным по 
вполне понятной причине.

Среди тех, кому «Золотой мяч» доставал-
ся раньше, было не так уж мало игроков, 
перешагнувших 30-летний рубеж, но очень 
мало тех, кто перешагнул его не только что, 
а уже довольно давно, то есть бесспорных 
ветеранов, чей карьерный пик, по идее, да-
леко позади, а карьерный закат, наоборот, 
уже рядом. Карим Бензема свой приз полу-
чил на пороге 35-летия — столько ему ис-
полнится в декабре. И это уже, строго гово-
ря, что-то невероятное. Старейшим среди 
тех, кому довелось добыть «Золотой мяч», 
видимо, навсегда суждено остаться чело-
веку, взявшему его в руки первым, англи-
чанину Стэнли Мэтьюзу: в 1956-м ему был 
аж 41 год. Но, кажется, тогда Мэтьюза отме-
тили скорее по совокупности заслуг, за бы-

лые свершения, заодно отдав дань уваже-
ния стране, подарившей футбол миру.

А после Стэнли Мэтьюза, то есть за шесть 
с половиной десятилетий, лишь двум лауреа-
там в миг триумфа было, как и Кариму Бензе-
ма, 34 года — Льву Яшину в 1963-м и Лионелю 
Месси в 2021-м. И то и гениальный советский 
голкипер, и аргентинский форвард, являю-
щийся семикратным обладателем трофея, 
все-таки были чуть моложе Бензема.

Но дело не только в возрасте. По сущест-
ву, весь отрезок в жизни французского фор-
варда, благодаря которому ему довелось ока-

заться в центре внимания всего мира, похож 
на исключительный, ломающий все шабло-
ны и стереотипы феномен — «феномен Бен-
зема». То, что история футбола не знала по-
добного карьерного ренессанса,— факт, 
который вряд ли у кого-то выйдет поставить 
под сомнение, даже если ради этого перело-
патить все спортивные энциклопедии.

Карим Бензема не выпадал из списка то-
повых форвардов примерно с того момента, 
как в 2009 году перешел из «Лиона» и «Реал». 
Все это время он был звездой, игроком, под-
ходящим под суровые критерии отбора, при-
меняемые мадридским гигантом. Он был, 
безусловно, большим игроком. Но при этом, 
как ни крути, никто не рисковал поставить 
его вровень, скажем, с Лионелем Месси или 
долго игравшим вместе с французом за «Реал» 

Криштиану Роналду — суперменских черт 
в игре, в облике Бензема не обнаруживалось. 
И в принципе биография нападающего со-
вершенно не походила на планомерное дви-
жение к «Золотому мячу», к какому-то совер-
шенно особенному статусу, с которым, как 
правило, ассоциировались все прежние вла-
дельцы трофея. В голосованиях, формировав-
ших шорт-листы претендентов на него, Бензе-
ма упоминали регулярно, однако в итоговой 
иерархии он занимал места во втором или 
третьем десятке — среди «обычных» героев, 
без приставки «супер». Чудесным прорывом 
в этом смысле можно было считать уже поза-
прошлый сезон. Три десятка голов за «Реал» — 
классный показатель, но опять же не такой, 
чтобы сходить с ума от восторга или оказаться 
в тройке номинантов на «Золотой мяч».

Впрочем, как выяснилось, чудо настоя-
щее было впереди. Еще немного постарев-
ший Карим Бензема выдал не просто без-
умно удачный, а невероятный, волшебный 
в плане продуктивности сезон. Он забил 44 
мяча в 46 встречах за «Реал» и еще пять — 
в четырех играх за сборную Франции, в кото-
рую вернулся после долгого перерыва, свя-
занного с конфликтом с тренером Дидье 
Дешамом. Но отталкиваться от чистой стати-
стики тут не совсем правильно, какой бы по-
разительной она ни выглядела. Штука в том, 
что Бензема как раз приобрел тот самый осо-
бенный статус — человека, чьи меткие уда-
ры, чья энергетика, чьи великие подвиги 
приносят командам призы. За «Реал» он за-
бивал важнейшие голы в важнейших мат-
чах по дороге к испанскому золоту, а в Лиге 
чемпионов просто вытащил клуб, не тя-
нувший на фаворита, к титулу. Это благо-
даря его хет-трикам «Реал» выжил в битвах 
с ПСЖ и «Челси». Это благодаря трем его мя-
чам в двух полуфинальных матчах, в том чи-
сле мячу решающему, в овертайме ответной 
игры, мадридцы справились с «Манчестер 
Сити». В финале против другого котировав-
шегося на самом деле куда выше «Реала» ан-
глийского гранда — «Ливерпуля» — Бензема 
отличился лишь из зафиксированного VAR 
«вне игры», но без его страсти, без его веч-
ной нацеленности на ворота явно невозмо-
жен был бы и угробивший соперников гол 
Винисиуса. Как без голов Бензема наверняка 
не состоялись бы тяжелые победы француз-
ской сборной над мощнейшими бельгийца-
ми и испанцами в финальном турнире Лиги 
наций год назад в Италии.

Такое сочетание — ярких цифр, ши-
карных картинок и громких титу-
лов — обеспечило какую-то стопроцентную 
несомненность первенства Карима Бензема 
в легендарном конкурсе. Это, например, на-
счет того, насколько справедливо в преды-
дущем рейтинге Лионель Месси очутился 
выше Роберта Левандовского с его гранди-
озными бомбардирскими достижениями, 
можно было отчаянно, до хрипоты спорить. 
Сейчас перед церемонией в Театре Шатле 
ни о каких спорах не шло речи. И это, кста-
ти, тоже редкий для «Золотого мяча» случай, 
лишь добавляющий флера и уникальности 
«феномену Бензема».

Алексей Доспехов

НАГРАДА

Карим Бензема дождался суперстарости
На пороге 35-летия он получил «Золотой мяч»

В воскресенье в финале Gijon  
Open — турнира Ассоциации 
теннисистов-профессиона-
лов (АТР) категории 250 с при-
зовым фондом €675 тыс.— рос-
сиянин Андрей Рублев завоевал 
свой четвертый в этом году ти-
тул, обыграв американца Себас-
тьяна Корду. В интервью корре-
спонденту „Ъ“ Евгению Федякову 
восьмой номер мирового рей-
тинга рассказал об этой победе, 
объяснил свое решение сняться 
на этой неделе с турнира в Неапо-
ле и оценил шансы попасть в Ту-
рин на итоговое состязание Nitto 
ATP Finals.

— В Хихон вы прилетели из Аста-
ны. Насколько трудно было адап-
тироваться к довольно коварной 
четырехчасовой разнице во вре-
мени и приспособиться к смене 
покрытия корта?
— В Хихон я добирался целый день 
и, прилетев, чувствовал себя устав-
шим как физически, так и мораль-
но. Но, слава богу, удалось быстро 
адаптироваться и показать хороший 
теннис. Покрытие здесь по сравне-
нию с Астаной оказалось совершен-
но иным, как и мячи. Но оно не было 
очень быстрым. На таких кортах, как 
в Хихоне, можно бегать, разыгры-
вать длинные розыгрыши. Возмож-
но, поэтому я быстро приспособил-
ся и почувствовал себя комфортно.
— Насколько опасным для вас 
с точки зрения техники и такти-
ки был Себастьян Корда, с кото-
рым вы играли в финале?
— Это сильный соперник. Он здо-
рово подает, быстро входит в корт 
и играет агрессивно. Да и на прие-
ме, которым владеет очень хорошо, 
старается сразу брать инициативу 
в свои руки. Но в итоге для меня все 
сложилось хорошо. Я не только успе-
вал отражать его удары, но и сам на-
вязывал ему свой темп.
— В финале вы ни разу не отдали 
свою подачу. Да и продолжался 
он 75 минут — меньше, чем каж-
дый из трех предыдущих матчей. 
Можно ли сказать, что это была 
самая простая встреча за неделю?
— Я бы так не сказал. Возможно, по 
результату так действительно может 
показаться. Но давайте разберем три 
предыдущих моих матча в Хихоне. 
В первом из них против Ильи Иваш-
ко я вел 6:3 и 4:2, но упустил шанс 

сделать еще один брейк, вместо это-
го отдал свою подачу и уступил вто-
рой сет. В четвертьфинале с Томми 
Полом во второй партии я вел 3:0 
и имел тройной брейк-пойнт на его 
подаче, который тоже не смог реали-
зовать, в результате чего завязалась 
борьба. В первом сете полуфинала 
против Доминика Тима мне не уда-
лось подать на первый сет при сче-
те 5:3, и хорошо, что сразу удалось 
взять чужую подачу. Вот и в фина-
ле тоже были напряженные момен-
ты. В первом и во втором сетах Корда 
имел брейк-пойнты. Так что это была 
совсем не легкая победа. Просто мне 
удалось не доводить дело до непри-
ятностей, как в других играх.
— Из двенадцати ваших титулов 
ровно половина выиграна на 
турнирах, проводившихся в по-

мещении. А ведь в процентном 
отношении их гораздо меньше, 
чем турниров на открытом воз-
духе. Можно ли сказать, что в за-
лах вы ощущаете себя наиболее 
комфортно?
— Честное слово, не задумывался об 
этом. Для меня это новая информа-
ция, поскольку сам я никогда не под-
считывал свои титулы в залах и на от-
крытом воздухе. Считаю, что самое 
главное для теннисиста — побеждать, 
а где именно — не слишком важно. 
И, конечно, надо работать над игрой.
— Ваше решение сняться с турни-
ра в Неаполе, который пройдет 
на этой неделе, в большей степе-
ни продиктовано усталостью или 
тем обстоятельством, что этот 
турнир, как и хихонский, имеет 
категорию 250 и набрать там до-

статочное количество рейтинго-
вых очков в зачет туринской гон-
ки вам не удастся?
— С Неаполя я снялся в первую оче-
редь для того, чтобы отдохнуть перед 
последними и очень важными турни-
рами этого года. Что касается очков, 
то я не очень за этим слежу, но пони-
маю, что в плане Турина мне еще ни-
чего не гарантировано. Для меня все 
будет решаться в Вене и Париже.
— Насколько внимательно на 
этой неделе будете следите за 
выступлениями своих прямых 
конкурентов по туринской гон-
ке — Феликса Оже-Альяссима 
и Хуберта Хуркача в Антверпене?
— Следить за ними я не буду, по-
скольку теннис сейчас практиче-
ски не смотрю. Хочется немного 
отдохнуть, подготовиться и настро-
иться к своим следующим турни-
рам. В конце концов, повлиять на 
игру других я никак не могу. К тому 
же сам достаточно хорошо сыграл 
в Астане, в Хихоне, так что на этой не-
деле меня точно никто не опередит, 
а дальше уже посмотрим.
— Режим тренировок в ближай-
шие дни будет обычным или 
щадящим? И где планируете 
встретить в четверг свое 25-ле-
тие — в Барселоне, где у вас тре-
нировочная база, или в Вене?
— На этой неделе тренироваться 
планирую как обычно. На щадящий 
режим перейду уже в Вене. А день ро-
ждения, вполне возможно, придет-
ся отмечать в самолете, поскольку, 
не исключено, что именно в пятни-
цу я полечу на турнир. Хотя никако-
го грандиозного праздника вроде не 
намечается.
— Два года назад через две недели 
после победы в Санкт-Петербур-
ге вы выиграли титул в Вене. Есть 
мысль, что можно сейчас сделать 
то же самое?
— Совершенно нет. То, что было 
два года назад, давно позади, и ощу-
щения сейчас иные. В Вене передо 
мной стоит одна задача — старать-
ся выиграть каждый матч. А уж как 
сложится — посмотрим. Если я смо-
гу выиграть этот турнир, будет здо-
рово. Если не смогу, но все-таки по-
паду в Турин — тоже супер. Ну а если 
не произойдет ни того ни другого, 
значит, так тому и быть — не заслу-
жил. Одно могу точно сказать: тур-
нирам в Вене и Париже я отдамся по 
максимуму.

ТЕННИС

«Для меня все будет решаться  
в Вене и Париже»
Андрей Рублев о победе в Хихоне и попадании на итоговый турнир АТР

Карим Бензема выиграл конкурс 
по определению обладателя 
«Золотого мяча» с подавляющим 
преимуществом  
ФОТО JUAN MEDINA / REUTERS

К

Г

Наиболее примечательным пер-
сонажем крупного шахматного 
онлайн-турнира Aimchess Rapid, 
последнего этапа «регулярного 
сезона» серии Champions Chess 
Tour, довелось еще до его фини-
ша стать герою недавней Все-
мирной шахматной олимпиады 
Гукешу Доммараджу. В 16 лет ин-
дийский вундеркинд стал самым 
молодым игроком, которому уда-
лось обыграть лидера мировых 
шахмат Магнуса Карлсена за тот 
почти десятилетний период, что 
норвежец владеет чемпионским 
титулом.

а это событие, случившее-
ся незадолго до финиша турнира 
Aimchess Rapid, обратили внимание 
многие шахматные медиаресурсы. 
Незадолго до финиша предваритель-
ного этапа, на котором из 16 участ-
ников отбирается восьмерка тех, кто 
проходит в play-off, чемпион мира 
Магнус Карлсен встречался с индий-
ским гроссмейстером Гукешем До-
ммараджу. У норвежца были черные 
фигуры, в какой-то момент он полу-
чил очень хорошую позицию, но по-
том все перевернулось с ног на го-
лову, и не слишком удачные ходы 
в исполнении Карлсена привели 
к победе его соперника.

Она являлась событием доволь-
но примечательным. Осечки Магну-
са Карлсена в принципе редки, даже 
в быстрые шахматы (а именно такой 
формат используется на Aimchess 
Rapid). Но в данном случае норвеж-
ца обыграл оппонент в возрасте 16 
лет и 4 месяцев. И это своеобразный 
рекорд. Настолько молодым шахма-
тистам, как Гукеш, Карлсен не про-
игрывал с тех пор, как в конце 2013 
года добыл чемпионский титул. Соб-
ственно, с того момента началась 
эпоха его почти абсолютного доми-
нирования в мировых шахматах.

Причем, что любопытно, Гукеш 
Доммараджу побил совсем свежее 
достижение другого индийца Ра-
мешбабу Прагнанандхи. Тот обыг-
рал Магнуса Карлсена в феврале на 
турнире Airthings Masters и был в тот 
момент на два месяца старше своего 
соотечественника. И еще один лю-

бопытный нюанс. За сутки до Гуке-
ша Доммараджу в рамках Aimchess 
Rapid с Карлсеном расправился так-
же представляющий Индию Арджун 
Эригаиси. Ему 19 лет.

Для одного из наиболее авто-
ритетных в шахматах ресурсов 
ChessBase эти поражения Магну-
са Карлсена стали поводом напом-
нить прежде всего о превратив-
шемся в информационный хит 
всего сезона резком взлете ин-
дийской шахматной школы и на-
иболее талантливых ее воспитан-
ников. Сенсацией проходившей 
летом в Ченнае Всемирной шах-
матной олимпиады было выступле-
ние второй команды Индии, сфор-
мированной как раз практически 
полностью из тинейджеров, таких 
как Гукеш Доммараджу и Рамешба-
бу Прагнанандха. Она завоевала се-
ребро, пропустив вперед только уз-
бекскую сборную. А выступление 
Гукеша Доммараджу повергло в со-
стояние, близкое к шоковому, даже 
опытных экспертов. Индийский 
юноша не нес потерь вплоть до де-
вятого тура соревнований, не оста-
вив никаких шансов даже знаме-
нитостям вроде испанца Алексея 
Широва, армянина Габриэля Сарки-
сяна и американца Фабиано Каруа-
ны, участника чемпионского матча 
2018 года. Гукеш Доммараджу нем-
ного сдал лишь под занавес олим-
пиады, набрав в трех турах после 
своей феноменальной серии один 
балл. Но и этот спад не лишил его 
статуса безусловно лучшего шах-
матиста турнира, в котором играл 
и сам Магнус Карлсен.

Несколько снижает ценность 
одержанной Гукешем Доммараджу 
победы разве что тот факт, что нор-
вежец на Aimchess Rapid мог позво-
лить себе не перенапрягаться. Этот 
турнир — заключительный этап «ре-
гулярного сезона» крупной коммер-
ческой серии Champions Chess Tour, 
запущенной Магнусом Карлсеном. 
Но перед ним Карлсен уже успел 
обеспечить себе путевку в финал 
проекта, который примет Сан-Фран-
циско: в нем сыграют восемь гросс-
мейстеров. Что касается Гукеша До-
ммараджу, то для него Aimchess 
Rapid — шанс ее добыть.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Магнус Карлсен 
не справился 
с индийской школой
Он опять проиграл тинейджеру

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР. 1 (1). Карлос Алькарас (Испания) — 6730 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 5810. 
3 (3). Каспер Рууд (Норвегия) — 5600. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5155. 5 (5). Стефанос Циципас 
(Греция) — 4930. 6 (6). Александр Зверев (Германия) — 4860. 7 (7). Новак Джокович (Сербия) — 4320. 
8 (9). Андрей Рублев (Россия) — 3685. 9 (8). Тейлор Фритц (США) — 3195. 10 (13). Феликс Оже-Альяссим 
(Канада) — 3155. 11 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 3085. 12 (12). Янник Синнер (Италия) — 2950. 13 (14). 
Марин Чилич (Хорватия) — 2540. 14 (10). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2490. 15 (15). Пабло Карреньо 
Буста (Испания) — 2360. 16 (16). Маттео Берреттини (Италия) — 2315. 17 (17). Фрэнсис Тиафо (США) — 2195. 
18 (19). Карен Хачанов (Россия) — 1990. 19 (18). Диего Шварцман (Аргентина) — 1975. 20 (20). Денис 
Шаповалов (Канада) — 1880… 45 (39). Аслан Карацев — 1015… 92 (93). Роман Сафиуллин — 586… 
96 (100). Павел Котов (все — Россия) — 564.

Рейтинг WTA. 1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10 835 очков. 2 (2). Онс Жабер (Тунис) — 4555. 3 (3). Анетт Кон-
тавейт (Эстония) — 3796. 4 (5). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3515. 5 (6). Джессика Пегула (США) — 3417. 
6 (7). Мария Саккари (Греция) — 3346. 7 (8). Коко Гауфф (США) — 3082. 8 (4). Паула Бадоса (Испания) — 3010. 
9 (9). Симона Халеп (Румыния) — 2960. 10 (10). Каролин Гарсия (Франция) — 2924. 11 (11). Дарья Касатки-
на — 2885. 12 (12). Вероника Кудерметова (обе — Россия) — 2606. 13 (13). Гарбинье Мугуруса (Испания) 
— 2397. 14 (15). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2360. 15 (18). Мэдисон Кис — 2313. 16 (19). Даниэль Коллинз 
(обе — США) — 2297. 17 (14). Барбора Крейчикова (Чехия) — 2252. 18 (16). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) 
— 2215. 19 (20). Екатерина Александрова (Россия) — 2160. 20 (22). Каролина Плишкова (Чехия) — 2051… 
22 (23). Людмила Самсонова — 1937… 44 (48). Анастасия Потапова — 1138… 73 (58). Анна Калин-
ская — 834… 79 (138). Анна Блинкова (все — Россия) — 750.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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